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Максим Галкин

признался в любви 

Александру  
Михайлову c. 4

5звездных 
блогов  
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c. 43

АннА СедоковА

снова собирается  

замуж? c. 44

Уилл СМит

попросил в долг  

у поклонника c. 9

кира нАйтли   
и другие звезды  

о любви, утратах  

и призрачной красоте c. 38
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ЧеМпионский 

хАрАктер
какой спорт выбирают 

дети знаменитостей c. 40

■ КИРА НАЙТЛИ стала частью впечатляющей ко-
манды звезд, сыгравших главные роли в новой 
мелодраме. «МК-Бульвар» изучил закулисную часть 
съемочного процесса и выслушал умозаключения 
звезд о любви, утрате и призрачной красоте.

■ ГЛАФИРА ТАРХАНОВА с успехом освоила работу 
телеведущей. «МК-Бульвар» обсудил с актрисой 
ее телепроект, а также поговорил об актерском 
браке, материнском спокойствии и роскошных 
подарках.

■ А ТАКЖЕ: Максим Галкин признался в любви 
Александру Михайлову, Уилл Смит попросил в 
долг у поклонников, какой спорт выбирают дети 
знаменитостей и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

Когда говорят, что фильм «28 панфиловцев» 
проваливается в прокате — это неправда. Может 
быть, хотят, чтобы он провалился. Но люди идут и 
идут. Сердцу не прикажешь. А сердца наполнены 
патриотизмом. До самых краев.

Идет покушение на наши святыни, на героев 
Великой Отечественной войны. Тех, кто это де-
лает, докапывается до правды, как им кажется, 
недавно министр культуры Владимир Мединский 
назвал кончеными мразями. Нам говорят, что 28 
панфиловцев нет и не было никогда, что все это 
придумано от и до. Но в защиту героев выходит 
фильм. На который люди идут почти как на акцию 
«Бессмертный полк».

От кого же хотят защитить 28 панфилов-
цев? Их память будем хранить вечно, даже если 
в реальности все было не совсем так, как нам 
рассказывали в прошедшие советские деся-
тилетия. Пена, поднявшаяся вокруг их имени, 
кажется вполне себе искусственной, надуманной, 
фальшивой. 

Червь сомнения грызет нашу историю. Вот 
уже и известный карикатурист Андрей Бильжо 
пишет о последних минутах жизни Зои Кос-
модемьянской: «Когда Зою вывели на подиум 
и собирались повесить, она молчала, храни-
ла партизанскую тайну. В психиатрии это на-
зывается мутизмом… Это была клиника, а не 
подвиг давно болевшей шизофренией Зои 
Космодемьянской». 

В Московской об-
ласти с осени идет кам-
пания, которую можно 
назвать «Легализуй себя 
как собственника». 

Владельцев дач, 
коттеджей, домов при-
зывают оформлять права 
собственности. При этом 
максимально упрощает-
ся бюрократическая про-
цедура, чтоб все дела-
лось легко и быстро. 

Столь необычное 
для наших мест друже-
любие объясняется тем, 
что, если собственники 
не легализуются сами, 
налоговикам их найти 
будет очень трудно.

К дачникам 
будут 

приходить 
инспектора 

и уговаривать 
оформить 
постройки

 Читайте 4-ю стр.

НАЛОГ РАСТЕТ В ВЫСОТУ И В ШИРИНУ

ПОМОЖЕТ ЛИ ТУРИЗМ 
ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ?
Губернатор Игорь Руденя рассказал 
«МК» о перспективах заповедного края

Читайте 5-ю стр.

БОРЬБА ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Амстердамский суд принял решение 

отдать бесценную коллекцию Украине
Окружной суд Амстердама вынес вердикт по 

делу о скифском золоте: коллекция из крымских 
музеев, выставлявшаяся в амстердамском Му-
зее Алларда Пирсона, должна быть возвращена 
Украине.

Бесценная коллекция золотых артефактов, 
находящаяся ныне на территории Нидерландов, 
должна быть передана Украине, а не музеям, 
которым эта коллекция изначально принадле-
жит, — так постановил председательствующий 
судья Дудок ван Хеел.

Читайте 3-ю стр.

СКИФСКОЕ ЗОЛОТО:

ГРОЗИТ «ЧЕРНЫЙ СПИСОК»
Госдума приняла в первом чтении за-

конопроект о создании в России «черного 
списка» чиновников, правоохранителей и 
силовиков, уволенных за совершение кор-
рупционных правонарушений. Сведения об 

этих гражданах будут размещать в Интерне-
те — но не для всех, а лишь для сотрудников 
кадровых служб.

Читайте 2-ю стр.

Устройство на работу в органах власти 
станет для них проблематичным

КОРРУПЦИОНЕРАМ

«Читайте, завидуйте...» В случае, 
если законопроект, подготовленный 
депутатами Законодательного собра-
ния Ленинградской области, найдет 
поддержку на верхних этажах власти, 
слова советского поэта приобретут 
новый смысл. Объектом зависти дол-
жен стать вид на жительство в России: 
дубликат бесценного груза предла-
гается разыгрывать в лотерею среди 
иностранцев. 

Читайте 2-ю стр.

Вид на жительство 
в России предложено 

разыгрывать 
в лотерею

ruSSIAN 
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ИНДЕКС ОЛИВЬЕ СОСТАВИЛ 2%
Стоимость набора продуктов для приготовления салата 
за 2016 год выросла с 305 до 310 рублей

В МОСКОВСКИХ ОТЕЛЯХ БУДЕТ 
ОЩУЩАТЬСЯ ПРИСУТСТВИЕ БОГА
Не только поспать и по-

есть, но и приобщиться к 
христианству, ве-
роятно, смо-
гут в скором 
времени 
постояль-
цы сто-
личных 
гости-
ниц: 
наряду 
с космети-
ческими принадлеж-
ностями в каждый номер 
отеля планируется класть 
небольшую Библию.

Практика оставлять Би-
блию на прикроватном сто-
лике в отелях широко распро-
странена в Европе и США. Но 
сейчас количество гостиниц, 
снабжающих постояльцев 
религиозной литературой, 
снизилось вдвое за послед-
ние десять лет. Эксперты 
связывают эту тенденцию с 
желанием владельцев уго-
дить более юной аудитории 
и боязнью задеть чувства ве-
рующих других конфессий. 
В то время как во всем мире 
традиция читать «Божье сло-
во» продолжает угасать, в 
России священнослужители 
изо всех сил пытаются под-
держать эту идею и вопло-
тить ее в жизнь.

Как рассказал «МК» иеро-
монах Димитрий Першин, 
председатель миссионер-
ской комиссии при епар-
хиальном совете Москвы, 
Библия в гостиничных но-
мерах — маркер российской 
религиозной идентичности, 
а не принуждение к выбору 
определенной веры. Но на 
данный момент лишь не-
сколько отелей Первопре-
стольной предоставляют 
религиозную литературу 
своим гостям.  

— Три года назад при под-
держке Департамента туриз-
ма и гостиничного хозяйства 
правительства Москвы мы пе-
редали пять тысяч экземпля-
ров Нового Завета, изданных 

п о б л а-
гослове-

нию патриарха 
Кирилла, в сеть 

крупных гостиниц на 
востоке города и готовы со-
трудничать с другими отеля-
ми, если они проявят заин-
тересованность, — говорит 
Першин.

Как удалось узнать «МК», 
у руководства каждого сто-
личного отеля сейчас своя 
позиция по этому вопросу. 
Так, лишь в одной из пяти 
гостиниц клиентам выдают 
главную для всех христиан 
книгу. При этом в извест-
ном пятизвездочном отеле 
постояльцы могут найти у 
себя в номере сразу два свя-
щенных писания: Библию и 
Книгу мормона. А в другой 
фешенебельной московской 
гостинице решили сделать 
приятное тем, кто испове-
дует ислам, поэтому рядом с 
кроватью здесь можно найти 
Коран. Отметим, что пред-
ставители московских хосте-
лов, в которых традиционно 
останавливаются студенты, 
желающие бюджетно посе-
тить столицу, инициативу с 
предоставлением Библии 
восприняли отрицательно. 
Гостей мини-отелей может 
развлечь альтернативное 
чтиво: мировая классика, 
научно-популярные изда-
ния. Кроме того, практиче-
ски во всех хостелах при-
ветствуется так называемый 
буккроссинг — флешмоб, 
позволяющий незнакомцам 
обмениваться книгами на 
безвозмездной основе. 

НЕБЛАГОДАРНЫЙ НАЙДЕНЫШ УКУСИЛ НЕСКОЛЬКО 
РУК, КОТОРЫЕ ЕГО КОРМИЛИ

Бездомная собака напала 
во вторник на одного из де-
тей, а также покусала мать 
и бабушку, бросившихся на 
защиту. Все трое были го-
спитализированы, при этом 
пенсионерка находится в тя-
желом состоянии. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел на ули-
це Фестивальной. 37-летняя 
Анна около 13.00 собиралась 
выйти на прогулку с двумя 
детьми (им 8 и 6 лет), стар-
ший ребенок был в это время 
в школе. Внезапно собака (по-
роды охотничий фокстерьер, 
примерно двух лет от роду) 
зарычала и вцепилась в ногу 
6-летнему Василию. Этого 
пса Анна взяла 3 дня назад 
— соседка попросила жен-
щину приютить бездомного 

кобеля, который бегал по 
двору в течение недели. Эта 
соседка — зооактивистка, 
подбирает бродячих живот-
ных и устраивает их в семьи. 
Фокстерьер не нашел «обще-
го языка» с двумя бездомны-
ми овчарками, которые уже 
проживают в квартире зоо-
защитницы, поэтому дама 
искала временного хозяина 
и нашла его в лице многодет-
ной матери.

Анна разместила в Интер-
нете объявление, что отдаст 
собаку в добрые руки. Во 
вторник пес стал проявлять 
агрессию, которая закончи-
лась нападением на Василия. 
63-летняя бабушка Светла-
на Константиновна (пенсио-
нерка находилась в одеж-
де с короткими рукавами) 

попыталась отцепить пса от 
внука. Фокстерьер искусал 
несчастной обе руки, выдрал 
кусок плоти из ноги. Анну, 
которая пришла на помощь 
матери, собака укусила за 
ногу. В итоге женщине уда-
лось открыть дверь и выгнать 
пса на улицу. Сосед скрутил 
пса и привязал его веревкой 
к забору. Позже за животным 
приехала ветслужба. Спе-
циалисты собирались взять 
анализы на бешенство, а по-
сле усыпить найденыша. 

Раненым вызвали «скорую 
помощь». В самом тяжелом 
состоянии находится Свет-
лана Константиновна — ей 
даже пришлось делать пе-
реливание крови. Василию 
и его маме медики зашили 
раны и отпустили домой.

ЕЛЬ ПОСАДИЛИ ПОД АРЕСТ РАДИ ЕЕ ЖЕ БЛАГА
Нелепый способ защитить 

уличную новогоднюю елку от 
вандалов нашла дирекция 
одного из городских парков 
в подмосковном Долгопруд-
ном. 

Как сообщили «МК» в ад-
министрации городского 
округа, несколько дней на-
зад в парке на улице Моло-
дежной, установили искус-
ственную ель, украсили ее 
игрушками и окружили... 
антивандальной сеткой. Год 
назад какие-то хулиганы пол-
ностью «раздели» хвойную 
красавицу, не оставив на ней 
ни одного украшения. Как им 
это удалось — непонятно, 
ведь вместе с подставкой 

ель достигает в высоту 6 ме-
тров. На этот раз директор 
парка распорядился устано-
вить ограждение, которое 
позволяет любоваться де-
ревом на почтительном рас-
стоянии. Однако подобная 
забота показалась местным 
жителям варварством. Они 
начали тиражировать фото 
несчастной ели в соцсетях с 
подписью «Елку посадили!» 
Члены комиссии, занимаю-
щейся городским новогод-
ним оформлением, увиде-
ли ограждение во вторник и 
жутко возмутились. В итоге 
ограждение было демонти-
ровано, а дирекция парка 
обязана в недельный срок 

установить камеры видеона-
блюдения, которые позволят 
наблюдать за елкой круглые 
сутки.

ДЕТИ, НЕ СГОВАРИВАЯСЬ, УПАЛИ 
С 16‑ГО ЭТАЖА СОСЕДНИХ ДОМОВ

Ужасное совпадение по 
месту, времени и даже де-
талям произошло в среду 
днем: двое детей, один за 
другим, выпали из окон 
16-го этажа разных домов 
на одной и той же улице! Ше-
стилетний мальчик был до-
ставлен в больницу живым, 
а вот 14-летнего школьника 
спасти не смогли.

Как сообщил «МК» источ-
ник в правоохранительных 
органах, обе трагедии слу-
чились на улице Новоко-
синской. В 14.45 в доме 24, 
корпус 3, выпал из окна 
6-летний мальчик. Его 
35-летней маме потребо-
валось сходить в аптеку — 
купить лекарства сыну, так 
как малыш захворал. Пока 
дама отсутствовала, малыш 
самостоятельно облачился в 
зимнюю одежду, не забыв о 
шапке и перчатках, открыл 
узкую створку окна и вылез 
на подоконник. Возвраща-
ясь домой, мать, к своему 
дикому ужасу, разглядела 

сына. Со слов очевидцев, 
женщина громко закричала 
«стой, не прыгай!», со всех 
ног побежала к дому, но ре-
бенок уже летел вниз. Па-
дение смягчило дерево. До 
приезда врачей мальчик был 
в сознании. Малыш получил 
тяжелые травмы (перелом 
основания черепа, таза). На 
медицинском вертолете его 
госпитализировали в реа-
нимацию НИИ неотложной 
детской хирургии.

А в 16.50 в доме 17, кор-
пус 4, опять же с высоты 16-го 
этажа упал 14-летний подро-
сток. Восьмиклассник после 
школьных занятий пришел 
в гости к друзьям. Однако 
приятелей дома не было. Тог-
да восьмиклассник вышел 
на лестничную площадку, а 
через несколько минут тело 
мальчика полетело вниз. 
Школьник упал на козырек 
подъезда и скончался. Позже 
на стене подъезда нашли на-
писанное фломастером имя 
подруги мальчика.

ТЕРРОРИСТЫ ГОТОВИЛИ 
БОМБУ ДЛЯ МЕТРО  

В СТИРАЛЬНОЙ МАШИНЕ
Дело о под-

готовке теракта 
в Москве начал 
рассматривать 
вчера Москов-
ский окружной 
военный суд. 
Бомбу намере-
вались приве-
сти в действие 
в столичном 
метро, при-
чем взрывное 
устройство 
прятали в сти-
ральной машине. На скамье 
подсудимых находятся 27-
летний Аслан Байсултанов, 
24-летний Эльмар Ашаев, 
21-летний Мохмад Межидов. 
Несмотря на юный возраст, 
парни исповедуют радикаль-
ный ислам и проходили обу-
чение в ИГИЛ. 

Как ранее писал «МК», 12 
октября 2015 года сотрудни-
ки ФСБ задержали в одной из 
квартир в Стрельбищенском 
переулке более 10 молодых 
людей. Они снимали жилье 
у военного пенсионера. В 
квартире было изъято само-
дельное взрывное устрой-
ство мощностью около 5 кг 
в тротиловом эквиваленте 
на основе аммиачной се-
литры, электродетонатор, 
весы и инструкции по сборке 
взрывного устройства. При-
чем бомба находилась в сти-
ральной машине. Террори-
сты планировали совершить 
взрыв для дестабилизации 
российской власти. 

Байсултанов предстал 
перед Фемидой в черном 
свитере и джинсах. За вре-
мя пребывания в изоляторе 
молодой человек отрастил 
бороду. Он четко и без акцен-
та заявил, что имеет среднее 
образование, женат, у него 
двое сыновей — 4 и 1,5 года, 
официально не работал, про-
живал в Грозном. Ашаев по-
ведал, что жил в Чечне, но 
родился в Казахстане. Мо-
лодой человек женат, у него 
трое детей — 4, 3 и 1 год. Не 
имел постоянной работы. 
Самый молодой, Межидов, 
работал в СИЗО №1 в Казани 
сотрудником отдела охраны. 
Высшее учебное заведение 
окончить не успел. 

После этого прокурор 
огласил обвинительное 
заключение. По словам 

гособвинителя, Байсулта-
нов и Ашаев являются сто-
ронниками радикального 
ислама. Они вступили в 
террористическое сообще-
ство — подразделение тер-
рористической организации 
ИГИЛ. Байсултанов с 2012 
года постоянно летал в Си-
рию, где проходил обучение 
в лагерях террористов. В 
феврале 2013 года он при-
нял участие в диверсионно-
террористических акциях 
против правительства Ба-
шара Асада. По возвра-
щении в Грозный вместе с 
Ашаевым приобрел оружие 
и боеприпасы и изготовил 
взрывчатку. Бомбу они до-
ставили в Москву, где со-
бирались устроить теракт в 
общественном транспорте. 
А потом собирались выло-
жить в сеть видеоролик об 
этом. 

Байсултанов получил 
указание на проведение 
теракта 3 октября в Грозном 
от некоего Шамиля Черки-
зова. Тот был ликвидиро-
ван в ходе спецоперации 
в столице Чечни в начале 
октября. Была информация, 
что погиб и Байсултанов, но 
она оказалась ошибочной. 
Предполагаемый органи-
затор подготовки терак-
та в Москве — уроженец 
Кабардино-Балкарии Эль-
брус Биттиров — до сих пор 
в бегах.

Байсултанов, Ашаев и 
Межидов вину признали ча-
стично. Кстати, экс-работник 
следственного изолятора 
обвиняется только в хране-
нии взрывчатого вещества. 
Как отметил прокурор, Бай-
султанов «хранил бомбу без 
его ведома в его квартире 
в Стрельбищенском пере-
улке». 

РАСКРЫТО УБИЙСТВО, КОТОРОЕ ДЛИЛОСЬ ШЕСТЬ ЛЕТ
Шесть лет ждать смерти 

пострадавшего, который 
впал в кому после уличной 
драки, по сути, пришлось со-
трудникам полиции, чтобы 
привлечь к ответственности 
убийцу. 

Как стало известно «МК», 11 
октября 2009 года в кафе на 
улице Наметкина собрались 
на просмотр спортивного 
мероприятия две компании 
молодых людей. К середи-
не трансляции пустяковый 
повод — один из мужчин 
плечом задел другого — вы-
звал перепалку. Молодые 
люди вышли на улицу, где 
началась потасовка. После 
нее драчуны были доставле-
ны в местный околоток, где 
со всех взяли объяснения и 

отпустили. Один из мужчин, 
по имени Владимир, заявил, 
что плохо себя чувствует, и 
просил вызвать «скорую». 
Через некоторое время в 
больнице пациент впал в 
кому. 20 октября было воз-
буждено уголовное дело по 
статье 118 УК РФ «Причине-
ние тяжкого вреда здоровью 
по неосторожности». Но оно 
затерялось среди множества 
папок. И возможно, никто бы 
не вспомнил про заварушку 
в пивбаре, если бы в 2015 
году 48-летний Владимир не 
скончался после шести лет 
пребывания в коме. Уголов-
ное дело сразу же «нашли» 
и переквалифицировали на 
«Умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью, 

повлекшее по неосторож-
ности смерть». Проанали-
зировав материалы, со-
трудники Черемушкинской 
прокуратуры связались с 
родными 33-летнего Алек-
сандра, участника той драки, 
и убедили его прийти в по-
лицию. Мужчина признал-
ся, что в тот день возле кафе 
ударил Владимира, а другие 
драчуны вспомнили, что от 
этого удара болельщик по-
качнулся и упал, ударившись 
головой о бордюр. А экспер-
ты установили, что от паде-
ния у мужчины развилась 
гематома мозга, которая и 
привела к коме. Уголовное 
дело на этот раз взяла под 
контроль Черемушкинская 
прокуратура. 

ПЕРВОЙ ЖЕРТВОЙ НОВОЙ 
КЛАДБИЩЕНСКОЙ ВОЙНЫ 

СТАЛ ДОРОГОЙ АВТОМОБИЛЬ
Элитный внедорожник чи-

новника главной ритуальной 
конторы Москвы подожгли 
злоумышленники в среду но-
чью. В правоохранительных 
органах полагают, что инци-
дент связан со служебной 
деятельностью мужчины. 

Как стало известно «МК», 
около трех часов ночи про-
езжавший по Боровскому 
шоссе автолюбитель уви-
дел на обочине пылающую 
«Тойоту Лэнд Крузер 200». 
У нее было разбито правое 
переднее боковое стекло, 
а языки пламени пожирали 
внутреннюю обшивку каби-
ны. Огнеборцы быстро по-
тушили иномарку. 

Машина принадлежала 34-
летнему начальнику отдела 
мемориального обслужива-
ния ГБУ «Ритуал» Максиму 
Лукину. По долгу службы 
чиновник курирует Щер-
бинское кладбище. Версию 
о том, что поджог связан с 
профессиональной деятель-
ностью Лукина, подтвердило 
смс, которое получил чинов-
ник в ту ночь: «Уважаемый 
Максим Валерьевич! Пока 

догорает ваша машина, у 
Вас есть время подумать, 
в том ли направлении Вы 
ведете свою работу, чтобы 
не потерять все! Это только 
начало». 

Работник администрации 
погоста пояснил, что Лукин 
начал работать до прихода 
нового руководителя «Ритуа-
ла» Артема Екимова, который 
стал наводить порядок в этой 
сфере. Возможно, инцидент 
с машиной будет стоить чи-
новнику должности. Кстати, 
на гранитном предприятии, 
расположенном рядом с 
Щербинским кладбищем, 
«МК» жаловались на разгул 
нелегалов на этом погосте. 
В то же время с организаций, 
не входящих в структуру ГБУ 
«Ритуал», активно вымогали 
деньги. А недавно с кладби-
ща начали выживать частные 
гранитные мастерские.

В самом «Ритуале» про-
комментировали инцидент 
так: «Правоохранительные 
органы занимаются выяс-
нением произошедшего. Мы 
оказываем помощь в рас-
следовании этого дела».
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Инициативу нельзя назвать со‑
всем уж оторванной от реаль‑
ности: образцом для авторов 
закона явно послужил амери‑

канский опыт разыгрывания «зеленых карт». 
Тем не менее первый вопрос, который воз‑
никает после знакомства с проектом: вам что, 
больше нечем заняться, господа? 

Согласно пояснительной записке к до‑
кументу нововведение призвано стимулиро‑
вать добровольное переселение иностранных 
граждан в Россию. Фортуна улыбнется тем 
иноземцам, которые будут признаны «побе‑
дителями электронного розыгрыша права на 
получение вида на жительство и отобранным 
путем случайной выборки с использованием 
автоматизированной информационной систе‑
мы из списка участников электронного розы‑
грыша». Участие не будет стоить игрокам этого 
«казино» ни гроша. Единственные требова‑
ния — возраст не менее 18 лет и образование 
не ниже общего среднего. Впрочем, будут еще 
не вполне ясные пока географические огра‑
ничения. По словам авторов проекта, которые 
приводит РИА «Новости», в розыгрыше смогут 
участвовать лишь жители стран, включенных 
в некий «специальный перечень», который бу‑
дет утверждать Правительство России. И вот 
тут в аргументации законотворцев возникает 
целый ряд нестыковок. 

Если речь идет о так называемых странах 
ближнего зарубежья, то оттуда и сегодня идет 
широкий поток трудовых мигрантов, для кото‑
рых куда более сильным стимулом, чем любые 
лотереи, является разница в оплате труда 
там и здесь. Об отсутствии дефицита гостей 
России на этом направлении свидетельствуют 
цифры Росстата: по итогам девяти месяцев 
текущего года количество прибывших в РФ из 
стран СНГ превысило количество уехавших на 
192 тысячи человек. Короче говоря, предло‑
жение и без того опережает спрос, неизбежно 
привнося дополнительную напряженность на 
рынок труда. Правда, в этом случае лотерея 
получила бы определенный гуманитарный 
смысл: давала бы шанс на обустройство в 
России трудолюбивым, но не слишком «про‑
бивным» равшанам и джамшутам.

 Однако, по словам разработчиков, речь 
идет не об этих скромных среднеазиатских 
тружениках: в «зеленый список» должны войти 
страны с низким уровнем эмиграции. Читай 
страны Запада. Но тут как раз все наоборот: 
миграционный баланс с этими державами у 
нас, как правило, отчетливо отрицательный. 
Так, например, из США в январе–сентябре 
этого года к нам перебрались 924 человека, 
а уехали 1106. В Германию за тот же период 
уехало на 300 человек больше, чем прибыло 
оттуда. И это, похоже, далеко не полные дан‑
ные. По мнению экспертов Комитета граждан‑
ских инициатив, презентовавших не так давно 
доклад, посвященный эмиграции из России, 
представления о масштабах этого явления 
необходимо корректировать в 3–4 раза в сто‑
рону увеличения: «Российская статистика 
эмиграции охватывает только незначительную 
часть граждан, выезжающих на постоянное 
место жительства».

Впрочем, официальные цифры тоже 
впечатляют: с начала 1990‑х Российскую 
Федерацию покинули 4,5 миллиона чело‑
век. И с недавних пор этот поток вновь стал 
расти. Причем уезжает цвет нации: наиболее 
молодые, образованные, активные. «Эми‑
грация приобретает все более опасный ха‑
рактер из‑за потерь ее демографического, 
социально‑экономического и интеллектуаль‑
ного капитала», — бьют тревогу в КГИ. С этой 
точки зрения вектор миграционной политики 
должен развернуться на 180 градусов: быть 
направленным не на импорт «новых русских», 
а на удержание в стране нынешних граждан 
России. В какой мере решает эту проблему 
законопроект, предлагаемый парламентом 
Ленобласти? Вопрос, понятно, риторический. 
Хотя особого вреда, будем справедливыми, 
этот региональный креатив тоже не несет. 
Да что там, на фоне иных депутатских ини‑
циатив он кажется образцом здравомыслия. 
За примерами далеко ходить не надо: на по‑
следнем заседании Госдумы лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский предложил заменить 
«масонские» кремлевские звезды на орлов, а 
стены президентской резиденции покрасить 
в белый цвет...

 Странно только, что при всем этом буй‑
стве идей никому до сих пор не пришло в 
голову формировать «путем случайной выбор‑
ки» и сам депутатский корпус. Ну или хотя бы 
какую‑то его часть. Качество законопроектов 
в этом случае вряд ли проиграет. А вполне 
возможно, даже выиграет.

Андрей КАМАКИН.

Законопроект правительство внес‑
ло в парламент в конце августа 
2016 года, но разработан он, как 
следует из пояснительной запи‑

ски, «во исполнение поручения Президента РФ от 
14 ноября 2013 года». Получается, что поручение 
главы государства исполнялось три года…

Предлагается создать единый федеральный 
реестр лиц, уволенных в связи с утратой доверия 
за совершение коррупционных правонарушений. 
Речь идет о случаях, когда до уголовного престу‑
пления дело вроде бы не дошло, и нарушителю 
может грозить лишь дисциплинарное взыскание: 
непринятие мер по урегулированию конфликта 
интересов, вранье в декларациях, открытие счетов 
за границей и хранение ценностей в зарубежных 
банках, владение иностранными финансовыми 
инструментами самим чиновником, его супругой 
(супругом) или несовершеннолетними детьми. 
В реестр имеют шанс попасть чиновники всех 
уровней: от федерального до регионального и 
муниципального, полицейские, прокуроры, та‑
моженники, следователи, военнослужащие, со‑
трудники Центробанка, госкорпораций, госком‑
паний, Пенсионного фонда, Фонда обязательного 
медицинского страхования, Фонда социального 
страхования и других организаций.

Порядок ведения реестра и порядок раз‑
мещения его в Интернете разработает позднее 
правительство. В Минтруде, где и разрабатывался 
законопроект, полагают, что «черный список» не‑
надежных госслужащих следует размещать на 

официальном портале управленческих кадров 
(gossluzba.gov.ru) — там, где сейчас размещается 
информация о вакантных должностях в органах 
власти, аппаратах судов и органах местного само‑
управления. Реестр поможет кадровикам получать 
достоверную информацию при отборе кандидатов, 
сказал депутатам зам. главы Минтруда Алексей 
Черкасов: «Имеются случаи, когда люди, уволен‑
ные по порочащему основанию, портят трудовую 
книжку, как бы ее теряют, а при наличии реестра 
информацию скрыть не удастся», — пояснил он. 

Судя по статистике, имеющейся в распоря‑
жении правительства, увольняют в связи с утра‑
той доверия в России очень неохотно: с 2012 по 
2015 год по этой статье работу потеряли по всей 
стране около 1200 человек.

«Эта информация будет в реестре находиться 
пожизненно или временно?» — поинтересовался 
Сергей Иванов (ЛДПР). Он напомнил, что даже с 
осужденных за уголовные коррупционные престу‑
пления через какое‑то время судимость снимается. 
Г‑н Черкасов сообщил, что в порядке ведения 
реестра предполагается прописать определенный 
срок хранения информации. В том случае, если 
уволенный в связи с утратой доверия через суд 
восстановился на работе, сведения об этом тоже 
зафиксируют. К тому же доступ к ресурсу не будет 
свободным: знакомиться со списком смогут лишь 
сотрудники кадровых служб. 

Зам. гендиректора «Трансперенси Интер‑
нешнл — Россия» Илья Шуманов в разговоре 
с «МК» положительно оценил эту инициативу 

правительства: «Маркирование коррупционе‑
ров — крайне правильное дело. Давно об этом 
говорилось, но главное теперь — сделать реестр 
публичным». Г‑н Шуманов обращает внимание на 
то, что в реестр не предполагается пока заносить 
сведения о тех, кто «был уличен в коррупционных 
нарушениях, но не стал дожидаться увольнения по 
статье и уволился по собственному желанию». 

Марина ОЗЕРОВА.
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В среду, 14 декабря, на сайте Европей-
ской платформы за демократические вы-
боры (EPDE) появилось сообщение о том, 
что основательнице ассоциации «Голос» 
и члену правления EPDE Лилии Шибано-
вой в настоящее время запрещено поки-
дать территорию РФ: правозащитница не 
смогла получить новый загранпаспорт. 
За несколько дней до этого в провласт-
ных СМИ появилась информация о том, 
что в заявлении на получение паспор-
та содержались поддельные подписи 
Шибановой, после чего было принято 
решение об уничтожении документа, 
ведется доследственная проверка. «МК» 
попробовал разобраться, что произошло 
на самом деле. 

В сообщении EPDE говорится, что когда 
Лилия Шибанова въезжала на территорию Рос‑
сии (с 2013 года правозащитница живет в Литве) 
в ноябре 2016 года, она подверглась строгому 
пограничному досмотру, а ее паспорт, «по всей ви‑
димости, был испорчен». Это не первый инцидент, 
произошедший с Шибановой при прохождении 
границы. В 2011 году, когда перед выборами в 
Государственную думу на «Голос» обрушилась 
критика со стороны госструктур, у правозащитни‑
цы по прилете в аэропорт «Шереметьево» изъяли 
ноутбук. Свои действия, по словам Шибановой, 
таможенники объяснили тем, что в компьюте‑
ре может находиться программа, угрожающая 
безопасности России. В мае этого года, когда 
правозащитница ехала в Россию для участия в 
заседании Совета по правам человека, ее сняли 
с поезда для личного досмотра на границе Литвы 
и Белоруссии. Последний инцидент произошел с 
ней при въезде в Россию в аэропорту «Внуково». 
Она рассказала на своей странице в Facebook, 
что ее документы сканировали на паспортном 
контроле около 30 минут, после этого она по рос‑
сийскому паспорту полетела в Астрахань. Дефект 
в загранпаспорте она обнаружила, только когда 

снова вернулась в Москву: из него исчезла стра‑
ница с литовской визой. Шибанова не первый 
гражданский активист из России, пожаловавшийся 
на повреждение загранпаспорта при прохожде‑
нии границы. В мае 2015 года за границу не смог 
вылететь донской казачий активист Владимир 
Мелихов, в 2014 году — директор Центра содей‑
ствия малочисленным народам Севера Родион 
Суляндзига.

Шибанова сразу подала заявление на новый 
паспорт через «Госуслуги». Паспорт нужно ждать 
месяц, а правозащитница должна была участво‑
вать в миссии на выборах в Македонии 11 декабря. 
Поэтому для ускорения процесса она заключила 
договор с коммерческой фирмой ООО «Дилижанс 
Вояж», которая выдала ей новый паспорт через 
неделю. «На следующий день началось невооб‑
разимое: непрерывные звонки из этой фирмы, 
чтобы я срочно вернула им паспорт — якобы в нем 
ошибка», — пишет Шибанова. «Утром на следую‑
щий день я встретилась с зам. начальника УФМС 
на Покровке, и все выяснилось: никаких легаль‑
ных коммерческих услуг с ускоренной выдачей 

паспортов не существует, это аферисты», — на‑
писала Шибанова. В ООО «Дилижанс Вояж» «МК» 
сказали, что временно приостановили услуги по 
срочной выдаче паспортов. 

Теперь Лилия Шибанова ждет паспорт, за‑
явление на выдачу которого она подала через 
«Госуслуги». Информацию в СМИ о поддельных 
подписях в заявлении правозащитница назвала 
«очередным грязным пасквилем». Шибанова от‑
метила, что нужно вести расследование по по‑
воду афер с подобными услугами, а не по поводу 
ее самой. 

Валерия МАРКОВА.

НА ПРАВОЗАЩИТНИЦУ ОПУСТИЛИ 
«ЖЕЛЕЗНЫЙ ЗАНАВЕС»
Лилия Шибанова временно 
не может выехать из России 
из-за фирмы, которая 
занимается срочной выдачей 
загранпаспортов
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Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В среду на московском строительном рынке «Мельница», что расположен на 
41‑м км МКАД, загорелся деревянный макет мельницы. Вскоре огонь перекинулся на 

павильон площадью порядка 400 кв. м. Сотрудники МЧС ликвидировали пожар примерно к 15 ча‑
сам. Пострадавших не оказалось, но 20‑метровый символ рынка выгорел практически полностью.

КАДР

СМИ

ВЛАСТЬ

КРИМИНАЛ

ГОСДУМА

По данным неправитель-
ственной организации 
Press Emblem Campaign, с 
начала этого года в  
31 стране мира погибли 
144 журналиста. Это стало 
рекордным числом жертв 
среди сотрудников СМИ за 
последние 10 лет. Наиболее 

опасными для работы жур‑
налистов регионами стали 
Ближний Восток и Северная 
Африка, там погибли  
44 работника СМИ. 
В России, по данным ор‑
ганизации, погибли трое 
журналистов, на Украине 
— двое.

Трехкратная олимпий-
ская чемпионка, депутат 
«Единой России» Ирина 
Роднина и ее однопар-
тиец, бывший чемпион 
мира по боксу Николай 
Валуев, подготовили 
комплекс упражнений 
производственной гим-
настики для депутатов 
Госдумы. Парламентарии 
будут прерываться на раз‑
минку в те дни, когда вечер‑
ние заседания будут про‑
ходить до 20.00; перерыв на 
гимнастику предполагается 
через два часа после начала 
работы. Пока комплекс 
упражнений депутатам не 
представили, «МК» советует 
работникам умственного 
труда, чтобы поддержать 
себя в течение рабочего 
дня, выполнять следующие 
упражнения:

Подать в отставку решил 
работник администра-
ции Ярцевского района 
Тюменской области, без 
разрешения спиливший 
памятную ель в палисад-
нике местной пенсио-
нерки. Неделю назад «МК» 
рассказывал эту историю. 
Елка была дорога бывшей 
учительнице Анне Фольц как 
память об умершем сыне — 
дерево они сажали вместе 
больше 50 лет назад. Но 
местные власти решили, что 
новогодняя красавица лучше 
будет смотреться на главной 
площади села. Вечером 
рабочие приехали к дому 
пенсионерки и спилили дере‑
во «под самый корешок». 
После инцидента начальник 

отдела капитального строи‑
тельства Владимир Коко‑
рин, руководивший рубкой, 
принес женщине извинения, 
даже пообещал по весне 
высадить перед ее домом 
целую рощу. Анна Григорьев‑
на, хоть и была возмущена 
случившимся, сказала, что 
наказания для чиновника 
добиваться не будет. Но в 
местной прокуратуре воз‑
будили административное 
дело за нарушение правил 
благоустройства территорий. 
Проверку по факту вырубки 
ели провели и в полиции — 
материалы уже передали в 
Следственный комитет. Не 
дожидаясь разбирательств, 
Кокорин написал заявление 
об увольнении. 

Вечером 13 декабря 
неизвестные избили 
Олега Карпова, активиста 
инициативной группы по-
селка Речник. Нападение 
произошло возле его дома 
в Строгине. Некто в синей 
куртке ударил Карпова 
чем‑то тяжелым по голове, 
несколько раз по лицу и про‑
шипел: «Мы вас всех слома‑
ем через колено!». Карпова 
госпитализировали с тяже‑

лыми травмами, полиция 
приняла у него заявление, 
составила протокол. После 
инцидента жители поселка 
обратились в «МК» с пись‑
мом. В нем, в частности, го‑
ворится о том, что в поселке 
«у социально незащищенных 
садоводов» начали изымать 
участки. «Олег Карпов — ак‑
тивист инициативной группы 
Речника, открыто противо‑
стоявший захватчикам, не 

боявшийся обращаться во 
все контрольные органы. У 
Олега сломан нос, разбита 
глазная орбита, он находится 
в больнице и нуждается в 
сложной операции на лице... 
Буквально за пару дней до 
этого открыто угрожали рас‑
правой другому активисту — 
Сергею Бобышеву и обещали 
«со всеми тут разобрать‑
ся», — утверждают жители 
Речника.

Страны, в которых 
погибло больше всего 
журналистов:
Бразилия — 20 
Ирак — 16 
Сирия — 14 
Афганистан — 12
Мексика — 12 
Йемен — 9.

Потягивания: руки 
подняты над головой, 
кисти сцеплены 
«в замок» — вдох, 
руки опускаем — выдох.

Руки вытянуты вперед, 
кисти расслаблены и 
опущены вниз. 
Приседая, руки вниз — 
выдох, выпрямляясь, 
руки назад, поднимаясь 
на носки — вдох.

Прыжки на месте 
на носках, 

руки на поясе.

Руки в стороны, 
повороты 
туловища и головы 
попеременно 
вправо и влево.

Поднимая руки вверх, 
прогибаемся назад — вдох, 
затем наклоняемся вперед, 
держа руки на поясе, — 
выдох.

Каждое упражнение повторять 6–12 раз. 
Начинать и заканчивать комплекс нужно спокойной ходьбой.

РОДНИНА  
И ВАЛУЕВ РАЗОМНУТ 

ЗАсИДЕВшИхся 
ДЕПУТАТОВ

ЧИНОВНИК, ПРИКАЗАВшИЙ сПИЛИТЬ ЕЛКУ  
В ЧАсТНОМ ПАЛИсАДНИКЕ, ЛИшИЛся РАБОТЫ

Памятную елку 
поставили на главной 
площади села.

АКТИВИсТОВ РЕЧНИКА ПООБЕЩАЛИ «сЛОМАТЬ ЧЕРЕЗ КОЛЕНО»
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2016 ГОД сТАЛ РЕКОРДНЫМ ПО ЧИсЛУ ПОГИБшИх ЖУРНАЛИсТОВ

В среду, 14 декабря, 
сирийские правитель-
ственные войска, следуя 
договоренностям с бое-
виками, в течение суток 
соблюдали «режим тиши-
ны» в восточных районах 

Алеппо. Об этом сообщил 
Российский центр прими‑
рения враждующих сторон. 
Во второй половине дня 
сирийские правительствен‑
ные войска переправились с 
восточного направления че‑

рез водоканал и освободили 
квартал Сукари в восточной 
части города. Таким обра‑
зом, общая площадь районов 
города, подконтрольных 
боевикам, сократилась до 2,5 
кв. км.

сИРИЙсКИЕ ВОЙсКА сОБЛЮДАЛИ «РЕЖИМ ТИшИНЫ»
ВОЙНА

УТРАТА

Его зафиксировали ученые 
в Северной Атлантике. 
Высота была измерена при 
помощи специальных буев  
4 февраля 2013 года между 
Исландией и Великобритани‑
ей. Одна из волн взметнулась 
на 19 метров после прохож‑
дения в этом районе сильного 
холодного фронта, при ско‑

рости ветра до 85 км в час. 
Прежний рекорд высоты вол‑
ны (18,275 м) был установлен 
в 2007 году также в Северной 
Атлантике. «19 метров — это 
близкая к пределу высо‑
та волны, измеренная при 
помощи специальных буев, 
— рассказал «МК» замдирек-
тора Института океаноло-
гии им. Ширшова РАН Петр 
ЗАВЬЯЛОВ. — В Мировом 
океане таких буев несколько 
тысяч, но их недостаточно для 

полномасштабного мони‑
торинга. Не исключено, что 
волны могут быть и выше. В 
частности, в последнее время 
очень активно обсуждается 
такое явление, как волны‑
убийцы. Они возникают во 
время шторма и оказываются 
в 2–3 раза выше всех осталь‑
ных волн в округе. Если бы в 
местах их образования стояли 
измерительные буи, рекорд 
высоты волны мог быть и 
выше объявленного».

ВОЛНА УсТАНОВИЛА 
НОВЫЙ РЕКОРД

СТИХИЯ

В Санкт-Петербурге 
скончался от сердечного 
приступа кинорежиссер и 
художник Евгений Юфит. 
Ему было 55 лет. Накануне он 
вернулся из Америки. Коллеги 
умершего говорят, что вместе 
с ним умер и некрореализм. 
Своим творчеством Юфит 
бросал вызов официальной 
советской культуре, с его 
именем связано понятие 
«параллельное кино». Юфит 
основал киностудию «Мжа‑
лалафильм» (мжа — дрема, 
лала — детский лепет), где 
снималось короткометраж‑

ное кино. Полнометражный 
фильм «Папа. Умер Дед 
Мороз» он снял только в 1991 
году. В его картинах поднима‑
лись темы насилия, а смерть 

становилась эстетическим 
объектом. Последний фильм 
«Прямохождение» Юфит снял 
10 лет назад. В современный 
кинопроцесс он не вписы‑
вался. Разве что на Западе 
проходили его ретроспективы 
и выставки. Часть его работ 
выставлялась в Русском 
музее, Нью‑Йоркском музее 
современного искусства, 
киномузее Нидерландов. Его 
приглашали на престижный 
Роттердамский кинофести‑
валь авторского кино. 

НЕ сТАЛО ОсНОВОПОЛОЖНИКА НЕКРОРЕАЛИЗМА

Александр Ткачев выступил в Госдуме в 
рамках правительственного часа. Речь 
его была зажигательной и настроила 
депутатов на хорошее настроение. Он 
рассказал, что через семь лет Россия 
полностью обеспечит себя продуктами, 
что экспорт зерна в этом сезоне соста-
вит рекордные 35 млн тонн и что к 2020 
году мы сможем полностью закрыть 
потребности по фруктам и создать свой 
бренд «русского яблока». Но были в его 
заявлении и противоречивые моменты. 
Он хочет вернуть рекламу вина на теле-
видение после 10 вечера для популяри-
зации отечественного продукта. В целом 
эксперты алкогольного рынка воспри-
няли эту идею на ура. Но есть скептики, 
которые не понимают, какой результат 
это вызовет — ведь водку наши сограж-
дане пьют все больше и уверенней.

По докладу Александра Ткачева можно писать 
сценарии фильмов в лучших традициях советской 
киноиндустрии.

Он заявил, что за год Россия увеличила про‑
изводство тепличных овощей на 25%. За четыре 
года этот сегмент вырос в полтора раза. «Но мы 
еще далеки от полного обеспечения потребности 
в их производстве, в ближайшие пять лет необ‑
ходимо ежегодно вводить примерно по 400 га 
— это 80 теплиц в год. Нам нужно построить еще  
400 теплиц», — сказал он.

Кроме того, Ткачев отметил, что к 2030 году 
Россия планирует занять 5% мирового рын‑
ка продуктов глубокой переработки зерна, а  
к 2020 году экспорт российского мяса может вы‑
расти до миллиона тонн в год.

В большинстве случаев эксперты согласны 
с выводами Ткачева. По словам первого вице 
президента «Опоры России» Павла Сигала: «По 
итогам 2016 года урожай зерна вырастет на 13,5% 
по сравнению с 2015 годом. Однако необходимо 
отметить, что урожай зерна довольно сложно 
прогнозируемый фактор, поэтому выводы можно 
делать, опираясь на динамику последних 3–4 
лет».

Совладелец группы компаний «Эльбрус» Да‑
вид Кабисов отмечает, что «рост производства 
тепличных овощей удалось увеличить за счет 
резко ухудшившихся отношений между Россией и 
Турцией. В 2016 году было введено в строй боль‑
шое количество теплиц, что и позволило увели‑
чить производство помидоров на 25%». «Данная 
тенденция сохранится, так как агропром активно 
вкладывался в импортозамещение, и результат 
этих инвестиций мы будем наблюдать ближайшие 
несколько лет», — полагает эксперт.

Однако что касается заявлений о возрож‑
дении телеиндустрии вина, то здесь мнения 
несколько расходятся. Президент Союза вино‑
градарей и виноделов России Леонид Попович 
приветствует этот шаг. «Вино — не водка. Реклама 
вина не означает пропагандирование алкоголя», 
— говорит он.

Впрочем, директор Центра исследований 
федерального и региональных рынков алкоголя 
Вадим Дробиз, считает, что продукция российских 
виноделов и так активно продвигает свои марки. 
«В этом году продажа российских вин сократилась 
на 10%. Но нельзя забывать, что в прошлом году 
этот сегмент вырос на 25%. До 75% вина, которое 
пьют россияне, это российский продукт или про‑
дукт, изготовленный из произведенных в нашей 
стране виноматериалов. Государству не нужно 
запрещать рекламу вина, а надо бороться с кон‑
трафактной водкой», — полагает эксперт.

«Реклама вина на телевидении — это попытка 
власти сохранять объемы получаемых средств 
от алкоиндустрии, несмотря на рост акцизов и 
сокращение потребления», — добавляет Павел 
Сигал.

Николай МАКЕЕВ.

Новый год — тот повод, когда Росстат 
говорит с россиянами понятным им язы-
ком. Инфляция, ВВП, потребительская 
корзина — это все слишком абстрактно 
и оторвано от ежедневной действитель-
ности. Зато любой житель страны, даже 
если он не получил экономического об-
разования, знает, без чего не обойдется 
его новогодний стол и в какую сумму это 
выльется. Именно поэтому статистиче-
ское ведомство в канун зимних празд-
ников регулярно сообщает индексы 
двух самых главных салатов — оливье 
и селедки под шубой, — насколько они 
подорожали с прошлого года.

Так, индекс оливье составил 2%. Это значит, 
что стоимость набора продуктов для приготов‑
ления этого салата за 2016 год выросла с 305 
рублей до 310 рублей. Из ингредиентов сильнее 
всего наценка оказалась на майонез, соленые 
огурцы, консервированный зеленый горошек и 
колбасу. А вот репчатый лук, картофель, морковь 
и яйца, наоборот, подешевели.

Индекс селедки под шубой за 2016 год — 4%. 
Список продуктов составлен на основе класси‑
ческого рецепта этого салата: селедка, репчатый 
лук, картофель, морковь, свекла и майонез. Он 
подорожал до 155 рублей (было 149 рублей). 
Конечно, речь идет об усредненном показателе, 
поскольку цена во многом зависит от магазина 
и качества продуктов.

Традиционное застолье — с икрой, мясной 
нарезкой, шампанским, тортом, апельсинами и 
тому подобным — обойдется в среднем по Рос‑
сии в 5585 рублей. Расчет делался на семью из 
четырех человек. По сравнению с прошлым годом 
стоимость набора выросла почти на 4%. Но это 
если покупать не водку, а коньяк, свежие огурцы 
и помидоры, настоящую красную икру. Согласи‑
тесь, не каждый сможет такое себе позволить. 

Если обойтись минимумом — то есть без доброй 
половины вышеперечисленного, — хватит и 1954 
рублей (1880 рублей в прошлом году). 

Хотя Новый год в нашей стране отмечается 
с размахом, как говорится, «на последние», ре‑
зультаты опроса ВЦИОМ, проведенного в начале 
этого года, показали, что на праздновании наши 
соотечественники все же постарались сэко‑
номить. Вместо заложенных Росстатом пяти с 
небольшим тысяч рублей среднестатистическая 
семья уложилась в четыре тысячи рублей. При 
этом четверть россиян остались недовольны 
тем, как они провели зимние каникулы, многие 
вообще не получили никаких подарков.

Ранее эксперты, комментируя ситуацию в 
экономике, отмечали, что благосостояние рос‑
сиян, скорее всего, продолжит снижаться. Свою 
роль здесь сыграла и девальвация рубля, и года‑
ми неиндексируемая заработная плата. Так, по 
словам зам.главы Росстата Сергея Егоренко, за 
два года с начала кризиса цены выросли на 25%, 
а средние доходы на одного члена семьи — менее 

чем на 10% (до 22 тысяч рублей). В этом году 
лидерами по росту стоимости среди продуктов 
стали гречневая крупа (цена подскочила на 22%) 
и сливочное масло (на 17%). Помимо этого охлаж‑
денная и мороженая рыба подорожали на 14,5%. 
Среди непродовольственных товаров рост в цене 
показали косметика, полотенца и посуда.

Тем не менее по итогам 2016 года, как по‑
яснил Егоренко, ситуация с ценами оказалась 
гораздо более стабильной и прогнозируемой, 
поскольку отсутствовали резкие скачки, как было 
в отдельные месяцы 2015 года из‑за колебаний 

курсов валют. По данным Росстата, индекс по‑
требительских цен существенно замедлился 
и к концу года составит всего 5,5%, что станет 
рекордом последних двадцати лет. Тем не менее 
наша «личная» инфляция, как правило, оказы‑
вается выше официальной. По мнению Сергея 
Егоренко, такая нестыковка связана с тем, что 
люди сравнивают свое положение не с предыду‑
щим месяцем, и даже не с прошлым годом, как 
статистики, а с тем периодом, когда им лучше 
всего жилось.

Нина ЕГОРШЕВА.

ПУГАЮЩИЙ 
ИНДЕКС 
ОЛИВЬЕ
На примере любимого салата 
выясним, как меняется 
стоимость продуктов

Стоимость набора продуктов для приготовления салата оливье  
(на конец года, руб.)  

2015 г. 2016 г.* % 

Огурцы консервированные  71,99 74,29 +3,2 

Зеленый горошек консервированный  54,71 56,46 +3,2 

Картофель 9,96 9,83 -1,3 

Морковь  6,07 5,15 -15,2 

Яйца куриные  26,01 24,74 -4,9 

Колбаса вареная  103,44 104,83 +1,3 

Майонез  30,08 32,68 +8,6 

Лук репчатый 2,46 2,08 -15,4 

ек консервирова

2016  

2015  

310,06 р.  

304,72 р.  * Ноябрь 2016 года.

+ 1,8%  

 

По данным Росстата.

RUSSIAN CARD
КОРРУПЦИОНЕРАМ ГРОЗИТ 
«ЧЕРНЫЙ СПИСОК»

«РУССКОЕ ЯБЛОЧКО», КУДА ТЫ КАТИШЬСЯ
Глава Минсельхоза Ткачев просит вернуть рекламу  
«источника истины» на телеэкраны
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Улюкаеву уже забронировано 
место в «черных списках».
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Александр ПЫЖИКОВ,  
ведущий научный сотрудник РАНХиГС

Постсоветский бизнес — прямой наследник купеческого 
делового мира, с его изъянами и претензиями

О НАЦИОНАЛЬНОЙ УЩЕРБНОСТИ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

 Воспевать частное предпринимательство — 
это сегодня хороший тон. По убеждению многих, 
крупный бизнес тот самый локомотив, который 
выведет страну на передовые рубежи. После 
крушения СССР уже четверть века не смолка-
ют разговоры о преимуществах национального 
капитала.

Однако ожидание экономического чуда явно 
затянулось. Поэтому стоит взглянуть на прошлое 
отечественного купечества. Увидеть, насколько 
эти разрекламированные сыны родины обладали 
искомым модернизационным потенциалом, дабы 
понять: многое ли изменилось с тех пор.

Взгляды купцов на хозяйственное строитель-
ство были известны всегда, хотя экономической 
программой в полном смысле слова их можно 
назвать с натяжкой. Интеллектуальные издания 
1880–1890-х годов с разочарованием констати-
ровали ущербность купеческой мысли. 

 Ничего, кроме требований устранить ино-
странный бизнес, расширить государственное 
кредитование, не предлагалось. Любые разго-
воры неизменно сводились к пожертвованиям со 
стороны казны в пользу Тит Титычей. Конечно, им 
лестно было «снабдиться» из бюджета и через 
силу привилегий приступить к урезониванию 
других. Зачем, спрашивается, нужны какие-то 
иностранные инвестиции, когда можно напеча-
тать своих капиталов, сколько потребуется? А 
если коренной деятель ничего на них и не устроит, 
то это хороший повод заявить о недостаточном 
субсидировании.

В этом нет ни малейшего преувеличения. С 
1880-х годов именитое купечество фактически 
оккупировало московскую контору Госбанка. 
Они взяли в свои руки распределение средств, 
львиную долю которых направляли в московские 
банки для дальнейшей переброски в принадле-
жащие им компании и торговые дома. 

Управляющие конторой не могли противо-
стоять их мощному натиску и быстро превра-
щались в исполнителей воли крупных семейств 
Первопрестольной. Неудивительно, что почти все 
назначаемые из Петербурга управляющие за-
канчивали карьеру, оседая именно в московских 
банках. Даже созданный в 1864 году Московский 
купеческий банк начал свою деятельность с раз-
нообразных ходатайств. Складывалось впечат-
ление, что его и создавали в первую очередь 
как инструмент для добывания всевозможных 
льгот.

 Патриотическая риторика, призывы к подъ-
ему производительных сил редко подкреплялись 
какими-либо созидательными делами. Так считал 
«крестный отец» именитого купечества во второй 
половине ХIХ века Федор Чижов. Его роль в при-
общении местных тузов к новым бизнес-сферам 
(банкам, железнодорожному строительству и др.) 
трудно переоценить. 

Он крайне скептически высказывался о 
деловых потенциях купечества. Чижова весьма 
угнетало, что его партнеры по бизнесу смотрят 
на дело слишком легко — и это приносит не-
малый вред. «Они не имеют понятия о простой 
законности», где захотел — «там непременно 
должна быть беззаконность или по крайней мере 
исключение из законности», а кроме того, тяжелы 
на подъем. 

Он пытался составить общество для полу-
чения концессии на Донецкую железную дорогу, 
убеждал вложиться в выгодное дело не один 
месяц, что вызывало недоумение в Петербурге. 
Когда же невероятными усилиями это удалось, 
возникло другое препятствие: оказалось, ни-
кто из акционеров не предполагал чем-либо 
заниматься в созданном предприятии. Никто 
не желал вникать в техническую часть проекта, 
все отказывались даже от поездки для подачи 
заявительного пакета документов. Единственно, к 
чему они проявляли интерес, так это к получению 
доли предполагаемых доходов. 

Столь же пессимистичен был и Дмитрий 
Менделеев. Поначалу он возлагал большие на-
дежды на этих капиталистов, но в конце концов 
констатировал: эти руки привыкли получать 
большие и легкие барыши и совсем не желают 
связываться с тем, что несет какой-либо риск. 
В течение долгого времени никак не удавалось 
развернуть московскую купеческую элиту на 
освоение богатейших нефтяных промыслов. Со 
всеми доводами они охотно соглашались, но сами 
не двигались со своих крепко насиженных мест. 
В результате Кавказский регион превратился в 
вотчину Нобелей, Ротшильдов и др. 

Добавим: спустя годы, когда «нефтянка» уже 
зарекомендовала себя выгоднейшим активом, 
купечество выступило с обычным требованием: 

дайте дорогу русскому капиталу. Желание уча-
ствовать в этой отрасли подкреплялось обе-
щанием обеспечить русских промышленников 
топливом. 

Правительство пошло навстречу, и учреж-
денному именитым купечеством Московско-
Кавказскому товариществу были выделены участ-
ки бакинских земель. Каково же было удивление 
властей, когда вся добываемая на промыслах 
нефть, минуя Центральный фабричный район, 
прямо в сыром виде пошла на экспорт! 

Прозевали капиталисты и становление Юж-
ного горнопромышленного региона. Местные 
землевладельцы, узнав о залежах руды на при-
надлежащих им участках, пытались привлечь к 
разработке москвичей, но их усилия не увенча-
лись успехом. Например, одного екатеринос-
лавского помещика, в 1884 году предложившего 
наладить горно-металлургическое производство, 
выставили сумасшедшим. Тогда тот отправился 
в Бельгию, без особого труда привлек к делу 
местных предпринимателей и перед смертью 
продал им свое поместье. Другой землевладе-
лец, обнаружив признаки железных залежей, 
также обратился в Москву, но отклика не получил 
и уехал в Брюссель. 

Но наибольшее разочарование вызвала 
позиция купечества по рабочему вопросу. Мо-
сковская буржуазия, откровенно заботившаяся 
лишь о собственных выгодах, в штыки воспри-
нимала любые инициативы в этой сфере. Ее раз-
дражала сама обязанность заключать договоры 
найма с рабочими, прописывать права и ответ-
ственность рабочего, определять его заработок, 
обозначать взыскания и вычеты. На трудовых 
людей эти благодетели смотрели с презрением 
и ожесточением. 

Председатель Московского биржевого ко-
митета Николай Найденов оправдывал широкое 
применение всевозможных штрафов, видя в них 
способ компенсировать ущерб, причиненный не-
радивыми работниками. Да и расходы хозяев на 
содержание социальной инфраструктуры (школ, 
больниц, бань и т.д.), о чем умиленно вспоминают 
сегодня, покрывались не из купеческого кар-
мана, а через разветвленную систему штрафов 
рабочих. 

Разумеется, государственное вмешатель-
ство в эту «идиллию» раздражало фабрикантов: 
они готовы были рассуждать о мире и согласии 
с работниками до тех пор, пока в эту «добро-
сердечную среду» не врывалась непрошеная 
опека. Все это очень напоминало восхваление 
канувших в Лету крепостных порядков, при-
верженцы коих также ностальгировали по па-
триархальным отношениям между крестьянами 
и помещиками. 

Негативное отношение к купеческим кру-
гам очень хорошо выразил известный русский 
литератор Михаил Салтыков-Щедрин. Как он 
писал, буржуазная атмосфера вызывала стойкое 
отвращение у любого нормального человека: 
русское общество выделило из себя нечто на 
манер буржуазии. В короткий срок эта предпри-
нимательская тля успела опутать все наши пале-
стины: в каждом углу она сосет, точит, разоряет 
и вдобавок нахальничает, а потому становится 
невыносима.

 Это «ублюдки крепостного права», выбив-
шиеся, чтобы восстановить его в форме менее 
разбойничьей, но, несомненно, более воровской. 
Салтыков-Щедрин дает целую галерею подобных 
устроителей жизни с характерными фамилиями: 
Разуваев, Дерунов, Бородавкин и др. 

Они могут только «собачиться» — этот спе-
циальный термин появился в русском языке для 
описания коммерческого языка, на котором ведут 
между собой деловые беседы купцы. Причем 
все они семьянины, жертвователи и меценаты. 
Действительность воспринимается ими просто: 
«бедным подати надо платить, а не о приобрете-
нии думать. Если человек бедный, так чем меньше 
у него, тем даже лучше. Лишней обузы нет». 

 Эти факты из купеческих реалий царской 
России весьма злободневны. Постсоветский 
бизнес — прямой наследник того делового мира, 
с его изъянами и претензиями. Их «роднит» от-
ношение к стране, которая и тогда, и сейчас 
воспринимается не объектом модернизации, а 
кормления, расхищения. Эпиграфом к предпри-
нимательской эпопее может стать фраза одного 
из купцов из романа «Русский лес» писателя 
Леонида Леонова: «А чего ее жалеть, Россию-то, 
ее без нас не разворуют, что ли?». 

ЗЛОБА ДНЯ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Американский Совет по международным 
отношениям опубликовал доклад о глав-
ных угрозах США в будущем году. В нем 
потенциальный конфликт между НАТО и 
Москвой в Европе стоит на первом месте, 
уступая ядерной угрозе со стороны КНДР. 
Хотя вероятность такого сценария назва-
на умеренной, его влияние на безопас-
ность Соединенных Штатов оценено как 
высокое. «МК» поговорил с российским 
экспертом и узнал, не поспешили ли его 
американские коллеги с выводами. 

«В свете самоуверенного российского пове-
дения в Восточной Европе возможность серьез-
ной военной конфронтации со страной — членом 
НАТО как результата спланированных или же не-
преднамеренных действий становится главной 
угрозой», — утверждают авторы доклада. В одном 
разделе с Россией находятся ядерный кризис в 
Северной Корее, массивная хакерская атака на 
инфраструктуру Соединенных Штатов, а также 
теракты на американской территории, которые 
могут осуществить как иностранные боевики, так 
и граждане страны. 

Среди более вероятных, но менее опасных 
для Америки угроз названа эскалация конфликта 
в Афганистане в результате усиления «Талибана» 
(движение «Талибан» в России признано терро-
ристической организацией) и потенциального 
правительственного кризиса. Велика вероятность 
и разрастания противостояния между Турцией и 
курдами и углубление военного кризиса в Сирии. 
Последний сценарий может воплотиться в жизнь, 
если возрастет поддержка воюющих сторон ино-
странными державами, включая прямое военное 
вторжение. 

В прошлом году в аналогичном докладе угро-
зой номер один для США была война в Сирии. Она 
была расценена и как наиболее вероятная, и как 
наиболее опасная. В свежем документе такого 
сочетания серьезных угроз нет. 

«С новой президентской администрацией 
важно помочь политикам предвидеть и предот-
вратить потенциальные кризисы, которые могут 
навредить интересам США», — подчеркивают авто-
ры доклада. Тем не менее их советы идут вразрез 
с риторикой избранного президента Дональда 
Трампа, который известен примирительными сло-
вами по отношению к России. Может, это способ 
переубедить своенравного политика? 

«Подобного рода доклады пишутся в опреде-
ленном политическом контексте, — подчеркнул в 
комментарии «МК» заведующий отделом ев-
ропейской безопасности Института Европы 
РАН Дмитрий Данилов. — В данном случае 
контекст очень простой: основной тренд в отно-
шениях между Россией и Западом — это взаимное 
сдерживание. И с точки зрения западной стороны 
необходимо это сдерживание обеспечивать на 
достаточно высоком уровне. Соответствующие 
планы уже были приняты. Есть и другие интересы, 
которые наверняка связаны с оценками вызовов и 
угроз. Когда переписываются военные програм-
мы, в том числе поставок вооружений, бюджеты, 
за этим всегда стоят очень серьезные интересы 
военного лобби, военной промышленности. 

Не исключено, что речь идет еще и о том, 
каким образом эти интересы будут вписаны в 
политику будущей администрации Трампа. Пред-
выборная программа Трампа заставляла многих 
беспокоиться, означает ли она американский «за-
дний ход» во внешней политике по сравнению с 
линией администрации Обамы. И в этом смысле не 
только американские политики, но и европейские 
союзники пытаются поставить рамки, в которых 
Трамп мог бы формулировать свою внешнюю по-
литику. Данный доклад нужно рассматривать как 
своего рода предоставление Трампу площадки, на 
которой он может строить свою внешнюю политику, 
в том числе в Европе. Примет ли Трамп эту фило-
софию или не примет, но то, что эти достаточно 
узкие рамки пытаются ему если не навязать, то 
предложить с разных сторон, весьма показатель-
но. Вопрос очень серьезный: сможет Трамп быть 
самостоятельным в своих будущих решениях в 
отношениях с Россией и Европой или он будет 
вынужден придерживаться рамок, очерченных 
прежней администрацией». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Эксперты США назвали 
конфликт между 
Североатлантическим 
альянсом и Москвой главной 
угрозой 2017‑го

СТОЛКНЕТСЯ 
ЛИ РОССИЯ  
С НАТО?

ЗА БУГРОМ
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Суд исходил из того, что Крым не 
является суверенным государ-
ством, сообщает Reuters, а потому 
не может считать эти сокровища 

своим культурным наследием. При этом по укра-
инским законам все экспонаты являются частью 
Музейного фонда Украины и могут передаваться 
на временное хранение на основании заключен-
ных контрактов. Так что голландский суд счел, 
что по правилам ЮНЕСКО сокровища должны 
быть переданы суверенному государству (а, как 
известно, Нидерланды не признают Крым 
частью РФ).

Напомним, что спор возник из-за коллекции 
из 565 музейных экспонатов, представленных 
Центральным музеем Тавриды, Керченским 
историко-культурным заповедником, Нацио-
нальным заповедником «Херсонес Таврический» 
и Бахчисарайским историко-культурным запо-
ведником для выставки в Музее Алларда Пир-
сона. Эта экспозиция проводилась с 6 февраля 
по 28 мая 2014 г.

После присоединения Крыма к России судь-
ба скифского золота, оказавшегося в это время 
в Амстердаме, стала предметом спора между 
крымскими музеями и Киевом, которые предъ-
явили на музейные ценности свои права. 

Голландцы поначалу заявляли о невозмож-
ности возвращения экспонатов Национально-
му музею истории Украины из-за возможных 
претензий со стороны крымских музеев. Сразу 
украинской стороне были возвращены лишь за-
действованные в выставке предметы, принад-
лежащие одному из музеев Киева.

Еще до вынесения вердикта в амстердам-
ском суде глава Республики Крым Сергей Аксенов 
заявлял, что борьба за возвращение на полуо-
стров принадлежащих крымским музеям экспо-
натов в любом случае будет продолжаться.

По словам юристов, представлявших инте-
ресы крымских музеев, решение амстердамского 
суда вступит в силу только после того, как дело 
будет рассмотрено в апелляционном суде, — 
и апелляция будет подана. Так что точка в споре 
о скифском золоте еще не поставлена.

Конкретно о последующих шагах нам рас-
сказала адвокат крымских музеев Анастасия 
Сивицкая:

— Анастасия Павловна, еще какой-то 
маневр для борьбы есть?

— Да, конечно. Важно, что решение суда 
вступает в силу не сразу. Хотя в голландском 
судопроизводстве было бы возможным мгно-
венное вступление в силу. Но здесь — нет, на 
подачу апелляционной жалобы у нас есть три 
месяца, после этого рассмотрение дела про-
исходит в среднем  в течение года. Больше или 
меньше — сложно предсказать, потому что си-
туация для всех нестандартная. И какие-то раз-
вернутые комментарии сложно дать, потому что 
мы еще не видели текст решения, он поступит в 

течение ближайших дней, его еще надо будет 
перевести.

— Такая формулировка приводится, что 
Крым не страна.

— Крым и не участвовал в деле. Он не явля-
ется участником процесса. Равно как и Россия. 
Участники дела: крымские музеи, Музей Алларда 
Пирсона и Украина. Три лица. Крымские музеи 
в совокупности (вчетвером), но как одна сторо-
на. Так что я пока не знаю, что имел в виду суд: 
в основе решения лежали политические доводы 
или какие-то правовые — не знаю. Но, конечно, 
мы разочарованы, поскольку это решение ставит 
под удар весь международный музейный обмен, 
нарушает права музеев как учреждений культуры, 
разрушает единые музейные коллекции. 

— Где сейчас хранятся эти экспонаты из 
четырех крымских музеев?

— В Музее Алларда Пирсона. Они были упа-
кованы в присутствии представителей крым-
ских музеев и хранятся в соответствии со всеми 
требованиями, поддерживаются соответствую-
щие влажность и температура. Выставлять их 
нельзя.

— Главное, что время для маневра 
есть.

— Да, это главное. Хотя, повторяю, суд мог 
принять решение о немедленном исполнении. 
Но суд так не поступил. Так что теперь будет но-
вое рассмотрение, но в рамках апелляционного 
производства.

— А со стороны Украины к то 
выступает?

— Украина выступает как страна, но в 

исковом заявлении она требует передать экс-
понаты в Национальный музей истории Украины. 
Но этот музей стороной процесса не является. 
А представляют в суде и Украину, и крымские 
музеи голландские адвокаты.

— Но все же как вы оцениваете 
перспективы?

— Это слишком нестандартное дело, слиш-
ком нетипичное — и прецедентов таких нет. Еще 
такой специфический круг участников, такой 
тяжелый политический контекст для крымских 
музеев… И предсказывать тут исход спора крайне 
сложно. В мировой истории просто не было по-
добных ситуаций. Конечно, голландскому суду 
тоже очень непросто, тем более что политический 
контекст негативный. Хотя мы полагаем, что наша 
позиция была весьма и весьма убедительна.

— Не всегда люди понимают ценность 
этих сокровищ…

— В материалах дела было представлено 
заключение по исторической и археологической 
значимости, и, я думаю, суд отлично понима-
ет, что экспонаты являются ценными именно с 
археологической точки зрения, здесь цена не 
столько золота в граммах, сколь высока ценность 
именно археологических находок. А есть принцип 
сохранения подобных находок там, откуда они 
происходят. Экспонаты связаны с местностью, с 
историческим контекстом, ландшафтом, более 
того, часть из них является элементом единых 
погребальных комплексов. То есть отчуждается 
часть вещей из общей коллекции... Но сейчас мы 
ждем текст решения. На него все внимание.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ, Ян СМИРНИЦКИЙ.

СКИФСКОЕ ЗОЛОТО:  
БОРЬБА ПРОДОЛЖАЕТСЯ
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Тоже мне психиатр! Как человек 
мог додуматься до такого? 
Очень просто, и не он один. Эти 
правдорубы хотят докопаться 

до истины, несмотря ни на что. Всем нашим 
прошлым святыням они ставят знак «СТОП». 
Правда и ничего, кроме правды, — вот что для 
них самое важное. 

Но ведь это ложь! Зоя Космодемьянская 
никогда не болела душевными болезнями, 
никогда не лежала в психушке. Перед войной 
в Боткинской — да, и с совершенно другим 
диагнозом. 

Победа в той войне осталась единствен-
ным сдерживающим центром для всего быв-
шего советского народа, для всех россиян, 
ничем не заменимой духовной скрепой. Мы 
уже потеряли страну, идеалы, разделили рус-
ский народ. Убери это, последнее, и нет нас 
больше. 

Да, мы — мифологическая страна, го-
род Солнца на холме. Которого никогда не 
было. Мы себе это придумали, так и живем. 

Но победа в 45-м была. Или ее тоже уже от-
рицают? Вот вам история новейшего типа: 
Сталин хотел напасть на Германию первым. 
Затем подписал с Гитлером пакт о разделе-
нии Европы. Но Гитлер его обманул, напал 
без объявления войны. Дальше трусость и 
ступор Сталина, полная неготовность к войне, 
позорное отступление. Убийственный приказ 
«Ни шагу назад». И вопреки сатрапу-вождю, 
античеловечной системе народ таки выиграл 
эту войну, взял Берлин. Это новейшая история, 
где нет места подвигу. 

А он был! И народный, и тех, кто руководил 
этим народом. Да, очень жестоко руководил. 
Как можно все это отрицать? 

Были мифы, конечно. Но поднимающие 
дух, зовущие вперед, в атаку. И тогда я не про-
шу, но заклинаю: не троньте этого! Оставьте 
историкам, пусть разбираются. Но не отни-
майте последнего, не кощунствуйте больше. 
Потому что ваша «правда» и есть миф. Который 
в итоге стал ложью. 

Александр МЕЛЬМАН. 

ПОКУШЕНИЕ НА ЗОЮ КОСМОДЕМЬЯНСКУЮ

Пуск производства отечественных средних 
рядных двигателей для грузовиков и автобусов, 
работающих на сжатом природном газе, уже сам 
по себе стал прорывом года — до сих пор ничего 
подобного в нашей стране просто не делали. А 
на днях свершилось то, ради чего, собственно, 
и строили новое производство на Ярославском 
моторном заводе. С конвейера Горьковского 
автозавода в Нижнем Новгороде — оба пред-
приятия входят в «Группу ГАЗ» российского про-
мышленника Олега Дерипаски — сошел первый 
серийный грузовик «ГАЗон NEXT» с метановым 
«сердцем» под капотом. 

На вид автомобиль почти не отличается от 
дизельного аналога. Лишь красные баллоны, 
стройной батареей выглядывающие из-под ку-
зова. Машина такая же тяговитая и приятная в 
управлении, а заправившись под завязку, на ней 
можно проехать почти четыре сотни километров. 
При этом владельцы такого грузовика тратят 
на топливо почти вдвое меньше: при среднем 
пробеге 60 тысяч км в год экономия по сравне-
нию с дизельной версией составит более 160 
тысяч рублей. Надо ли напоминать, что сниже-
ние транспортных издержек — первоочередной 
аргумент для коммунальщиков, строительных, 
транспортных компаний.

В завод по выпуску современных дизельных 
и газовых двигателей «Группа ГАЗ» вложила око-
ло 11 млрд рублей. Конечно, на машину можно 
было поставить импортный силовой агрегат. Для 
компании получилось бы быстрее и дешевле, чем 
инвестировать в новое производство, вот только 
подскочивший курс доллара не просто пере-
черкнул бы автовладельцам всю экономию от 
перехода на газомоторное топливо, но и сделал 
бы покупку такой техники неподъемной. Поэтому 
в Ярославле рискнули создать свой двигатель. 
Этот путь хоть и сложный, оказался наиболее 
верным, учитывая и свободу в создании моди-
фикаций для разнообразных видов техники.

Газовые «четверки» и «шестерки» сделаны 
на базе современных дизельных двигателей 
ЯМЗ-530, унификация с которыми составляет 
85%. Собирают их в новом производственном 
корпусе, одном из лучших в Европе, где сразу 
и не поймешь, кто хозяин — робот или человек. 

Запуская в ноябре этого года серийное произ-
водство газовых двигателей, глава государства 
Владимир Путин отметил, что «на ЯМЗ нашлись 
такие люди, которые приложили все усилия, 
чтобы проект был реализован: речь идет и о топ-
менеджерах, и о рядовых сотрудниках. Вы все 
вместе добились блестящего результата».

Первый серийный газовый двигатель ЯМЗ-
530 из Ярославля был отправлен в Нижний Новго-
род на Горьковский автозавод для комплектации 
среднетоннажных грузовиков «ГАЗон NEXT», 
которые теперь тоже начали собираться серийно. 
Начальник четвертого конвейера Горьковского 
автозавода Алексей Махов рассказывает, что 
запуск новинок для ГАЗа в последние годы — 
обычная практика. «За последние несколько 
лет мы пережили череду стартов. В 2014-м за-
пускали первую — дизельную, версию «ГАЗона 
NEXT» — кстати, в церемонии по телемосту тогда 
тоже принял участие Владимир Путин. Несколько 
месяцев назад освоили шасси для современного 
городского автобуса «Вектор NEXT», и вот теперь 
еще одна новинка — газовая модификация «ГА-
Зона», — говорит Алексей Махов. Хотя газовые 

версии машин собираются в одном потоке с 
дизельными, рабочие места операторов на кон-
вейере были организованы по-новому. Первым 
делом обучили людей тонкостям сборки техни-
ки на сжатом природном газе, закупили новые 
инструменты.

Новые газовые двигатели планируется 
устанавливать на различные виды техники — 
грузовики, автобусы, строительно-дорожную 
и сельхозтехнику. В Челябинской области на 
еще одном заводе «Группы ГАЗ» все готово для 
старта следующей газовой премьеры — тяже-
лого грузовика «Урал NEXT» CNG. Конструкто-
ры сохранили внедорожные характеристики, 
функциональность надстроек и экономичность 
машин. Хотя сначала казалось, что это палка о 
двух концах — устанавливая на шасси больше 
баллонов с метаном, можно было бы увеличить 
запас хода, но при этом сократить дорожный 
просвет или пожертвовать возможностями для 
монтажа цистерн, крановых манипуляторов 
или вахтовых автобусов. Но и с этой задачей 
справились. Теперь грузовик может преодоле-
вать без дозаправки рекордные в своем классе 

900 км, что особенно важно на бескрайних 
просторах Сибири и Дальнего Востока, где и 
служат в основном «Уралы».

На этом дорожная газификация не остано-
вится. Уже скоро с двигателями ЯМЗ-534 CNG и 
ЯМЗ-536 CNG будет производиться автобусный 
ряд «Группы ГАЗ». Вообще-то в ее продуктовом 
арсенале давно есть и «пазики», и «лиазы», рабо-
тающие на метане, — компания является пионе-
ром в разработке газомоторного пассажирского 
транспорта. Но в той технике используются как 
раз импортные силовые агрегаты — теперь их 
место займут ярославские. Ведется работа по 
установке двигателей ЯМЗ-530 CNG на тягачи 
Минского автомобильного завода, а там и до 
новых экспортных рынков рукой подать — сей-
час продукция «Группы ГАЗ» поставляется в 40 
стран. Опыт работы с партнерами из Западной 
Европы у ярославцев приличный. В том же самом 
производственном комплексе Ярославского 
моторного завода, где собираются двигатели 
ЯМЗ-530, в соседнем цехе собирают моторы 
для автомобилей Mercedes.

— Я не знаю примеров того, чтобы «Мерсе-
дес», например, размещал заказ на двигатели 
для своих автомобилей на российском заводе. 
А у вас это есть. Это показатель работы высшего 
качества, — говорил в ходе недавнего посещения 
ЯМЗ Владимир Путин.

Сегодня газовые моторы ЯМЗ соответству-
ют экологическим стандартам «Евро-5», впрочем, 
по словам конструкторов, их доработка до еще 
более высокого уровня займет минимум вре-
мени: двигатель уже сейчас практически готов 
к тому, чтобы соответствовать самым строгим 
требованиям по выхлопу.

— Наши дальнейшие планы — развитие дан-
ного двигателя до «Евро-6». К реализации этого 
проекта приступим уже в следующем году. Это 
позволит нам укрепить позиции на экспортных 
рынках, где экологические нормативы выше, 
чем в России, — говорит директор по развитию 
дивизиона «Силовые агрегаты» Руслан Греков.

Серийный выпуск моторов «Евро-6» предпо-
лагается уже через 2 года, что позволит нарастить 
долю экспорта в продажах «Группы ГАЗ».

— То, что вы делаете, — это отлично! — дал 
свою оценку машиностроителям «Группы ГАЗ» 
Президент РФ. — Если вы будете производить 
высокотехнологичный и конкурентоспособный 
продукт для мирового рынка: европейского, 
азиатского, латиноамериканского или северо-
американского — то никакие ограничения никому 
не помогут. Качественный продукт себе всегда 
дорожку протопчет и свою нишу займет. 

Андрей МИРОНОВ.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ
Месяц назад на Ярославском моторном 
заводе «Группы ГАЗ» Владимир Путин 
дал старт производству инновацион-
ных газовых двигателей ЯМЗ-530 CNG, 
и вот первые машины с новыми мото-
рами уже сходят с конвейеров россий-
ских автозаводов.

Новые российские 
газовые двигатели — 
прорыв года

ГАЗИФИКАЦИЯ НА ДОРОГАХ

ОБРАЗОВАНИЕ

ИНТРИГА

Проект нового курса изучения право-
славия в школе, слухи о котором 
просочились в прессу, взбудоражив 
многонациональное и многоконфессио-
нальное российское общество, дей-
ствительно существует, подтвердили 
14 декабря участники «круглого стола» в 
«МК» «Появятся ли в российских школах 
новые уроки православия?». Подготов-
ленный синодальным отделом религи-
озного образования РПЦ, он рассчитан 
на 600 часов и должен преподаваться в 
школе с 1-го по 11-й класс. Формально 
курс назван факультативным. Однако на 
местах, как выяснилось при обсужде-
нии, не прекращаются попытки сделать 
религиозные предметы обязательны-
ми. А это для такой страны, как наша, 
чревато серьезными социальными 
потрясениями.

Официальной открытой информации об 
авторстве новой программы нет: рассказывая о 
ней на «круглом столе» «МК», вице-президент РАО 
и замглавы Учебно-методического объединения 
Виктор Басюк лишь уточнил, что она поступила 
на рассмотрение УМО в июле, была рассмотрена 
дважды и, получив оба раза отрицательные за-
ключения экспертов, была направлена на дора-
ботку. Окончательное решение по ней впереди. 

Однако установить авторов программы, соз-
данной в недрах синодального отдела религиоз-
ного образования РПЦ, оказалось нетрудно: это 

Игорь Метлик и Герман Демидов. С формальной 
точки зрения подготовленный ими курс не явля-
ется обязательным. Но, во-первых, есть много 
вопросов к его содержанию при реализации даже 
в ограниченных масштабах, а во-вторых, принцип 
добровольности таких предметов соблюдается в 
нашей стране далеко не повсеместно.

— Подобные программы, наверное, нужны. 
Но данная рассчитана на то, что в объеме 592 
часов ее будут изучать все учащиеся с 1-го по 
11-й класс. А должны быть дробные куски, кото-
рые школа может переварить, не превращаясь в 
просеминарию и введя их по своему усмотрению 
после общего курса ОРКСЭ, скажем, в 10-м и 
11-м классах, — считает протодиакон Андрей 
Кураев. — Кроме того, такие программы и учеб-
ники, к сожалению, часто пишутся не для детей, 
а для внутреннего цензора, сидящего в голове 
у автора и стремящегося рассказать в соответ-
ствии с ортодоксией о том или ином святом или 
церковном соборе. 

Есть и другой важный нюанс, подчеркнул он: 
«Я не представляю себе учителей где-нибудь в 
Белгородской области, которые оказывают мощ-
ное давление на губернатора, с тем чтобы там 
стало больше математических школ. Но я очень 
легко представляю себе местного митрополита, 
который оказывает мощное давление на губерна-
тора, а тот уже на учредителей, директоров школ 
и т. д., чтобы было больше школ именно таких. 
И вот здесь возникает вопрос защиты детей и 
родителей от такого административного ресурса 

политической актуальности».
— Ко мне в школу привезли девочку как раз 

из Белгородской области, — дополнил картину 
директор центра образования №109 Евгений 
Ямбург. — Она мне говорит: вы себе не пред-
ставляете, как я ненавижу католиков, ведь они 
молятся примадонне! Я, конечно, ей объяснил, 
что примадонна — это Алла Пугачева, а не Матерь 
Божья. Но весь ужас в том, что ее уже успели 
отравить ненавистью! Причем директор школы 
защитить от этого давления не может, ведь се-
годня его можно уволить без объяснения причин. 
И все: против лома нет приема!

— Я не знаю, зачем нужен курс, который мы 
сегодня обсуждаем, поскольку уже есть курс 
ОРКСЭ, — предупреждает ректор Московского 
исламского университета Дамир Хайретдинов. 
— Мы, мусульмане, как верующие люди цели-
ком и полностью поддерживаем большинство 
инициатив, исходящих из Русской православной 
церкви по воспитанию здоровой консерватив-
ности, здоровых семейных отношений в нашем 
обществе. Но я не понимаю, когда это делает-
ся кулуарно, ведь рано или поздно все тайное 
станет явным, а в итоге превратится в скандал. 
Нынешняя ситуация такова, что последние годы 
идет активная социализация мусульман — выход-
цев с Северного Кавказа в российских городах, 
массовое, возможно, миллионное получение 
гражданства выходцами из стран Центральной 
Азии. Так что соблюдать здоровый баланс между 
конфессиями, конечно, необходимо. Ведь то, что 
здесь произошло, рано или поздно выстрелит в 
регионах! Сегодня мы будем вводить дополни-
тельный курс исламской культуры в тех регионах, 
где осталось 2–3% русского населения, а завтра, 
уже ориентируясь на новый образец, — в тех, 
где 20–30% русского населения. К чему это в 
итоге приведет? 

Полный текст заседания «круглого стола» 
читайте в одном из ближайших выпусков «МК».

Марина ЛЕМУТКИНА.

В РОССИИ НАЧАЛАСЬ 
КЛЕРИКАЛИЗАЦИЯ ШКОЛЫ?
«Я ненавижу католиков: они молятся примадонне»
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Граждане строят себе дома и 
домики, гаражи и сарайчики, 
но зачастую не регистрируют 
их в ЕГРП — Едином государ-

ственном реестре прав на недвижимое 
имущество. 

Криминала в этом нет. Регистрация 
прав не является обязательной, это дело 
добровольное. 

А вот уплата налогов на дома и домики — 
дело обязательное. Платить их должны соб-
ственники недвижимости. 

Но если права собственников не за-
регистрированы, как их заставишь за что-то 
платить? 

Налоговая служба получает сведения из 
ЕГРП. Если в ЕГРП сведений о собственниках 
нет, откуда налоговая служба узнает, что они 
собственники? Ниоткуда. Платежки поэтому им 
не приходят и налоги они не платят. 

Раньше налог на недвижимость 
был очень низким, и власти не 
особо беспокоились, теряя 
налоговые поступления 
от незарегистри-
рованных соб-
ственников. 

Но с 2016 года налог на недвижимость исчисля-
ется с кадастровой стоимости. Она приближена 
к рыночной. В масштабах региона это большие 
деньги, и власти уже не хотят их терять. 

Соответственно, перед властями стоит за-
дача: заставить собственников регистрировать 
права на свои постройки, несмотря на то, что 
они не обязаны это делать.

На примере Московской области «МК» про-
следил, как они с этой задачей справляются. 

Начальник, начни с себя
В конце ноября в Доме правительства Мо-

сковской области прошел Всероссийский фо-
рум, на котором обсуждались «меры по вовле-
чению недвижимости в налоговый оборот». 

Прозвучала ошеломительная цифра: 40% 
подмосковных строений формально не имеют 
собственников, что говорит о крайней нелюбви 
наших граждан к любого рода регистрациям 
и учетам. 

Власти Московского региона, однако, счита-
ют, что граждане просто плохо осведомлены.

Если у них нет такой информации, надо 
их ею снабдить. Для этого в каждом муници-
палитете созданы инспекторские группы. Они 
работают недавно — с конца сентября.

По замыслу властей инспекторские группы 
должны ходить по незарегистрированным домам 
и объяснять хозяевам, как их регистрировать. 
Раздавать инструкции и пугать последствиями. 
Если не зарегистрируешь дом и не будешь упла-
чивать налог, через три года придет колоссаль-
ный штраф за неуплату, потому что государство 
все равно знает, что у тебя есть этот дом, его 
давно уже с вертолета засняли.

Насчет вертолета — правда. Аэрофото-
съемка территорий Московской области про-
водилась в 2013 году. 

Предполагалось, что снимки будут сравни-
ваться с Публичной кадастровой картой. Если 
на карте нет постройки, а на снимке она есть — 
значит, эта постройка не зарегистрирована. 
По кадастровому номеру участка, на котором 
она стоит, будет найден ее собственник, и ему 
предъявят неуплату налога за эту постройку. 

Однако на деле, оказалось, такая схема не 
работает. Перелопатить всю Московскую об-
ласть таким образом — слишком кропотливая, 
долгая и затратная работа. Кроме того, есть 

проблемы чисто технические. Задача выявления 
собственников незарегистрированных строений 
путем сравнения снимков с воздуха с Публичной 
кадастровой картой из-за этих технических 
проблем полностью не решается. 

По этой причине и были придуманы инспек-
торские группы при муниципалитетах. Задачу, 
таким образом, спустили вниз — с региональ-
ного уровня на местные власти, чтоб они сами 
искали у себя укрывающихся от налогов до-
мовладельцев и убеждали их регистрировать 
собственность.

«МК» расспросил сотрудника одного из 
подмосковных муниципалитетов, как идет эта 
работа. Оказалось, тоже не очень бойко.

«В деревнях у нас почти все дома оформле-
ны, — объяснил он. — Есть, конечно, пристройки, 
которые не оформляли, но таких мало. В целом 
все домовладельцы известны. А вот в СНТ и 
коттеджных поселках большинство домов не 
оформлены. Но сейчас зима, и людей там очень 
мало. Мы выезжали пару раз в СНТ, ходили-
стучали, но калитки закрыты, заборы высокие, 
никто не открывает. Может быть, летом сможем 
кого-то найти. Но сейчас бесполезно».

По словам нашего собеседника, местные 
начальники не проявляют особого рвения еще 
и потому, что у них самих дома не оформле-
ны. А дома огромные, конечно. Из дорогих 
материалов. «И мы к ним попремся уговари-
вать регистрировать домовладение? Будем 
пихать им инструкции? Вот вы как это себе 
представляете?» 

Но даже если не соваться к начальникам, 
найти домовладельцев в СНТ и коттеджных по-
селках зимой действительно очень трудно. 

В моем СНТ, например, из 300 участков 
постоянно кто-то живет только в пятнадцати. 
И чтоб прийти к ним в гости, нужно сначала 
созвониться. Потому что «неизвестно кому» 
калитку давно уже никто не открывает. Все, 
слава богу, наслышаны про безработных га-
старбайтеров, местных пацанов-наркоманов, 
а иногда даже беглых каторжников. 

Как понять,  
что тебя обнаружили
Сопоставление данных аэрофотосъемки 

и Публичной кадастровой карты не помогает 

идентифицировать собственников неоформ-
ленных строений. Но оно помогает выявить 
участки, где такие строения стоят. 

Сведения о них собраны в Реестре земель-
ных участков с неоформленными объектами не-
движимого имущества. Документ этот вывешен 
на сайте Минимущества Московской области. 
В нем около 35 тысяч записей. 

Если вы хотите убедиться, что вашего дома 
там нет (или, наоборот, он там есть), нужно на-
жать на клавиатуре клавиши ctrl и F, ввести 
кадастровый номер своего участка и нажать 
клавишу enter. 

Примечательно, что Реестр вывешен имен-
но для того, чтоб люди искали в нем свои земель-
ные участки и помогали исправлять ошибки, 
которых в нем наверняка очень много. 

«Реестр составлялся на основе аэро-
фотосъемки. Если на снимке заснята крыша, 
считается, что под ней строение. Если оно не 
зарегистрировано, этот участок попадает в 
Реестр, — объяснили «МК» в пресс-службе МОБ-
ТИ. — Хотя на самом деле там, может, и нет 
никакого строения. Крыша — просто навес. Или 
под ней беседка. Или это тент. Или теплица. Но 
с вертолета этого же не видно. Поэтому очень 
может быть так, что у собственника все строения 
оформлены, но его участок все равно попал в 
Реестр. Тогда он может сообщить об ошибке в 
муниципалитет и не дожидаться, пока к нему 
приедут инспекторы».

Есть участки, которые попали в Реестр по 
ошибке, а есть участки, которые туда, наоборот, 
не попали по ошибке. 

Зампред областного правительства Алек-
сандр Чупраков, выступая на форуме, назвал 
цифру: 500 тысяч. По его данным, столько объ-
ектов капстроительства в области не имеют 
оформленных собственников. 

Но 500 тысяч объектов не могут разме-
ститься на 35 тысячах земельных участков, пере-
численных в Реестре. По 14 строений на каждом 
участке? Вряд ли такое возможно. 

Судя по данным Чупракова, Реестр участ-
ков с неоформленными правами на объекты 
недвижимости пока еще все-таки далеко не 
полный. 

И вряд ли он скоро заполнится до конца. 
Слишком большую и кропотливую надо для 
этого проделать работу.

Заплати — и качай  
права спокойно
Подводя итог, можно сказать, что владель-

цы неоформленных дач и коттеджей могут пока 
не бояться налоговых органов. До большинства 
из них налоговики не доберутся ни в этом году, 
ни в следующем. Аэрофотосъемкой их не вы-
ловить, по кадастрам и реестрам не вычислить, 
а от местных инспекторов они спрячутся за 
высоким забором. 

Хорошо это или плохо? 
Плохо, конечно.
Налог на недвижимость идет в местные 

бюджеты. Мы жалуемся на разбитые дороги 
в поселках, замерзаем зимой без газа, ходим 
за водой к колонке и клянем власти. Но у них 
нет денег устроить нам комфортную жизнь. 
Сверху им не дают. Значит, мы должны на нее 
скидываться — платить налог. Тогда местные 
власти уже смогут нам и дороги ремонтировать, 
и водопровод чинить. А мы с полным правом 
сможем от них это требовать. 

Кто-то, конечно, скажет, что требовать мы 
все равно ничего не сможем. Деньги наши разво-
руют, а нам лапшу на уши навешают. Поэтому от 
налогов нужно уклоняться и не регистрировать 
свою собственность как можно дольше. 

Логика в такой позиции, в общем-то, тоже 
есть. Но это некрасивая логика. Нечестная и 
несправедливая по отношению к людям, рядом 
с которыми мы живем.

Есть закон — о налоге на недвижимость. Он 
закреплен Налоговым кодексом. Этот закон — 
для всех. Поэтому платить налог должны все. 

Если один дачник-садовод платит налог за 
свой скромный дом, то и его сосед-начальник — 
владелец роскошного коттеджа с соседней 
улицы — тоже должен платить. Точно так же, 
как все остальные соседи.

Юлия КАЛИНИНА.
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ХАТА С КРАЮ

НАХОДКА

Судя по официальной статистике, рос‑
сийское село тут и там наращивает 
производство, вытесняет с прилавков 
супермаркетов импортные продукты. 
Подмосковье в этом плане не исключе‑
ние. Молочные форумы, парники с ово‑
щами круглый год, инвестиции... Это 
если по отчетам.
Однако мелкие фермеры, которые по‑
ставляют нам домашнюю еду, особых 
изменений к лучшему не чувствуют. Как 
не могли они раньше разжиться землей, 
так не в состоянии и теперь...

На 3-м Международном молочном форуме, 
который не так давно завершился в Подмосковье, 
было заявлено, что за последние четыре года в 
регионе введено в оборот около 200 тыс. гектаров 
сельхозземли. 

Только кому дают на них хозяйствовать — вот 
в чем вопрос. Зеленая улица для крупных агро-
холдингов, крестьянские хозяйства по-прежнему 
всерьез никем не рассматриваются. Пройдемся 
по нескольким адресам.

Так, в воздухе повисла ситуация с выделени-
ем 15 га Симоне Штурлите в Сергиево-Посадском 
районе. Прописка у нее была московская, и в 
районе ей заявили, что землю под фермерство 
она не получит, пока полностью и окончательно 
не порвет с городской жизнью, с ее дьявольскими 
соблазнами и сервисом. 

— А иначе какая же она крестьянка? 

Симона Раймондовна порвала. Выписалась 
из Москвы и прописалась в сергиевопосадской 
деревушке. А дальше все как отрезало. Закрутили 
по инстанциям, завертели по кабинетам... В ко-
нечном итоге дело завершилось тем, что право 
на аренду ей нужно выиграть в конкурсе. Закон 
суров, но это закон.

«Конкурс, — уверены подмосковные фер-
меры, — дело ненадежное. Можно выиграть. Но 
если в соискателях окажется предприниматель, 
желающий на пашне отгрохать многоквартирный 
жилой дом, то победит он, тут и к бабке ходить 
не надо…»

Конечно, не все так однозначно, бывает, что 
кто-то порой и из их брата-фермера получает зем-
лю в аренду. Счастье обломилось 12 крестьянским 
хозяйствам из Волоколамского района. Три из них 
под развитие молочного животноводства получили 
аж по 1000 га каждый. Вот так-то. Правда, в борьбе 
за землю дошли до самого губернатора, который 
поверил их бизнес-планам. Они же еще и стали 
обладателями миллионных грантов в номинации 
«Семейная ферма». 

Однако таких счастливчиков в регионе не-
много. Получить клочок в 15–20 га жителю де-
ревни, чтобы с него хотя бы кормиться, никак не 
получается. Ведь таких, как Симона Штурлите из 
Сергиева Посада, в Подмосковье — сотни. 

— Люди по 15–20 лет арендовали пашню, — 
говорят в подмосковной фермерской ассоциа-
ции, — добросовестно ее обрабатывали. А теперь 
проигрывают конкурсы. 

Год назад наша газета рассказывала о лу-
ховицком фермере Дмитрии Скрипниченко. Он 
перебрался в район из Кабардино-Балкарии не с 

пустыми руками: три трактора «Беларусь», четыре 
сеялки, культиваторы, дискаторы, ворошилки — 
целых 30 единиц техники. Вводить в оборот залеж-
ные луховицкие сельхозземли он начал задолго 
до губернаторской программы.

С помощью деревенских мужиков, которые 
после развала местного совхоза нигде не рабо-
тали, за 5 лет поднял 1700 гектаров пашни! За 
последние 20 лет она не просто заросла бурьяном, 
но и превратилась в свалку. 

Как ни странно, еще год назад над его хо-
зяйством «Павловская нива» нависла угроза изъ-
ятия земли из аренды. Есть, дескать, серьезный 
инвестор, который и станет обрабатывать эти 
площади. Где был этот благодетель 5 лет назад, 
когда полторы тысячи гектаров использовались 
как помойка? 

— Инвестор только звучит красиво, — считают 
жители деревни Павловское. — На самом деле его 
интересует только прибыль, наши социальные 
проблемы ему не нужны. Фермер наши огороды 
распахивал, к нему можно было обратиться с 
любой просьбой. Куда теперь нам идти? 

Вопрос на засыпку… Нет больше у Скрипни-
ченко земли, отобрали… Как сказано в постанов-
лении, «в интересах района…». Получается, что 
интересы у жителей деревни, страны, президен-
та — одни, а у чиновников — совсем другие. 

Фермер в растерянности. Даже если удастся 
арендовать землю в том же Луховицком районе, 
то необходимо перебазироваться с техникой на 
новое место. 

Или возвращаться обратно в Кабардино-
Балкарию?.. 

Владимир ЧУПРИН.

707-29-98  
FAX 781-47-03

СРОЧНО В НОМЕР

«ОТОБРАТЬ В ИНТЕРЕСАХ РАЙОНА»
Подмосковные фермеры  
по-прежнему не могут 
получить землю и теряют ту, 
что есть

Руководитель музея московской шко‑
лы №600 Иван Савченко недавно на‑
шел (искал не один год) в архивах Ин‑
ститута истории АН России уникальные 
рисунки — портреты воинов Великой 
Отечественной войны. Защищали они в 
составе добровольческой 3‑й Москов‑
ской коммунистической дивизии снача‑
ла подступы к столице, а потом сража‑
лись на Северо‑Западном фронте. Автор 
портретов не безымянный — имя его из‑
вестно: Юрий Константинович Авдеев. 

В то далекое, еще предвоенное время талант-
ливый начинающий художник работал сотрудником 
Серпуховского краеведческого музея. В августе 
1941-го в 23 года Авдеев добровольно пошел на 
фронт, попал в ту самую дивизию ополчения, ко-
торая приняла боевое крещение в подмосковных 
Химках. Состояла она из столичных рабочих, сту-
дентов, представителей интеллигенции. И сразу — 
жесточайшие бои. День за днем. Для связиста 
Авдеева — до 1944 года: тяжелейшая контузия в 
боях за Прибалтику...

А в 1951-м Авдеева назначили директором 
музея Чехова в Мелихове. Музея как такового и не 
было. Поврежденный флигель, где была написана 
«Чайка», разобранный по бревнышку основной 
дом (местному колхозу нужно было построить 
себе правление), скотный двор и навозная жижа... 
Собственно, мемориальный музей, практически 
в том виде, каким мы его видим сегодня, вче-
рашний фронтовик и создал, совершив воистину 
очередной подвиг. И работал в нем до последних 

дней своей жизни.
...А теперь из небытия выходят на свет и лич-

ные фронтовые творения великого (без преуве-
личения) Авдеева. Благодаря находке простого 
директора музея обычной московской школы. 
Такое вот своего рода чудо. Как оно произошло?

— Я не историк — экономист по образова-
нию, — рассказывает Иван Савченко. — А судьбой 
3-й дивизии занялся потому, что в ней воевали 
и познакомились мои родители... Узнал о суще-
ствовании портретов, о том, кто их автор. Узнал, 
что Авдеев рисовал их по заданию дивизионного 
клуба... А вот где сами рисунки? Во время поис-
ков совершенно случайно (везение!) наткнулся 
на коллекцию в закрытом долгие годы архиве 
Института истории. 60 портретов солдат, офи-
церов, медработников, написанных Авдеевым в 
перерывах между боями. Рисовал простым или 
цветным карандашом, акварелью. Спустя 75 лет 
мы увидели, как выглядели (зачастую за несколько 
минут или часов перед смертью) сапер Лабухин, 
майор Васильев, наводчик Шевченко, сандру-
жинница Семенова, разведчик-узбек Насыров, 
батальонный комиссар Тарасов...

— Портреты очень выразительны. Показаны 
люди, оказавшиеся в аду, но нет в них уныния, 
упадка, ожидания смерти, обреченности. Преобла-
дание жизненной силы — вот это есть. Авдеев на-
писал их порядка трехсот. Буду искать дальше. 

...На днях выставка найденных портретов от-
крылась в филиале мелиховского музея в городе 
Чехове — Музее писем. Антон Павлович и Юрий 
Авдеев снова встретились...

Вадим КАРПОВ, г. Чехов.

Как все это оказалось связанным?

ДВА ДИРЕКТОРА МУЗЕЯ,  
БИТВА ЗА МОСКВУ И ВЕЛИКИЙ ЧЕХОВ

На «эффективную власть» в Московской об-
ласти в течение 2017–2021 гг. будет потрачено 
подмосковным правительством почти 170 млрд 
рублей. То есть более 30 млрд в год. 

«Что касается чиновников, останутся только 
профессионалы — те, кто реально хочет работать 
и работает на результат, — пообещал недавно гу-
бернатор. Поэтому из этих 170 млрд планируется 
потратить более 4 млрд рублей на то, чтобы «рас-
крыть профессиональный потенциал и расширить 
мотивацию» госслужащих. 

Не знаю, что будет в 2021 году (у нас так долго 
планы не живут), но в 2016 году непрофессиона-
лизм подмосковных чиновников, во всяком случае, 
некоторых, особенно виден на примере подмо-
сковного здравоохранения. 

Губернатор в свое время принял решение о 
дополнительном выделении более 10 миллиар-
дов рублей на модернизацию здравоохранения в 
течение 2015–2016 годов. В цифровом формате, 
может быть, и не такие большие деньги, но даже их 
умудрились не освоить. Это не инсайд, а заявления 
самих высокопоставленных чиновников. 

Так, в начале 2016 года заместитель министра 
здравоохранения Московской области Влади-
мир Ющук сообщил, что из 5,4 млрд, выделенных 
в 2015 году на закупку 2500 единиц медицинско-
го оборудования, была осуществлена поставка 
1160 единиц оборудования на сумму 2,4 млрд 
рублей.

Замминистра назвал реальные цифры, ко-
торые свидетельствуют о том, что закупка обо-
рудования была фактически провалена. 

В 2016-м было обещано закупить 3500 единиц 
оборудования на сумму 5,2 млрд рублей. 

Год заканчивается, но окончательные выводы 
об итогах закупочной кампании сделать в полном 
объеме невозможно. Новый министр здравоох-
ранения Московской области Дмитрий Марков 
сообщает: «В лечебных учреждениях Подмосковья 
активно продолжается переоснащение. В конце 
ноября — начале декабря будет осуществлена 
поставка более 150 позиций медицинской техники 
на сумму 900 миллионов рублей, включая поставку 
25 машин скорой медицинской помощи класса С 
в комплекте с реанимационным оборудованием». 
По этому заявлению трудно судить: «все идет по 
плану» или «шеф, все пропало». 

Не могу говорить за всю область, но знаю, как 
обстоят дела в родном и дорогом Одинцовском 
районе. На сегодняшний день из запланированного 
медицинского оборудования поставлено порядка 

15%. Немаловажный нюанс. Большая часть по-
ставок — долги за 2015 год. 

Но, как говорится, нет худа без добра. Даже 
хорошо, что из-за нерасторопности чиновников 
часть оборудования не будет поставлена в меди-
цинские учреждения Подмосковья. Дело в том, что 
оборудование в ряде случаев просто физически 
некуда размещать. Потому что в очередной раз 
сорваны сроки ремонта больниц и поликлиник. По 
словам министра Дмитрия Маркова, из «2,5 тысячи 
объектов, где оказывается медицинская помощь, 
883 объекта не соответствуют требованиям по 
своему оформлению и соблюдению санитарных 
норм; мы взяли на себя обязанность отремонти-
ровать 301 объект из этих 883 объектов».

В результате 41 медицинское учреждение уже 
сдали в эксплуатацию, 53 сдадут до конца года, 
еще в 162 продолжаются работы по реконструкции. 
На 45 объектах здравоохранения работы пока не 
начались. Другими словами, только около 100 объ-
ектов будет сдано в срок. 

В Одинцовском районе плюс Власиха из 
12 медицинских учреждений, где необходим ре-
монт, только два будут сданы в срок в 2016 году. На 
остальных объектах или продолжаются ремонтные 
работы, или к ним даже не приступали, так как не 
объявлялись аукционы. 

Еще можно понять задержки по идущим ре-
монтным работам. Строительство — такая сфера, 
где косяк на косяке — обычное явление. 

Можно объяснить, почему при наличии фи-
нансирования так и не приступили к реконструкции 
и ремонту. 

Но невозможно понять и объяснить, поче-
му закупается дорогостоящее оборудование, 
которым невозможно будет пользоваться. Так, 
минздравом в лице дирекции единого заказчика 
были закуплены пять аппаратов МРТ на сумму 
346 896 091,64 рубля. Соответственно, цена одного 
аппарата — 69 379 218,33 рубля. Сроки постав-
ки — до 1 декабря, ввод в эксплуатацию — до 
15 декабря 2016 года. 

Уже точно известно, что один из аппа-
ратов точно не будет введен в эксплуатацию в 
консультативно-диагностическом центре при 
Одинцовской ЦРБ по прозаической причине. Ре-
монт не начинался. Поэтому нет кабинета под МРТ. 
И когда будет, неизвестно. Нет даже его проекта. 
При этом неработающий МРТ требует постоянного 
специального обслуживания. Фактически 70 млн 
рублей закопали в землю. Дай бог, что временно. 
Хотелось бы знать имя «профессионала», отве-
чающего за закупку. 

Бессмысленность ситуации с покупкой не-
нужного в данный момент оборудования усугубля-
ется тем обстоятельством, что та же Одинцовская 
ЦРБ почти год не имеет флюорографа. Есть специ-
альный готовый кабинет, есть специалисты, есть 
десятки тысяч жителей, нуждающихся в обследо-
вании, есть письма с просьбами. Но нет аппарата. 
Старый флюорограф приказал долго жить. Уже 
бывший министр областного здравоохранения 
Нина Суслонова публично обещала, что флюоро-
граф ЦРБ получит в 3-м квартале. Ничего нового. 
Обещать не сделать. Цена вопроса — 6,3 млн 
рублей. По сравнению с ценой на МРТ — смешные 
деньги. Но дорогостоящий и ненужный МРТ есть, 
а необходимого флюорографа нет. И в этом году 
уже не будет. 

РЕПЛИКА
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МРТ УХОДИТ 
В НЕБО?

НАЛОГ РАСТЕТ  
В ВЫСОТУ И В ШИРИНУ

КОНДИТЕРА НА ФАБРИКЕ 
УБИЛ ГИГАНТСКИЙ 

МИКСЕР
В аппарат для приготовления конфет за‑

тянуло работницу подмосковного конди‑
терского предприятия во вторник утром. 
Молодая женщина получила травмы, не‑
совместимые с жизнью.

ЧП произошло в подмосковном Сергие‑
вом Посаде. Жительница деревни Федорцо‑
во, 24‑летняя Светлана Рослина, устроилась 
работать на сергиевопосадскую кондитер‑
скую фабрику около двух лет назад, после 
окончания декретного отпуска. Светлане 
предложили должность кондитера, и жен‑
щина с удовольствием согласилась. Одной 
из ее обязанностей была засыпка конфетной 
массы в специальную машину, которую сре‑
ди рабочих называют миксером за схожесть 
принципа работы с бытовым прибором. 
В емкости этого аппарата и обнаружили 
работники цеха молодую женщину. Врачи 
при осмотре трупа обнаружили на ее теле 
травмы, несовместимые с жизнью. Коллеги 
погибшей выдвигают две версии случивше‑
гося. Одни говорят, что Светлана уронила в 
пустой чан сотовый телефон и хотела вы‑
тащить его, другие говорят, что кондитер 
засыпала в емкость патоку, и ее затянуло 
лопастями миксера. Однако все сходятся в 
одном — работница грубо нарушила технику 
безопасности: перед любыми действиями 
с аппаратом необходимо обесточить обо‑
рудование. Теперь двух мальчуганов, 4 и 6 
лет, будет воспитывать муж погибшей, ко‑
торый, кстати, работает на этой же фабрике. 
По словам родственников погибшей, Света 
была общительным человеком. Любила 
детей и хорошо готовила.

Как рассказала «МК» старший помощник 
руководителя ГСУ СК России по Московской 
области Елена Фокина, по данному факту 
проводится доследственная проверка, по 
результатам которой будет принято про‑
цессуальное решение.

ПОДМОСКОВНЫЕ 
ЕЛИ ПОРАДУЮТ 

РАЗНООБРАЗИЕМ 
ПРОИСХОЖДЕНИЯ

Значительно больше елочных базаров, 
чем в прошлом году, откроется к 20 декабря 
в Московской области. Местные власти по‑
требовали, чтобы в каждом муниципалитете 
работало не меньше пяти точек по продаже 
зеленых красавиц.

Как стало известно «МК», хвойные дере‑
вья можно будет приобрести на 120 ново‑
годних ярмарках и 350 елочных базарах. 
Напомним, что в декабре прошлого года в 
Московии действовало только 400 торговых 
точек, где продавали сосны и ели. Теперь же 
их общее количество довели до 470, чтобы 
у населения не было проблем с выбором. 
Например, в Наро‑Фоминском районе нач‑
нут работать 24 официально разрешенные 
площадки, в Пушкино — 14, в Раменском 
— 12. Здесь можно будет купить пушистую 
красавицу по цене от 400 до 1000 рублей 
за метр, в зависимости от того, какого она 
сорта и в каком питомнике выращивалась. 
В этом году покупателям предложат на вы‑
бор деревья из лесных хозяйств Подмоско‑
вья, Вологодской и Тверской областей, а 
также Пермского края. Обзавестись можно 
будет также и финской «зеленью». Наряду 
с соснами и елями будут продаваться пих‑
ты, как в горшках, так и срубленные. Ну и 
попутно любой желающий сможет купить 
другой новогодний товар: подставки для 
елок, гирлянды, мишуру и игрушки. Пред‑
ставители Министерства потребительского 
рынка и услуг Московской области будут 
внимательно следить за тем, чтобы у всех 
поставщиков были карантинные удосто‑
верения. 

ОДИНЦОВСКИЕ 
СЛЕДОВАТЕЛИ «ЗАБЫЛИ», 

КАК РАССЛЕДОВАТЬ 
СМЕРТЕЛЬНОЕ ДТП?

Рекорды по времени расследования уго‑
ловного дела по ДТП, похоже, планирует 
побить следственный отдел УВД по Один‑
цовскому району Подмосковья — более двух 
лет следователи не могут разобраться в 
обстоятельствах далеко не самой сложной 
аварии, унесшей жизни одной пенсионерки 
и травмировавшей другую.

Как стадо известно «МК», само ДТП 
произошло 29 ноября 2014 года. В 17.00 
автомобиль «Сузуки» с московскими но‑
мерами на автодороге Москва—Бородино 
сбил двух женщин, Людмилу Дмитриевну 
Басову (1938 года рождения) и Татьяну Ген‑
надьевну Мартынову (1939 года рождения). 
Пенсионерки шли по обочине. Людмила 
Дмитриевна получила тяжелые травмы, а 
ее знакомая скончалась.

Водитель уехал с места аварии, но через 
некоторое время вернулся. За рулем сидела 
хозяйка машины — 61‑летняя Надежда Спи‑
ридонова. Дама по профессии финансист, 
более 20 лет  возглавляла кассу в одном из 
крупных банков Москвы. 

Расследованием аварии занялся след‑
ственный отдел УВД по Одинцовскому 
району. Предполагалось, что будет воз‑
буждено уголовное дело по статье 264 УК 
(«Нарушение Правил дорожного движения и 
эксплуатации транспортных средств»), так 
как налицо признаки преступления. Как бы 
то ни было, следователи вынесли отказ.

— У меня есть сомнения, что за рулем 
находилась владелица машины, — заяв‑
ляет адвокат Александр Мельцев (он пред‑
ставляет интересы жертв). — Впрочем, это 
работа следователя — установить водителя 
и механизм ДТП. Однако вот уже два года 
никаких подвижек. Потерпевшая не допро‑
шена. По последним данным, материал 
вроде бы находился на автотехнической 
экспертизе и, если верить следователю, 
вместе с заключением эксперта почтой 
был направлен 7 сентября в следственный 
отдел, но так и не поступил.

Между тем сама владелица машины не 
понимает — почему следствие длится так 
долго. 

— Обвинения мне не предъявлены. Ко‑
нечно, я была за рулем, их сбила моя ма‑
шина. Тяжело переживала, была на грани 
инфаркта, три месяца лечилась, — говорит 
Спиридонова.
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Комментирует юрист московского про‑
фсоюза полиции Игорь ГРИШАКОВ: «Налицо 
необоснованное затягивание расследова‑
ния. Два года — ни в какие рамки не лезет. 
Насколько помню, чуть больше полугода 
расследовали резонансное ДТП под По‑
дольском, где «КамАЗ» врезался в автобус, 
унеся жизни 18 пассажиров. В данном слу‑
чае усматривается либо халатность след‑
ствия — явное нежелание работать, либо 
некая коррупционная составляющая». 
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Санинструктор 
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Хотите разбогатеть? Всего 
один телефонный звонок мо‑
жет принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского комсо‑

мольца”. Сообщайте нам все самое инте‑
ресное, сенсационное и необычное — и вы 
не останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707‑29‑98.  
E‑mail: mknews@mk.ru
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В гостях у «Московского 
комсомольца» побывал губернатор 
Тверской области Игорь Руденя. 
Глава региона дал интервью 
главному редактору «МК» Павлу 
Гусеву, в котором рассказал об 
основных направлениях работы и 
перспективах развития территории. 
В области еще идет формирование 
губернаторской команды, но уже 
понятно, что состоять она будет из 
местных, тверских. 

— Игорь Михайлович, хочу вас попривет-
ствовать в «Московском комсомольце». Наша 
газета распространяется в 70 регионах стра-
ны, наше с вами интервью прочтут миллионы. 
И им, конечно, интересно, что думает и как 
будет вести внутреннюю политику избран-
ный губернатор Тверской области. Поэтому 
первый вопрос: когда вы были назначены 
врио губернатора Тверской области и стали 
знакомиться с регионом, какие главные за-
дачи сразу определили для себя?

— На предыдущем месте работы я имел опре-
деленную информацию о Тверской области, но ее 
надо было актуализировать, собрать комплексные 
данные. Поэтому я обратился к опытным людям, 
которые работают в Минфине, Минэкономики и 
Минсельхозе России. 

Тверская область — самый крупный регион 
в Центральном федеральном округе, у нас самые 
протяженные дороги в ЦФО. Когда я приехал в 
Тверь, первым делом начал интересоваться по-
ложением дел у местного актива. Все говори-
ли о плохом состоянии дорог. Убедиться в этом 
пришлось и самому лично, поскольку я каждую 
неделю стараюсь бывать в районах, в том числе 
отдаленных. Так и определился главный приоритет 
в работе на ближайшие годы.

В этом году мы смогли дополнительно при-
влечь в дорожное хозяйство более 1,5 млрд рублей. 
Соответственно, по сравнению с прошлым годом 
объем ремонта дорог увеличился.

Сделали не все, что запланировали, потому 
что не успевали до закрытия сезона, на несколь-
ких мостах и дорогах ремонт завершим весной. 
В 2017 году объем Дорожного фонда Тверской 
области увеличится почти в два раза, до 6,5 млрд 
рублей.

Дороги — это лицо региона, и мы ставим 
задачу к 2020 году привести основную опорную 
дорожную сеть Тверской области в нормативное 
состояние.

— Возникает вопрос, как делать этот ре-
монт — латать дыры или полностью менять 
покрытие?

— Мы встретились со специалистами (в том 
числе я обратился к мэру Москвы Сергею Се-
меновичу Собянину) и пришли к единодушно-
му мнению, что если нет возможности сделать 
полный капитальный ремонт, то надо его делать 
«картами». То есть участками в несколько сотен 
метров, но целиком — от обочины до обочины. 
Ямочный ремонт — это ежегодная трата денег, 
не более того.

Поэтому принято решение сосредоточить 
работу дорожников на капитальном ремонте. 
Даже если мы приводим в порядок не всю доро-
гу сразу, а только отдельные участки, это снижает 
аварийность.

— Тверь — одна из древнейших терри-
торий России, где сосредоточено огромное 
количество памятников старины, природных 
заповедников. Знаем, что вы придаете не-
маловажное значение развитию туризма.

— Туризм — один из наших приоритетов в 
экономическом развитии. Мы сформировали 
(пока, правда, на бумаге) министерство туризма, 
сейчас подбираем команду и хотели бы, чтобы она 
состояла из людей динамичного склада. Самым 
сложным оказалось найти специалистов, которые 
смогут на региональном, федеральном, междуна-
родном уровнях создать правильный имидж Твер-
ской области, популяризировать ее, организовать 
процессы развития индустрии гостеприимства и 
привлекать туристов.

Планируем сформировать министерство до 
конца года. Поскольку считаем, что туризм — это 
основной драйвер экономики, среднего и мало-
го бизнеса. Определены основные приоритеты 
в развитии туризма — водный, автомобильный, 
событийный и паломнический. С учетом большой 
территории и огромного количества памятников 
истории и архитектуры, красивейших и много-
численных рек и озер уверен, все получится. К 
тому же помимо увеличения потока туристов мы 
рассчитываем получить рост рабочих мест для 
жителей области. Крайне важно, чтобы люди за-
нялись делом, в том числе развитием народных 
промыслов, чтобы у них была работа, особенно в 
отдаленных районах.

— Я часто бываю в Тверской области, 
и у меня сложилось впечатление, что отток 
молодежи и людей среднего возраста из 
глубинки в Тверь, Москву и другие крупные 
города России тут просто огромный. Деревни 
буквально пустеют.

— В основе мотивации для выбора места 
жительства всегда будут лежать инфраструктура 
и экономика. Это горожане могут приехать в вы-
ходной день за грибами, на рыбалку или охоту, а 
когда люди живут в селах и деревнях непрерывно, 

то встает вопрос качества и доступности инфра-
структуры. Прежде всего у человека должна быть 
работа, у него должен быть доход. Второе — на-
личие современных средств связи: Интернета и 
телефона. Далее идут образование, медицинское 
обслуживание, торговля, транспортная доступ-
ность и, конечно же, общественная безопасность. 
К сожалению, мы понимаем: наша региональная 
экономика пока не является основным драйвером. 
Молодежь, конечно, едет туда, где есть работа.

Но мы стремимся изменить ситуацию в по-
зитив. Принято кардинальное решение остановить 
оптимизацию социальной инфраструктуры на 
селе, со следующего года планируем начать ее 
комплексное обновление. В Тверской области 
действуют программы поддержки молодых спе-
циалистов и молодых семей на селе. В нескольких 
районах области молодые семьи уже переехали 
на село, создаются фермерские хозяйства. Таких 
примеров, конечно, не так много, как нам хотелось 
бы, но важна сама тенденция.

— В самой Твери очень много моло-
дежи, и там же находится много учебных 
заведений.

— Да, у нас четыре государственных вуза: 
классический университет, сельскохозяйственная 
академия, медицинский и технический универси-
теты… Планируем уже в будущем году реализо-
вать несколько значимых проектов для создания 
новых рабочих мест в Твери и Калининском районе 
именно для молодежи.

— Вы сказали про медицинский вуз, но 
я обратил внимание, что в глубинке врачей 
не хватает.

— Да, есть такая проблема. Мы развиваем 
целевой набор в наш медицинский университет. 
Готовим будущих врачей по таким договорам. 
Привлекаем молодежь на село, обеспечивая их 

жильем. В этом году мы добавим еще девять 
квартир по программе «Земский доктор». В села 
и поселки Тверской области в 2016 году придут 
работать 30 врачей и 25 специалистов со средним 
медицинским образованием. При переезде врачи 
получают 1 миллион рублей, средний медицинский 
персонал — 300 тысяч рублей.

В этом году более половины выпускников 
Тверского государственного медицинского уни-
верситета остались работать в области. Но этого 
все равно недостаточно, поэтому мы работаем над 
модернизацией региональной системы здраво-
охранения. Мы организуем межрайонные меди-
цинские центры, усиливаем центральные район-
ные больницы, систему врачей общей практики. 
Реализуем программу оснащения медицинских 
учреждений современным оборудованием, об-
новляем парк машин «скорой помощи».

Планируем развивать санавиацию — у нас 
она уже есть и очень востребована. Президент 
в своем Послании говорил о важности развития 
телемедицины для помощи врачам на отдаленных 
территориях — у нас такая система в небольшом 
масштабе уже есть, и мы активно ее развиваем.

— А как обстоят дела с развитием местных 
промыслов? Я знаю, что стоит заброшенным 
не один льнозавод, хотя раньше Тверская 
область славилась именно льном… И многое 
другое делала — например, изделия из дере-
ва, игрушки… Что вы предпринимаете в этом 
направлении?

— По посевам льна Тверская область сегодня 
занимает первое место в России. В регионе созда-
ется льняной кластер, который позволит выстроить 
единую производственную цепочку — от поля до 
готового изделия. Это качественные льняные тка-
ни; также лен активно применяется для создания 
экологически чистых строительных материалов. 
Но нам необходимо не только восстанавливать и 
развивать производство продукции — нужно за-
ниматься и ее продвижением. Если просто давать 
деньги предприятиям, это не поможет: на про-
дукцию должен быть сформирован устойчивый 
спрос. Поэтому на въезде в Тверскую область 
мы выделяем участок, где со следующего года 
будут сформированы места для демонстрации 
и реализации продукции, которая производится 
в Тверской области. В том числе и изделий на-
родных промыслов.

Также мы подписали соглашение с «Роснеф-
тью» и Росавтодором, чтобы создать 8 много-
функциональных центров на трассе М11. В мини-
маркетах данных центров будут специальные 
отделы исключительно с изделиями народных 
промыслов и продуктами, изготовленными в Твер-
ской области: джемом, вареньем, водой и многими 
другими товарами. Этот проект мы пока условно 
называем «Покупай тверское!».

Не менее важно помочь простым людям, 
которые в сезон занимаются сбором лесных ягод, 
грибов. Для них совместно с властями города 
Твери организуем ярмарки выходного дня. Люди из 
области могут приехать и продать свой товар, при 
этом торговое место будет бесплатным. Сейчас 

в городе уже есть несколько таких площадок. 
Там продают молочную продукцию, овощи, мед, 
клюкву, сушеные грибы, травяные чаи и многое 
другое.

— Ну и рядом с этими проблемами стоит 
вопрос безработицы — что с ней?

— Конечно, мы понимаем, что есть офици-
альная безработица, где у нас показатели не-
плохие, но есть и безработица скрытая. Сегодня 
нашей задачей является создание рабочих мест во 
внебюджетной сфере, среднем и малом бизнесе. 
Также не сбрасываем со счетов крупные компании 
— такие, как «Роснефть» и «Ростех». В области 
реализуется целый ряд достаточно серьезных ин-
вестиционных проектов в машиностроении, АПК, 
лесопереработке, энергетике и других отраслях, 
создаются новые рабочие места. Но ставка на 
крупные инвестиционные проекты подразумевает, 
что инвесторам нужны большие преференции, а 
регион в ближайшие годы серьезной прибавки в 
бюджет не получит. Поэтому наравне с крупными 
инвесторами ставку делаем сегодня все же и на 
малый и средний бизнес.

— В ресторанных сетях и розничной тор-
говле ряда стран Европы активно использу-
ется мясо диких животных. На рестораны и 
магазины работает огромное количество по-
ставщиков — охотничьих хозяйств. В Тверской 
области традиционно развита охота…

— Охотничьи ресурсы в регионе немалые, в 
текущем году выдано более 40 тысяч разрешений 
на охоту. Сейчас мы только оцениваем этот рынок, 
изучаем его структуру. Но, по рассказам охотников, 
олень и лось, добытый по путевке с коммерческого 
рынка, стоит столько, что за такие деньги ни одному 
ресторану, даже московскому, его не продать. 
При соблюдении всех норм и правил у охоты есть 
хороший коммерческий потенциал. Поэтому мы 
приняли решение актуализировать реестр всех 
охотничьих хозяйств Тверской области. Думаю, 
что они могут стать частью туристического биз-
неса, но при этом необходимо некое соглашение 
с участниками этих проектов об установлении 
приемлемых цен. 

— Может быть, имеет смысл заключить 
договор с охотничьими хозяйства-
ми, которых очень много в 
Тверской области, чтобы 
их дома вне охотни-
чьего сезона можно 
было использо-
вать в качестве 
гостиниц для 
туристов?

— После 
того как мы их 
классифици-
руем, у нас 
появится ха-
рактеристика 
на каждое из 
хозяйств, и те 
владельцы, 
которые захо-
тят предоста-
вить свои дома 
для гостей Твер-
ской области, могут 
включить их в реестр 
семейных гостиниц, как 
это принято в Европе. Там 
ведь не обязательно охотиться, 
можно просто отдыхать, наслаж-
даться природой.

— Я, наверное, не ошибусь, если скажу, 
что две трети Тверской области — это лес. 
Насколько эффективно регион использует 
это свое богатство?

— Конечно, не две трети, но более половины 
территории области занимают леса. По их площади 
мы занимаем второе место в Центральном феде-
ральном округе. Мы проанализировали ситуацию с 
использованием леса по основным направлениям: 
лесопользование и переработка. Мы считаем, 
что можем увеличить отчисления в областной 
бюджет от лесопользования минимум в полтора 
раза. Нужно повышать эффективность по этому 
направлению. Это потребует определенной реви-
зии договоров, но мы хотим сделать это открыто, 
с участием самих правообладателей, потому что 
они тоже заинтересованы в том, чтобы у них была 
возможность планировать свою деятельность на 
долгосрочную перспективу.

Мы хотим максимально приблизиться к тому, 
чтобы весь добываемый тверской лес у нас же в 
регионе проходил хотя бы первичную обработку. 
В области есть несколько лесообрабатывающих 
комбинатов с современным оборудованием, вы-
пускающих продукцию мирового уровня. Есть 
мебельные фирмы, которые планируют пере-
нести свое производство из Московской обла-
сти в Тверскую. В 2016 году самый большой рост 
производства наблюдается как раз в лесной от-
расли на предприятиях глубокой переработки: 
это изготовление столярных изделий — до 25% 
и древесных пеллет — до 70%.

— Вот вам совет от человека, который 
очень любит Тверскую область. Выделили 
участок лесопользователю — съездите по 
тем дорогам, которые ведут к вырубкам, а 
затем, когда пройдет вырубка, попробуйте 
подойти опять к этому месту. Дороги полно-
стью уничтожаются тяжелой техникой и не 
восстанавливаются. Для местных жителей 
это гигантская проблема. Мне кажется, что 
кто-то должен взять этот вопрос под контроль 
и начать заставлять предпринимателей вос-
станавливать после себя проезжую часть.

— Согласен, возьмем на заметку. Во-первых, 
у нас есть уровень разрешенной нагрузки на ось, 
который лесопользователи, возможно, наруша-
ют, что и сказывается на дорожном покрытии. 
Во-вторых, как правило, речь идет о дорогах так 
называемой третьей категории, принадлежащих и 
обслуживающихся за счет районов. Чтобы испра-
вить ситуацию, мы хотим сделать единую систему 
учета ремонта дорог. Как правило, глава района 
старается договориться с лесопользователем и 
закрыть глаза на временный износ дороги в обмен 
на помощь району. Но когда делянка вырублена, 
обычно предприниматель «помашет ручкой», и 
глава района ничего уже сделать не может.

Жители также постоянно обращаются к нам 
с жалобами на разбитые дороги из-за песчаных 
карьеров. С декабря вводим единого поставщика 
инертных материалов — областное государствен-
ное унитарное предприятие. И теперь весь до-
бытый на карьере строительный материал будет 
поставляться только через областной ГУП. И все 
машины, которые используют субподрядчики, 
будут на контроле. Совместно с ГИБДД опреде-
лим дороги, по которым вывозят тот же песок, и 
тщательно будем следить за их состоянием. А 
вот ответственность за содержание и капиталь-
ный ремонт этих дорог ляжет на плечи тех, кто по 
ним ездит от карьеров и лесосек. Если машины 
субподрядчиков вдруг окажутся на других до-
рогах, будем штрафовать и ставить машины на 
штрафстоянки.

— Президент России Владимир Путин 
неоднократно ставил перед региональными 
руководителями задачу всячески помогать 
малому бизнесу. Вы помогаете?

— Помогаем, и это один из наших приори-
тетов. Но для малого и среднего бизнеса иногда 
важнее, когда власть не мешает…

— И чтобы некоторые силовики не 
мешали.

— Могу сказать, что у нас сложился очень 
хороший состав силовых структур. Наши сило-
вики сориентированы на экономический рост в 
регионе и здорово помогают с наведением поряд-
ка в том же жилищно-коммунальном комплексе, 
здравоохранении, дорожном строительстве… 
Мы договорились, что законопослушный малый 
и средний бизнес у нас в приоритете.

Мы много делаем сегодня для стимулирова-
ния бизнеса, внедряем новые меры поддержки, в 
том числе субсидии. Вместе с тем есть отдельные 
факты, когда крупный бизнес начал перереги-
стрироваться в малых предпринимателей, чтобы 
выйти на льготные налоговые режимы. Будем 
корректировать законодательство таким образом, 
чтобы избежать злоупотреблений.

— Одним из самых сложных вопросов 
для вас, наверно, является свалка, которая 
находится в 15 километрах от Твери. На трассе 
даже плакаты стоят: «Осторожно, водитель, 
задымление!»

— Если сказать аккуратно, то проблема сва-
лок в Тверской области носит мас-

штабный характер. Имеются 
факты нелегальных свалок 

в лесопосадках, в зонах 
отдыха, возле озер и 

рек. Захламленность 
территории произо-

шла по двум при-
чинам: вовремя 
не определи-
ли места, где 
должны быть 
мусорные по-
лигоны, и не-
достаточно 
эффективно 
работают мест-
ные организа-

ции по сбору и 
вывозу мусора. В 

отсутствие специ-
ально отведенных 

мест люди стали вы-
кидывать отходы где 

попало.
Решено использовать 

в этом вопросе опыт Москвы 
и других регионов, когда у каждой 

официальной свалки — полигона ТБО — есть 
свой оператор, который несет за работу полигона 
полную ответственность. В настоящее время за-
вершается работа по формированию схемы раз-
мещения ТБО на территории Тверской области. И 
далее мы намерены навести порядок со сбором, 
транспортировкой и утилизацией мусора и ТБО. 
Конечно, придется потратить немало сил и време-
ни для ликвидации нелегальных свалок.

— А вы не думали построить заводы по 
переработке мусора?

— Мы обсуждали эту возможность с пред-
ставителями Москвы и компании «Ростех». Ду-
маем над созданием полигонов по сортировке и 

утилизации мусора. О его сжигании речь не идет, 
так как мы не знаем всех возможных экологических 
последствий.

— Если не ошибаюсь, Тверская область 
занимает 68-е место по потреблению алкого-
ля в России. Что будете с этим делать?

— Запрещать пить бесполезно. Асоциальные 
явления — лишь верхушка айсберга. В основе 
лежит отсутствие работы, возможности каче-
ственного досуга и отдыха. Проблему алкоголизма 
надо решать через экономический рост области. 
Перед главами муниципальных образований бу-
дут поставлены определенные показатели, в том 
числе по созданию новых рабочих мест, развитию 
сельскохозяйственного производства, вводу в обо-
рот земель сельхозназначения и многим другим 
направлениям. Когда у людей в селах и небольших 
городах будут работа и нормальный заработок, не-
обходимая социальная инфраструктура, пьянство 
постепенно будет сокращаться. 

— Мигранты и преступность. Не секрет, 
что обе проблемы порой взаимосвязаны. Как 
их решать?

— По официальным данным, в Тверской об-
ласти только за прошлый год зарегистрировано 
свыше 125 тысяч человек. К слову, постоянное 
население области составляет чуть более 1,3 
миллиона человек. Мигранты работают не толь-
ко у нас, но и в Москве. Мы приняли решение об 
ограничении миграционного потока в Тверскую 
область. Во-первых, снизили официальные квоты, 
во-вторых, повысили стоимость получения патента 
до 5 тысяч рублей. Мы делаем это для того, чтобы 
увеличить занятость нашего местного населения. 
По итогам первых девяти месяцев этой работы 
поток мигрантов сократился на 25%. Надеемся, 
что к концу года он еще уменьшится.

В то же время на территории области усилена 
работа по обнаружению и высылке нелегальных 
мигрантов. И мы готовы выделять дополнительное 
финансирование, чтобы возвращать людей на 
их историческую родину. Мы же видим, как фор-
мируется криминальная среда. И здесь нельзя 
малодушничать. 

— На территории Тверской области про-
исходили самые ожесточенные бои Великой 

Отечественной войны. Сохранилось много 
памятных мест и захоронений. Но есть про-
блема из проблем — массовые захоронения 
военных, имена которых до сих пор неиз-
вестны. Рассматриваете ли возможность 
помощи поисковым и благотворительным 
организациям, которые восстанавливают 
имена погибших воинов?

— Поисковая работа в области традиционно 
отлажена. Только в этом году в регионе работа-
ли поисковые отряды из 26 субъектов Россий-
ской Федерации. В этом году в Ржевском районе 
прошел единственный международный военно-
патриотический лагерь «Калининский фронт». 
Со следующего года он будет проводиться у нас 
постоянно. С такой просьбой мы совместно с 
министром культуры Владимиром Мединским 
обратились к Президенту России.

С 1988 года, когда появилось организованное 
поисковое движение, в области было поднято и 
перезахоронено более 55 тысяч солдат и офице-
ров. В прошлом году найдены останки почти 1200 
человек. В этом году только в районе города Белый 
тожественно перезахоронили останки более 360 
человек, установили мемориальную доску. Мы 
постоянно выделяем средства на поисковые ра-
боты и создание специальных мест, где находятся 
останки солдат до захоронения.

Не могу также не отметить, что, когда мы 
были на раскопках в Ржевском районе, провели 
некую параллель. Когда поисковики показали, 
какие предметы 1940-х годов они извлекли на 
раскопках — это банки из-под консервов, бутылки, 
произведенные в Дании, Франции, Италии, других 
странах, — то лишний раз убедились, что против 
нас воевала не только Германия, а вся Европа. И 
вот сейчас, когда Запад облагает нас санкция-
ми, история повторяется. Молодежь не должна 
обольщаться. Она должна понять, что дружить с 
нами будут только тогда, когда это выгодно для 
их экономик. 

— Уверен, что помочь в воспитании мо-
лодежи может и Движение юных армейцев. 
Должен вам доложить, что 19 человек я лично 
принимал в ряды юнармейцев в присутствии 
руководства Минобороны в Центральном му-
зее Вооруженных Сил России.

— Патриотическое воспитание — очень важ-
ная составляющая будущего страны. Молодежь с 
крепкими моральными и патриотическими устоя-
ми, внутренним стержнем всегда была в нашей 
стране. А что касается музея, то меня там и при-
нимали в пионеры. Я до сих пор рассказываю об 
этом своим детям.

—  С в о ю  к о м а н д у  в ы  у ж е 
сформировали?

— Постепенно формируем. И делаем ставку 
на местные кадры. В Тверской области очень много 
талантливых людей, и особенно молодежи — в 
информационной сфере, туризме, строительстве, 
дорожном хозяйстве. Наша задача — выбрать из 
этого числа тех, кто сможет эффективно работать 
в интересах Тверской области. Тут надо чест-
но сказать, что зарплата у чиновников не очень 
большая, поэтому, когда возникает выбор между 
бизнесом и госслужбой, молодежь часто выбирает 
первое. А нам нужны люди, которые будут готовы 
работать на репутацию, а не использовать в личных 
целях административный ресурс. Наш основной 
кадровый резерв — это главы муниципальных 
образований и их заместители, а также пред-
ставители среднего бизнеса.

— А оппозиционеров рассматриваете?
— Из числа конструктивной оппозиции — да. 

Если человек может внести профессиональный 
вклад в развитие Тверской области, мы будем 
ему рады.

— Вы стараетесь создавать позитивный 
образ области. Это часть пиара или особен-
ности внутренней политики?

— Когда мы задумались над развитием регио-
нальной экономики, сделали анализ в том числе 
медийного образа Тверской области. И выяснили, 
что он довольно негативный. Но какой инвестор 
захочет иметь дело в таком регионе? Поэтому 
решили постепенно менять вместе с областными 
журналистами образ Верхневолжья.

Журналисты добавляют в новостную ленту о 
Тверской области позитивные события. Мы стре-
мимся, чтобы в информационном пространстве 
региона было больше новостей, мотивирующих 
людей к труду. Стремимся быть открытыми для 
журналистов.

— И последний вопрос. В социальных 
сетях некоторые жители Тверской области 
высказывают сомнения, что вы приехали в 
регион надолго... Это правда?

— Выборы показали высокие ожидания наших 
граждан. Поэтому необходимо их обязательно 
оправдать. Хотя 5-летний срок — небольшой от-
резок, за это время можно сделать многое. 

Павел ГУСЕВ, Артур АВАКОВ.

Губернатор Тверской области Игорь РУДЕНЯ: 
«Нам нужны люди, которые готовы работать 
на репутацию, а не использовать в личных целях 
административный ресурс»

ДОРОГИ И ТРЕВОГИ 
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С главным 
редактором 
«МК» Павлом 
Гусевым.

«МК» — история нашей 
страны! Успехов!» — 
написал Игорь Руденя 
на стене почетных гостей 
в редакции газеты.

В таком виде оставляют 
дороги лесозаготовители.

На заводе по производству 
теплообменников для систем 
кондиционирования воздуха 
в самолетах.
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Чую-чую, человечьим 
духом пахнет!
Когда в Сети появились фото могилы с по-

госта в городской черте Благовещенска с раз-
бросанными по ней снимками одноклассников 
юной мракобески, с девочкой взялся разбирать-
ся школьный педсовет. Взяла ее на заметку и 
полиция, но сразу оговорилась, что едва ли ей 
можно предъявить какое-то конкретное обви-
нение. Выяснилось, что девочка отправилась 
на кладбище после ссоры с ровесниками — с 
целью им отомстить. А вот инструкции к мще-
нию получила, предположительно, в Интернете. 
Почему фото ритуалов оказались в итоге там 
же — пока загадка. То ли девочка отчиталась 
таким образом перед неведомым «магическим 
инструктором», то ли пыталась застращать своих 
оппонентов... То ли сам «инструктор» проучил 
доверчивую мстительницу. 

— Увы, это тенденция, — отмечает психолог 
Алина Колесова. — До кризиса люди носили 
деньги колдунам на очные консультации, и ни-
какие разоблачения их не впечатляли. Сейчас 
у многих на это нет денег, а уж у подростков и 
подавно. Но и всяческие маги адаптировались к 
экономической ситуации: теперь они за неболь-
шую (в сравнении с прежней) мзду высылают 
советы в Сети. А также в книжных магазинах 
полно всяких «справочников ведьмы» и иже с 
ними, изобилующих подобными советами по 
самодеятельной магии. Такая литература мо-
жет приравниваться к развлекательной, запре-
тить ее невозможно, а ужас в том, что не только 
подростки, но и некоторые взрослые не умеют 
и не хотят выстраивать отношения и 
решать конфликты нормальным 
путем, уповая на потусто-
ронние методы. И если 
недалеким взрослым 
можно сказать, что 
это их собственные 
проблемы, то со 
школьниками дол-
жен быть рядом 
психолог, рабо-
тающий именно 
с этой возраст-
ной группой. 
Это его задача 
не только раз-
решать кон-
фликты, но и 
предотвращать 
их и предвидеть их 
возникновение...

Действительно, 
школьников многих 
российских регионов ма-
нят захоронения: этим летом 
трое сахалинских подростков 
позировали на могиле, демонстри-
руя на камеру похабные жесты, — и это тоже был 
ритуал со смыслом. А в Саратовской области 
сотрудники полиции задержали двух женщин 
в тот момент, когда они закапывали в свежую 
могилу куклы из хлебного мякиша с воткнутыми 
в них иглами, пентаграмму, вылепленную из 
воска, фотографию молодого мужчины, обо-
жженную по краям и также истыканную иглами. 
На месте проведения обряда правоохранители 
обнаружили также стакан с остатками крови, 
две пустые бутылки из-под коньяка… и две от-
резанные головы! Правда, бараньи. Отрублен-
ные головы стояли сверху на могиле, а рядом 
валялись пакеты с символикой местного рынка, 
где, видимо, и были приобретены... 

Любопытно, что со своими магическими 
причиндалами дамочки прикатили к кладбищу 
на дорогом внедорожнике — то есть темными 
бродягами назвать их никак нельзя. Правоохра-
нители провели с дамами беседу на месте, в 
ходе которой те заявили, что проводили очище-
ние организма и привораживали к себе одного 
мужчину. После чего горе-ведьм пришлось от-
пустить восвояси. 

— Дамы могут понести наказание за ван-
дализм только в том случае, если от родствен-
ников покойных, на чьих могилах разыгралось 
действие, последует заявление, — поясняет 
«МК» юрист Анна Романова. 

Но кто же поможет самим дамам? Если они 
верят, что отрезанной головой барана можно 
привлечь к себе любовь и семейное счастье, то 
в следующий раз они выберут более уединенное 
кладбище — только и всего. 

Чуфырить надо с умом!
«Период с католического Дня всех святых (1 

ноября, в ночь на которое отмечается «праздник 
ужасов» Хэллоуин) вплоть до православного 
Крещения 19 января считается лучшим време-
нем для всяческих ритуалов», — уверяет поль-
зователей гуру тематического «магического» 
форума в Сети. 

Почему такая смесь конфессиональных 
праздников, объяснить она не может: «Ну, Рож-
дество, и наше, и католическое. Святки — все 
гадают, это исторически сложилось. А ноябрь 
и январь больше подходят для расправы. 
Только в ноябре надо одно делать, а в январе 
— другое». 

Такая конкретика возбуждает мое любопыт-
ство, и я решаюсь потратить время, забрасывая 
на разнообразные околомагические форумы 
вопросы: как устранить соперницу? И как при-
ворожить мужчину, который меня пока не любит 
и даже знать не хочет?

Активное общение в чатах «единомышлен-
ниц» в итоге приводит меня к знакомству с тремя 
дамами, у каждой из которых своя история. При 
этом двое из них — мать 40 лет и дочь 20 лет. А 
третья… если верить ей на слово, врач-психиатр 
предпенсионного возраста! Все они увлекаются 
загробными ритуалами — и все абсолютно уве-
рены, что не нападают, а обороняются. 

— На мою дочь чуфырила ее свекровь, — 
рассказывает 40-летняя мама по имени На-
талья. — Как узнала? Да как тут не узнать? Как 
дочку замуж отдала, так она стала толстеть, а 
это признак! И слабость у нее постоянная. Но я, 
как умный человек, связываться не стала. Сама 
ей в лицо улыбаюсь, а потихоньку вопрос стала 
изучать. Книжки купила, к бабуле одной дере-
венской сходила... Чуфырить-то надо с умом! 

И мне посоветовали, что 
делать. На рассвете 

после Крещения, в 
понедельник, надо 

воды набрать из 
реки, отнести ее 
на кладбище, там 
слова опреде-
ленные над ней 
пошептать, а по-
том вылить под 
дверь к злопыха-
тельнице. Она и 

отстанет. Ну, я так 
и сделала. 

—  И  ч т о, 
отстала?

— Ну да, она, про-
сти господи, по весне 

преставилась...
Меня берет оторопь. И 

от того, что явно вижу, что Ната-
лья сама себе нафантазировала все 

злодеяния дочкиной свекрови, ибо ни одного 
аргумента, кроме собственных фантазий, у 
нее не имеется. И от того, что ритуал возымел 
действо... Впрочем, если как просвещенный 
человек не верить в то, что речная водица под 
дверь может повлечь за собой чью-то смерть, 
в общем, и обвинить-то не в чем! Если только в 
том, что мысль материальна. 

— А кто вы по профессии? — аккуратно 
интересуюсь у собеседницы. 

— Учительница начальных классов, — от-
вечает женщина. 

Ну что же тогда взять с ее подопечных?! 
И уже не удивляет мировоззрение ее дочери 
— той самой невестки, которую якобы травила 
злая свекровь.

— Конечно, мать моего мужа не хотела, 
чтобы Егор на мне женился! — уверенно вещает 
Верочка. — Но и слово поперек ему боялась 
сказать, знала, что он все по-своему делает. А 
он не зря у нас первым парнем был в колледже, 
за ним все девчонки бегали! Мне знаете приво-
рожить его чего стоило?! Избегалась по церквям 
и погостам!

— А зачем? — туплю я.
— Как зачем? — изумляется Верочка. — 

Чтобы соперниц извести, надо их фото добыть, 
воткнуть иголки им в глаза, уши и во все женские 
органы, отнести на кладбище и зарыть. Жела-
тельно в свежую могилу. Хотя можно и так, но в 
свежую вернее. Вот я и караулила, когда свежий 
покойник будет, пристроилась к процессии, 
город-то у нас небольшой. Потом семь церквей 
надо обойти, чтобы грех наведения порчи на 
соперниц с себя снять...

— И ты веришь, что вот так порчу на-
ведешь, а потом церкви обойдешь — и все 
снимется?!

— А почему нет? — снова удивляется 
Верочка. 

И действительно, почему? Ответа на этот 
вопрос у меня нет. Ибо сама по себе его поста-
новка уже за гранью моего понимания. 

Зато у психиатра другие методы. С ней я 
вступаю в переписку, уже набравшись опыта 
от Верочки и ее мамы, и уверенно заявляю, что 
настроена пойти до конца в отношении нена-
вистной подруги-разлучницы. 

— Мне в такой ситуации помогла черная 
блузка с тела врагини, — отвечает психиатр. 
— Но это только в том случае, если вы сможете 
добыть кофту черного цвета, которую она пару 
раз надевала и не успела постирать. 

— А что делать с этой кофтой? — рас-
спрашиваю я.

— Мне одна посвященная посоветовала, 
бабуля в деревне, откуда моя семья родом, в 
Алтайском крае, — поясняет доктор человече-
ских душ. — Я у приятельницы, с чьим мужем у 
нас была любовь, попросила черную кофточку 
— под предлогом, что мне не в чем на похоро-
ны к умершему родственнику сходить. Ну, она 
дала, только извинилась, что не очень свежая 
блузка — пару раз надевала. Ну а мне только 
того и надо...

И я поехала на кладбище, где как раз кого-
то хоронили, и незаметно прирыла кофточку в 
свежий холмик. Так бабуля та велела. 

— А хозяйке кофточки что сказали?
— Ну, через 9 дней надо было вырыть кофту, 

еще через 9 дней можно постирать, а потом уж 
вернуть. Недели три я от нее пряталась, ста-
ралась на глаза не показываться, чтобы она 
не спросила, где кофточка. А как срок истек, 

вернула ей в чистом виде. 
— И что в итоге? Все получилось?
— Ну да, конечно! Она вскоре болеть стала, 

опухла вся, отекла, как та старушка и предска-
зывала. Выпивать стала как сапожник, хотя до 
этого не имела пристрастия...

— А потом? — в ужасе уточняю я.
— А потом мы с ее мужем разругались, он 

мне больше не нужен стал, я к своему вернулась. 
И что у них там было дальше, я не в курсе. Я во-
обще чужими делами не интересуюсь, если они 
меня не касаются. 

Баба-яга к русскому духу 
не очень строга...
Общаясь в Сети на заданную тему, я чув-

ствую, как втягиваюсь. Через пару дней я уже 
полностью в теме и точно знаю, что самые вер-
ные методы приворотов-отворотов, порчи и про-
чих воздействий на других распространяются не 
по объявлениям, а по сарафанному радио. Хотя 
объявлений из серии «Изведу соперницу» в Сети 
тоже пруд пруди, а более продвинутые ведьмы 

облекают все то же самое в наукообразную 
форму и проводят в онлайне платные семинары, 
ссылаясь на какие-то сложные эзотерические 
дисциплины и прочую оккультную грамоту (ко-
торая, как потом выясняется, у каждого своя). И 
правды не сыщешь, равно как и не докажешь. 

От новых приятельниц получаю заветный 
телефончик «самой мощной черной колдуньи, 
которая решает любые вопросы». Алгоритм по-
лучения помощи таков: кладешь на означенный 
номер 3 тыс. руб., потом ждешь неделю. Если 
через неделю ведьма не перезванивает сама, 
значит, дело твое слишком сложное — и надо 
положить еще 3 тыс. руб. Как рассказали мне но-
вые товарки, некоторым счастливицам ведунья 
перезванивает через 6 тыс. руб., а некоторым 
неудачницам и через 30 не перезванивает. 

— А зачем же они продолжают платить? 
— недоумеваю я.

— Ну, им же надо дело сделать! — недоуме-
вают мне в ответ. 

Выделяю на благое дело узнать врага в 
лицо 3 тыс. кровно заработанных рублей, обе-
щая себе, если ведьма не перезвонит сама, в 
раж не входить и ставки не увеличивать. Мне 
везет, и она перезванивает на отметке 3 тыс. 
То ли чует, что дело мое выеденного яйца не 
стоит, так как выдуманное, то ли просто у нее 
имеются насущные траты. 

На свои вопросы (о привороте того, кто в 
мою сторону и не смотрит, и о порче для сопер-
ницы) я получаю от ведуньи вполне конкретные 
рекомендации. В исполнении сложные — то 
есть требующие сосредоточения на цели. Но в 
целом выполнимые:

— Чтобы устранить с дороги соперницу, 
первым делом добываешь ее фото, на котором 
хорошо видно лицо, но желательно при этом, 
чтобы все женские части — грудь и область 
женских органов — тоже были видны. Нужно 
подготовить иглы — положить их в блюдечко и 
залить их дождевой водой или талым снегом, 

чтобы проржавели. На это около месяца может 
уйти. Потом в полночь, число я тебе отдельно 
скажу, когда будешь знать, в каком месяце 

все будет готово, протыкаешь ей на снимке 
глаза, чтобы не видела, уши, чтобы не слыша-

ла, рот, чтобы не говорила, если хочешь, еще 
лицо можно истыкать и волосы, чтобы красота 
ушла. Затем протыкаешь ей обе груди, так ты 
заберешь ее привлекательность для мужчин. И 
область половых органов — тогда она и родить 
не сможет, и дать удовольствие мужчине, и по-
лучить его сама. Никчемная, в общем, будет 
баба, пустая. А если ты больше хочешь, чем 
просто лишить ее привлекательности, тебе надо 
постараться так, чтобы ржавую иглу покрупнее 
разместить где-нибудь у нее выше уровня го-
ловы — в притолоку двери, куда она каждый 
день проходит. Ну, в общем, над головой у нее 
должна быть эта иголка каждый день. Если вхожа 
к ней в дом, вообще все просто. Ночью нужно 
незаметно свинтить дверную ручку, за которую 
она каждый день рукой берется. Отнести ее на 
кладбище, прикопать в могильной земельке и 
пошептать — заклинание отдельно скажу. А по-
том привернуть ручку на место. А чтобы мужчину 
вернуть, покупаешь 40 гвоздей покрупнее. И 40 
ночей подряд будешь жарить их по 40 минут в 
чугунной сковородке...

Как все приготовишь, клади мне 3 тысячи 
и звони. Я бы тебе и так помогла, но без оплаты 
мои советы могут против тебя самой обернуть-
ся. А как все сделаешь, я тебя научу, как грехи 
замолить. А то накажут тебя высшие силы за 
зло ближнему!

На фоне всего изложенного беспокойство 
о безгрешности моей души звучит весьма тро-
гательно! А если учесть, сколько времени и ор-
гмоментов требуют не только сами ритуалы, но 
и подготовка к ним, можно представить, в какой 
степени несчастная приворотчица концентри-
руется на своей потусторонней задаче! Небось 
на работу-учебу не ходит, сосредоточившись на 
близости заветной цели! А и без всякой магии 
известно, что если чего-то очень сильно хотеть, 
добиваться любыми путями, все время об этом 
думать и долго мучиться, рано или поздно что-
нибудь получится... Если, конечно, с ума до этого 
не сойдешь. А уж если взрослые и образованные 
люди на это ведутся, что ж взять с неразумных 
подростков?

— Попытка привлечь к разрешению соб-
ственных проблем какие-то условные силы из-
вне, — поясняет психолог Алина Колесова, — 
сродни стремлению залить проблему алкоголем 
или другими изменяющими сознание вещества-
ми. Это слабость, неудовлетворенность, низкая 
самооценка, подавленная агрессия и неумение 
общаться в коллективе. Конечно, к примеру, 
тихая, забитая девочка, аутсайдер и изгой, в 
школе будет вести себя робко, подавляя свои 
истинные эмоции, а потом, наедине с инструк-
цией сетевого шарлатана, будет чувствовать 
себя всесильной ведьмой. Это для нее своего 
рода самотерапия, способ поверить в свои силы, 
в то, что она способна отвоевать себе место 
под солнцем... Но сама «инфернальная» подача 
решения насущных для любого подростка во-
просов калечит сознание и психику. Сегодня 
всяческие оккультные увлечения тоже относят 
к интернет-зависимости, так как основные све-
дения дети черпают именно оттуда. 

Гораздо эффективнее и правильнее боль-
ше общаться с подростком, вникать в его про-
блемы и не пускать их на самотек. Это дело и 
школьных психологов, и родителей. Первая 
любовь, дружба, предательство, бойкот и про-
чие подростковые разборки в этом возрасте 
важнее мировых катаклизмов и порой ведут не 
к детским, а к самым серьезным последствиям 
вплоть до психических расстройств и суицидов. 
Родители и подростковые психологи должны 
объяснить, что завоевать любовь, дружбу и до-
верие другого человека возможно только при 
помощи собственных достоинств и поступков, а 
никак не при помощи силы мысли и загробного 
антуража. Равно как и отвратить искусственным 
путем одного человека от другого не только 
невозможно, но и желать этого неправильно 
с моральной точки зрения. Я бы порекомен-
довала родителям и психологам ввести спе-
циальные уроки внеклассного чтения (я знаю, 
что в некоторых школах есть таковые в рамках 
изучения истории религий) для подростков, на 
которых изучать тематическую литературу — от 
мистических средневековых и исторических 
романов до Гоголя и Эдгара По — и объяснять 
на примере истории и классики, откуда у чело-
вечества брались мистические предрассудки и 
как их изживали в более просвещенных эпохах. 
И насколько стыдно в наш век оставаться тем-
ным и суеверным, как неграмотный кочевник 
в пустыне. 

— Все обряды так называемой серой магии 
могут привести к негативным последствиям 
в будущем, — предупреждает ясновидящая 
Галина Янко. — Кроме того, магические обряды 
отрицательно влияют на здоровье того, кто ими 
увлекается. Магия обладает эффектом бумеран-
га: прибегая к магии (самостоятельно или через 
посредников), нужно помнить, что непременно 
придется чем-то пожертвовать, что-то потерять. 
Материальный убыток — это наименьшее на-
казание за попытку вмешаться и повлиять на 
жизнь других. Ведь своего счастья на чужих 
несчастьях все равно не построишь. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 
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ТЫ И Я6 АВТОВЗГЛЯД

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп
дороже всех

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Не слушайте тех, кто утверждает, будто с за-
коном шутки плохи. Тем более на тему «Как 
автовладельцу защитить свои интересы». Но 
в исключительных случаях бывает, что шутки 
с законом бывают очень даже хороши. 

Именно такой случай и подвернулся. Начи-
ненная искрометным юмором, из печати вышла 

новая книга —  «Разрули!». Ее авторы — известный 
журналист и телерадиоведущий Виктор Травин 
и самый главный художник газеты «Московский 
комсомолец» Алексей Меринов.

И хотя юридические советы и бывают ме-
стами слишком серьезны, отсутствие здорового 
сарказма замещается карикатурными хохмочка-
ми Алексея Меринова.

НАРУШАЙ СКВОЗЬ СЛЕЗЫ, 
«РАЗРУЛИ!» СКВОЗЬ СМЕХ!

Целый «пласт» автоэкспертов советует во-
дителям перед зимней поездкой обязательно 
прогреть двигатель авто. Однако на совре-
менных машинах эта операция видится со-
вершенно лишней.

С точки зрения «общечеловеческих ценно-
стей» прогрев мотора перед поездкой в любое 
время года можно смело считать преступлением 
перед потомками. Любой «зеленый» скажет вам, 
что каждый дополнительно сгоревший грамм 
топлива — нож в спину экологическому равно-
весию и льет воду на мельницу глобального по-
тепления. Ведь как ни крути, но прогрев силового 
агрегата действительно съедает дополнитель-
ные литры горючего. За полгода, пока длится 
среднестатистическая климатическая зима в 
России, ежеутренние и ежевечерние 10−15-ми-
нутные прогревы авто уносят в атмосферу как 
минимум полный бак топлива. Таким образом, 
прямой эколого-экономический резон не про-
гревать машину имеется.

Да и с точки зрения скорейшего прогрева 
салона машины стоять на месте с молотящим 

двигателем смысла особого нет. Любой водитель 
в курсе, что на ходу, под нагрузкой, двигатель 
прогревается куда быстрее, нежели на холостых 
оборотах на стоянке.

Кроме того, надо помнить, что чем большую 
часть времени бензиновый мотор работает на 
небольших, в том числе и холостых оборотах, 
тем выше вероятность образования отложений 
на свечах зажигания. Нагар заметно ухудшает 
их работоспособность, что ведет к повышению 
расхода топлива, падению мощности и прочим 
неприятностям.

Еще один немаловажный момент, который 
упускают из виду сторонники прогрева моторов 
перед поездкой, — ресурс силового агрегата. Да, 
пока машина стоит, километры пробега на одо-
метре не накручиваются. Но мотор-то все равно 
при этом изнашивается. То есть прогрев прямо со-
кращает его ресурс. На это обстоятельство можно 
было бы и не обращать внимания, но все большая 
часть современных моделей машин оснащается 
малообъемными турбированными моторами, чей 
моторесурс все сильнее укорачивается, стреми-
тельно приближаясь к сроку заводской гарантии 
на автомобиль. Не исключено, что из-за этой 
тенденции прогрев двигателя со временем станет 
непозволительной роскошью.

 Мирон ГОРИН.

Пустяковое ДТП в центре Москвы совер-
шенно неожиданно обернулось для сотруд-
ника редакции шестью часами ожидания 
приезда наряда ДПС. Ровно столько ехали 
доблестные сотрудники московской ГИБДД 
к месту аварии, случившейся чуть ли не в 
центре города при полном отсутствии про-
бок, поставив, таким образом, антирекорд 
скорости прибытия патрульного экипажа на 
место дорожного инцидента.

Соавтором и непосредственным участ-
ником позорного рекорда экстренной службы 
довелось стать сотруднику редакции «Москов-
ского комсомольца», которого угораздило по-
пасть в ДТП на площади Гагарина. Ему нужно 
было попасть с улицы Косыгина на Ленинский 
проспект по направлению в центр. И вот на 
«лепестке» этой развязки какой-то нехороший 
человек на черной легковушке с госномером 
т449 СЕ 777 (по крайней мере, он так запомнил) 
притер машину нашего коллеги и скрылся с 
места аварии. Случилась эта неприятность 6 
декабря, примерно в 13.30.

Сразу после инцидента пострадавший по-
звонил по волшебному номеру 112 и изложил 
оператору причину своей горести. Сотрудница 
успокоила его, сообщив, что вызов передан 
в ГИБДД и «кавалерия» с мигалками вот-вот 
прискачет. Однако экипаж не появился ни через 
час, ни через полтора. По истечении второго 
часа ожидания неизвестно чего водитель вновь 
позвонил по экстренному номеру 112, вновь 
описал ситуацию и поинтересовался перспек-
тивами появления полиции на его горизонте. 
Уже другая девушка-оператор посоветовала 
позвонить в дежурную часть ОБ ДПС ГИБДД 
по Юго-Западному округу Москвы, который 
теоретически отвечает за территорию, где 
произошло ДТП.

«Чем мы можем вам помочь?» — обнадежил 
голос дежурного по юго-западу столицы гибэдэ-
дэшника. В третий раз наш герой изложил свою 
ситуацию и услышал в ответ, что он обратился 
не по адресу. Оказывается, оформлять его ДТП 
должны сотрудники 3-го спецбатальона ДПС 
на спецтрассе, обслуживающие Ленинский 
проспект. И любезно поделился телефоном 
дежурки этого подразделения. Все 25 минут 
непрерывного дозвона до 3-го спецбатальона 
трубка выдавала лишь короткие гудки. Новый 
звонок в отдел ГИБДД по ЮЗАО с его фир-
менным «чем мы можем помочь?». Сотрудник 

поворчал на коллег из 3-го СБ и пообещал свя-
заться с ними лично.

Прошло еще около часа одиночества. 
Очередной звонок в ГИБДД ЮЗАО, очередное 
обещание «поторопить». И, о чудо! — вскоре 
на месте ДТП нарисовался экипаж спецбата 
на спецтрассе! Служивые покрутили головами 
по сторонам и радостно выдали: а это не наша 
территория! Вот если бы все произошло на 10 
метров раньше по ходу движения, в тоннеле 
под Ленинским, тогда — да, оформили бы без 
вопросов, а так… Мол, раз второй участник ин-
цидента скрылся, придется заводить разыскное 
дело, а наш разыскник заниматься аварией, 
произошедшей на чужой территории, не будет. 
Так что прощай, мил человек, все вопросы к 
ГИБДД ЮЗАО, это их головная боль. На этой 
оптимистичной ноте истекли четыре часа ожи-
дания оформления аварии. Очередной звонок 
в ЮЗАО придал бодрости: к вам уже выехал 
экипаж, ждите, вот только аварию на улице 
Вавилова оформит…

Через час стало ясно, что у полиции опять 
что-то пошло не так. Да и «Яндекс. Навигатор» 
предательски демонстрировал девственную 
зелень по всему Вавилову, без какого-либо на-
мека на аварию. На очередной звонок ГИБДД 
ЮЗАО ответила уже не мужским, а женским 
голосом. Предыдущий собеседник коллеги-
аварийщика, видимо, застеснялся кормить его 
очередными «завтраками». И не зря, потому 
как бедолага уже буквально взвыл в трубку — 
шутка ли: сколько часов просидеть в машине, 
не имея возможности даже в туалет отойти. 
«Туалет — это ваши проблемы», — философски 
отбрила полицейская дама и вновь повтори-
ла, что полиция уже на всех парах мчится на 
оформление ДТП.

В конце концов, уже в восьмом часу вечера, 
после шести (!) часов ожидания, «люстра» па-
трульной машины старшего лейтенанта полиции 
Иванова А.М. из ГИБДД ЮЗАО озарила унылое 
чело пострадавшего в аварии. Пожалуй, это был 
лучший момент дурацкого дня. Оформление 
инцидента заняло 15−20 минут и прошло, как 
говорят дипломаты, «в теплой, дружеской об-
становке». Если не считать того, что по милости 
полиции человек потерял шесть часов своей 
жизни буквально на ровном месте, а сотруд-
никам ГИБДД было абсолютно «фиолетово», 
что его стоящая колом машина все это время 
создавала искусственный затор на выезде с 
Косыгина на Ленинский. И еще интересно: а 
если бы в той аварии пострадал человек, по-
лиция бы прибыла столь же оперативно? Или 
все-таки чуть быстрее?

Максим СТРОКЕР,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

ПОЧЕМУ НЕ НАДО ГРЕТЬ МАШИНУ ЗИМОЙ
Пять аргументов против 
прогрева мотора перед 
поездкой

ГИБДД Москвы 
отказывается оформлять 
аварии на спецтрассах

ГАИ ЧАСОВ НЕ НАБЛЮДАЕТ В ноябре общественность 
всколыхнула благовещенская 
школьница: ее застали ночью 
на кладбище с фотографиями 
сверстников, над которыми она 
совершала некие магические 
ритуалы. «Я провела там 4 часа, 
чтобы получить то, что хотела 
я и не хотели те персоны», — 
так объяснила свои странные 
действия сама девочка-подросток. 
Впрочем, она не одинока: как 
выяснилось, склонность решать 
свои проблемы в отношениях с 
другими людьми «могильным» 
способом не зависит ни от 
возраста, ни от статуса. И то, 
что многие верят в эти средства, 
— еще полбеды, а настоящая 
беда — в жестокости и цинизме. 
Как потребителей магических 
советов, так и тех, кто их раздает. 
Корреспондент «МК» выяснил, 
откуда берутся подобные ноу-хау 
и кто их распространяет. 

НА ЧУЖОЙ МОГИЛЕ 
СВОЕГО СЧАСТЬЯ
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Бабушка, милого 

рядышком спать уложи, 
а ты, изба на курьих 

ножках, не ржи...

Ясновидящая Галина Янко 
считает, что такие действия 

очень опасны.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

НЕДВИЖИМОСТЬ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лес, где вырос Маугли. 
4. «Шифровка» на ладони ученика, сдающего 
экзамен по химии. 10. «Дивиденды» от подковы, 
висящей над дверью. 11. Пост Абажа в фильме 
«Королевство кривых зеркал». 13. Осадок в бу-
тылке с дешевым вином. 14. Тушеное овощное 
крошево. 15. Характерная черта доверчивого 
ребенка. 16. «Рассадник» морошки, ягеля и кар-
ликовых берез. 18. Разбитая чашка по сравнению 
с разбитой жизнью. 20. Картина на холсте. 22. 
Громкое «SOS» пушистого бедолаги, который не 
может слезть с дерева. 23. «Столовая» с доро-
гими блюдами. 24. Мясо, с которым рифмуется 
жадина. 27. Рабочий, выравнивающий стены. 30. 
Попытка прыгуна-шестовика, закончившаяся 
падением планки. 32. Предмет, охраняющий от 
бед. 34. Мотор, который чинит хирург-кардиолог. 
35. Бескорыстный человек, готовый всегда по-
мочь людям. 36. Насекомое с ароматом кинзы. 
38. Одежда, за которой бегает бабник. 39. Хри-
стианин папы римского. 40. Общежитие, где 
все по уставу. 41. Нарицательная стоимость 
ценных бумаг. 42. Место работы стахановки-
многостаночницы Дуси Виноградовой.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Полусон в кресле-качалке. 
2. Время суток, когда все кошки серы. 3. Бле-
стящий «аэродром» для комаров на голове не-
которых мужиков. 5. Самый новогодний салат 
на столе россиян. 6. Единица длины, в которой 
измеряется скорость ветра. 7. Привычная обста-
новка гостиничного номера. 8. Слабохарактер-
ность мужа-тюфяка. 9. Россия, покупающая 
мандарины в Марокко. 10. Небольшая оста-
новка на железной дороге. 12. Несходство во 
времени между Владивостоком и Москвой. 17. 
Искреннее признание собственной вины. 19. 
Урок, для которого нужны альбомы и краски. 
20. Устаревшее название небольшой гости-
ницы с полным содержанием проживающих. 

21. Сервисный персонал. 25. Часть прямой, 
ограниченная двумя точками. 26. «Звучный» 
раздел физики. 27. Мини-сундучок для руко-
делия. 28. Ясная Поляна Льва Толстого. 29. 
Ароматный сухой корм зрителя в кинотеатре. 
31. Новогодняя «взрывчатка». 33. Резиновая 
«бахила» на валенке. 34. Вооруженная охрана 
замка. 37. Спор, где на кону бутылка виски. 38. 
Чувство, с которым жить веселей.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Монитор. 4. Ломбард. 10. Обочина. 11. Желатин. 13. Рева. 14. Цеце. 
15. Наставник. 16. Неявка. 18. Аптека. 20. Гардина. 22. Шарманка. 23. Аттестат. 24. Свинарка. 
27. Критикан. 30. Ресница. 32. Орбита. 34. Интерн. 35. Драматург. 36. Вьюн. 38. Ваза. 39. 
Децибел. 40. Лазарет. 41. Акробат. 42. Самолет.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мигрень. 2. Изба. 3. Овчина. 5. Осанка. 6. Блиц. 7. Делегат. 8. Бастурма. 9. 
Ржавчина. 10. Овсянка. 12. Невеста. 17. Коммунист. 19. Пластилин. 20. Гонорар. 21. Актриса. 
25. Верблюд. 26. Ансамбль. 27. Кристалл. 28. Агрегат. 29. Похвала. 31. Инфаркт. 33. Аджика. 
34. Игуана. 37. Небо. 38. Вето.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп. Максимально! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

продаю

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

приглашаю
❑ курьер-регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 2000—5000 р. 
т. 8-966-319-82-05

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ солдатики, модели авто, 
"железную дорогу", 
значки, военную 
форму, часы, открытки, 
фотоаппараты, марки, 
фарфор, самовар б/у 
т. 8(495)508-53-59

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

 отдых! 
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых! 
т. 8-968-937-58-22

❑ отдых. Юго-Запад! 
т. 8-929-900-07-42

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс  м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ МФ ПАО "САК " 
ЭНЕРГОГАРАНТ" 
(Здоровье и жизнь) 
просит признать 
недействительными 
утерянные бланки ОСАГО 
серии ВВВ № 0636126835; 
серии ЕЕЕ № 0358393835, 
ЕЕЕ № 0368132109

предлагаю
❑ отдых!

ПО ВСЕЙ МОСКВЕ  
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых - релакс
м. "Алексеевская" 
т. +7-968-888-04-85

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых  т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых  т. 8-916-917-70-56
❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

До 19 декабря каждый москвич может успеть 
посетить публичные слушания, чтобы узнать 
о планах на строительство в своем округе и 
районе и при желании высказать собственные 
соображения и претензии. Вся собранная 
информация войдет в проект Правил земле-
пользования и застройки города, где будет 
утверждена допустимая плотность и высот-
ность застройки для каждого участка. Как 
пояснили депутаты Московской городской 
думы, новая инициатива отвечает на мно-
жество вопросов москвичей, у которых нет 
времени изучать кипы документов, но есть 
желание знать, что будут строить напротив 
их домов. 

В настоящее время в Москве действует Гене-
ральный план, который был утвержден в 2010 году, 
однако касается он только старых территорий — 
как объяснила председатель Москомархитек-
туры Юлиана Княжевская, план развития новых 
территорий (ТиНаО) уже подготовлен и может 
быть вынесен на обсуждение в первой половине 
2017 года. Кроме того, по ее словам, в ближай-
шее время может быть подготовлена 3D-модель 
нашего города.

Однако для москвичей более интересным мо-
жет оказаться проект Правил землепользования 

и застройки, который обсуждается в настоящее 
время. Сейчас каждый житель города может по-
сетить публичные слушания и записать в журнале 
свои замечания, а с 3 января 2017 года свою ра-
боту начинает рабочая группа, которая изучит все 
предложения. По словам представителей Моско-
мархитектуры, важно объяснить москвичам суть 
нововведений: каждый округ делится на терри-
ториальные зоны, которые могут быть застроены 
зданиями с тем или иным функционалом. 

«Мы убедились в том, что созданы все пло-
щадки в городе, никто из моих коллег-депутатов 
не высказывал замечания о том, что мало ин-
формации, что москвичи не могут получить от-
вет на те вопросы, которые у них возникают на 
экспозиции», — отметил Сергей Зверев, пред-
седатель комиссии Мосгордумы по градостро-
ительству, государственной собственности и 
землепользованию.

Ожидается, что ПЗЗ может быть утвержден 
до 1 июля 2017 года. 

Как прочитать схему?
Для каждой территориальной зоны нашего 

города назначаются виды разрешенного исполь-
зования (перечень типов объектов, которые раз-
решено строить: поликлиники, школы, магазины 
и т.д.) и параметры разрешенного использования 
(высота и плотность допустимой застройки). 

Чаще всего на карте можно увидеть букву 
«Ф», которая расшифровывается как «фактиче-
ское». Это означает, что никакого строительства 
там не будет либо оно должно полностью сохра-
нять существующий порядок вещей.

В других случаях нужно изучать коды. На-
пример, 2.6.0 — жилье, 3.5.1.0 — школы и детские 
сады, 4.9.0 — магазины, 6.0.0 — производственные 

объекты, 12.0.1 — озелененные территории. Там 
же будет отмечена допустимая высота, плот-
ность застройки и коэффициент застроенности. 
Если участок на карте отмечен красным цветом, 
значит, на него уже оформлен ГПЗУ — градо-
строительный план.

В чем подвох?
Депутаты Московской городской думы от-

мечают: при кажущейся гладкости проект имеет 
несколько подводных камней. По словам депута-
та Елены Шуваловой, на картах, опубликованных 
для москвичей, отмечены далеко не все границы 
ГПЗУ — в итоге это приводит к незаконному ис-
пользованию земельных участков, что вызывает 
недовольство горожан.

Другую проблему обозначил депутат МГД 
Андрей Клычков: по его словам, на картах не 
отражаются территории менее 2,5 тысячи ква-
дратных метров площадью — следовательно, 
на таких небольших участках строительство 
может происходить абсолютно произвольно. 
Хотя чаще всего именно такие площади, на-
ходящиеся под окнами москвичей, и волнуют 
их больше всего. 

Дарья ТЮКОВА.

СТРОЙКА ВОЗЛЕ ДОМА: ПОНЯТЬ И ПРИНЯТЬ
Москвичей научат грамотно читать проекты 
застройки земельных участков
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11–20 ДЕКАБРЯ В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ ПРОДЛЕНА ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК»
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 декабря с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12,  
у к/т «Улан-Батор»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
17 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, корп. 1,  
южный выход
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр. 16, у гост. «Измайлово»
18 декабря с 10.00 до 13.00
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16, 
у Сбербанка
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, 27а, к/т «Витязь»
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
19 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Обручевский, Ленинский просп., д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский просп., д. 11, корп. 2
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1

20 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 35, 
корп. 2, возле рест. «Макдоналдс»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, 
д. 24, у маг. «Пятерочка»
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, 
д. 5, корп. 6

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
17 декабря с 10.00 до 14.00
МЫТИЩИ, в фойе РДКД «Яуза», ул. Мира, д. 2а 

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, библиотека, к. №219

ДЕНЬ ПОДПИСЧИКА «МК» НА ПОЧТЕ
15 декабря с 10.00 до 15.00
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Папанина, д. 8,  
почтовое отделение №141090
ПОДОЛЬСК, проспект Ленина, д. 109/61,  
почтовое отделение №142100
ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД, Большая Покровская ул., 
д. 15, почтовое отделение №142500
ПУШКИНО, Московский проспект, д. 28,  
почтовое отделение №141207
ХИМКИ, Московская ул., д. 18,  
почтовое отделение №141402
В ближайший четверг приглашаем всех оформить 
подписку на 2017 год в любом почтовом отделении 
вашего города и посетить один из вышеперечис-
ленных пунктов выдачи призов редакции газеты 
«МК». При подписке на «МК» в пункте выдачи при-
зов действуют редакционные льготные цены! Ждем 
всех! Подробности по тел. 8-495-665-40-80.

15 декабря отмечает 55-летие Игорь Угольников — дав-
ний друг нашей редакции, актер, режиссер, продюсер. 
Мы поздравляем его с юбилеем.

— Вы все время беретесь за крупные историче-
ские проекты.

— У меня есть к ним интерес. После «Брестской кре-
пости» и «Батальона» интерес не то что не иссяк, напротив, 
окреп. Хотя есть планы снять два исторических фильма и 
комедию, сценарий которой уже написан. Но все это планы, 
которым, надеюсь, будет дано случиться. Хотя уверенности 
в том, что киноиндустрия нам поможет и все будет хорошо, 
у меня нет. 

— Вы и в кино продолжаете сниматься. Недавно 
появились в фильме Сергея Снежкина «Так сложились 
звезды» в роли Михаила Горбачева.

— Я очень надеюсь на успешный выход фильма 
«Салют-7», где играю человека, принимающего решения 
на Земле, кого и как запускать в космос, в тот момент, когда 
произойдет аварийная ситуация. Мне очень нравится этот 
проект, продюсерский и режиссерский подход к нему. Я уже 
видел картину, она собрана. Достойное кино с многослойным 
сценарием, который будет держать зрителя в напряжении. 
При этом остается еще и театральная работа, которая мне 
очень нравится. Кроме того, я продолжаю оставаться пред-
седателем телерадиовещательной организации, ежедневно 
руковожу каналом. Моему детищу уже 9 лет. 

— В общем, вы не унываете, все время в работе?
— Хотелось бы побольше причин для улыбок и хорошего 

настроения. Чем взрослее становлюсь, тем меньше поводов 
для постоянной радости. При этом не надо быть брюзгой. 
Делай то, что должно, и будь что будет. Я чувствую себя 
счастливым человеком. Мне за пять лет удалось сделать 
две большие картины. «Батальонъ» получил более сорока 
международных призов и отмечен зрительским вниманием 
во многих странах, что особенно ценно. Так получается, что 
сложную большую работу делаешь раз в пять лет. Быстрее 
не получается. 

Отдел культуры.

Игорю УГОЛЬНИКОВУ — 55
В Москве появилась необычная поста-
новка, благодаря которой зритель узнает, 
что такое полидипсия, афазия, конфа-
буляция, и еще многое такое, о чем он и 
не подозревал. А напрасно — с каждым 
может это произойти, хотя не дай бог. Хотя 
как сказать. Научная литература легла в 
основу премьерного спектакля Театра им. 
Маяковского (сцена на Сретенке) — «Чело-
век, который принял жену за шляпу». Ре-
жиссер — молодой, талантливый Никита 
Кобелев, соавторы — молодой же состав 
Маяковки из Студии-OFF. С подробностя-
ми этого прелюбопытного театрального 
исследования — обозреватель «МК».

За основу своей работы Никита Кобелев 
взял монографию известного американского 
нейропсихолога Оливера Сакса «Человек, ко-
торый принял жену за шляпу» (хороший пере-
вод Григория Хасина и Юлии Численко).

Двенадцать эпизодов из врачебной 
практики практически у ног зрителя пред-
ставили актеры Студии-OFF. На авансцене не 
то врачебный кабинет (каталка, вешалка с бе-
лым халатом, стол со стулом), не то концерт-
ная площадка для гурманов — кино+этника. 
Слева музыкант с диковинными индийски-
ми инструментами, справа — классический 
электронный состав. Но где начинается одно 
и кончается другое, сказать трудно: врач, 
скинув халат, садится за клавиши, а удар-
ник превращается в пациента, страдающего 
синдромом Жиля де ля Туретта. По-русски 
— тиком, когда у человека неконтролируемо 
дергаются веки, он гримасничает, что не мо-
жет не раздражать даже самых терпеливых 
собеседников. Можно представить, как само-
му человеку несладко.

Вот про эту самую границу между нор-
мальным и ненормальным состоянием, про 
норму и то, что за нее принимать, рассказал в 
своей монографии, написанной популярным 
языком, Оливер Сакс, а режиссер Кобелев дал 
книге сценическую жизнь. Кстати, первый у 
нас, но не первый в мире — Стоуна в Париже 
ставил Питер Брук, а Майкл Найман, посто-
янный композитор Питера Гринуэя, написал 
по Стоуну оперу. 

— Меня зовут профессор П. — пред-
ставляется вежливый и улыбчивый мужчина, 
который в тонких пальцах мнет шляпу из зе-
леного велюра. — Многим из вас я не знаком, 
хотя когда-то был заметной фигурой в мире 
музыки. Сейчас работаю в консерватории, 
годы, конечно, берут свое. Но мои ученики на 
меня не жалуются, хотя я их и путаю иногда. 
Но мои ребята на меня не обижаются, да я и 
сам стараюсь относиться к своим ошибкам 
с юмором, потому что парадоксы и проказы 
дзен-буддизма индийского толка — это моя 
слабость. Я очень люблю свою работу, живу 
и чувствую себя как никогда хо-ро-шо.

— Это не совсем правда, — аккуратно 
поправляет его жена, милая такая, заботли-
вая, но как бы извиняющаяся за странности 
супруга. — У моего мужа начались некоторые 
странности, и первые странности начались, 
когда в класс входил ученик, а он не узнавал 
его лица. Стоило ученику заговорить — и муж 
безошибочно определял его по голосу.

— Без-оши-боч-но.
— Проблема была не только в том, что 

он все хуже распознавал лица, но и видел 
людей там, где их вовсе не было.

Этот душка профессор и принял жену за 
шляпу. Как это случилось, по какой причине 

и когда? Но что-то разладилось в головном 
механизме, как в часах, и — человек выпадает 
из жизни. Еще вчера ходил в консерваторию, 
а сегодня... Но он борется, он вырабатывает 
свою систему звуков, которая помогает ему 
сохранить себя в этом мире.

Таких клинических случаев у Сакса 
описано множество: Кристина, мать детей, 
вдруг теряет собственное тело: тело есть, а 
ощущения рук-ног-позвоночника нет. Море-
ход продолжает жить с уверенностью, что на 
дворе 45-й год, а его корабль куда-то плывет 
или пришвартовался. К бывшей проститутке, 
некогда переболевшей сифилисом, вернулась 
страсть, и она готова «снять» каждого. В дан-
ном случае жертвой становится импозантный 
мужчина, сидящий со спутницей в первом 
ряду. А старая кокотка еще и подмигивает 
дамочке: «Ну вы ж понимаете?..» 

Монологи пациентов, их диалоги с вра-
чом подкреплены видео за их спиной — ка-
мера работает онлайн, как это и делал доктор 
Сакс на своих приемах. Надо сказать, что 
видеодебют Елизаветы Кишишевой очень 
удачен: к каждому пациенту, как в дорогой, 
но добросовестной клинике, индивидуальный 
видеоподход: в выборе ракурсов съемки, в 
подборе фона, в ассоциативном ряде. Хо-
рошим вкусом отмечены костюмы Марины 
Бусыгиной. 

В этой медицинской истории Кобелев 
сам выступил как отличный монтажер — бес-
шовный монтаж и деликатнейший подход к 
больной теме, к которой он решил обратиться. 
Ради чего? Ну уж не оригинальности — вот 
вам кунсткамера с уродцами и отклонениями. 
Бывает, и с каждым может случиться, никаких 
страховок от мозговых перебоев нет. Но у каж-
дого сложится, возможно, своя картина мира, 
поражающая своей безграничностью и без-
мерностью. Что в свою очередь не может не 
повлиять и на оценку собственной личности, 
ее значимости в социуме. В подтверждение 
намерений — финал, когда резко открыва-
ется все пространство со своей глубиной, 
чернотой и абрисом стальной конструкции 
по заднику. 

Над «Человеком, который принял жену 
за шляпу» работали всей командой, и вся 
команда получила отличный результат. Каж-
дого молодого актера видно, что позволяет 
поздравить Маяковку с сильным подрас-
тающим поколением — Павел Пархоменко, 
Алексей Золотовицкий, Наталья Палагушина, 
Ольга Ергина, Роман Фомин, Нина Щего-
лова, Анастасия Цветанович. Из среднего 
поколения, отлично работая, подтвержда-
ют свой класс Юлия Силаева и Александра 
Равенских. 

Марина РАЙКИНА.
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ВАЖНОВАЖНО

Оливер Сакс родился и по-
лучил образование в Лон-
доне, продолжил его в США. 
С 1970 года его книги — «Ми-
грень», «Пробуждения», 

«Нога, чтобы стоять» — завоевывали 
читателей. Книга «Человек, который 
принял жену за шляпу» — одна из самых 
значительных его работ.

В ТЕАТРЕ МАЯКОВСКОГО 
ЗАЛЕЗЛИ В МОЗГ ЧЕЛОВЕКА
Сцена на Сретенке превратилась в клинику

Юлия Силаева и Алексей Золотовицкий.
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10.04.2017—
15.04.2017
ПОДАРОК !!!

18.06.2017—
01.07.2017
Балтийское
море

01.06.17
23.06.17
15.07.17
06.08.17

08.09.17—
21.09.17
На родину 
Лермонтова 
ТАРХАНЫ

21.05.17—
01.06.17
от 24288 р.

«Природу будит ото сна всем долгожданная весна» 
САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД (ЭЛИСТА)–САРАТОВ 
(ПОДАРОК К НОВОМУ ГОДУ — ТАРХАНЫ НА РОДИНУ 
ЛЕРМОНТОВА)–БАЛАКОВО–ХВАЛЫНСК–САМАРА
«От Древних славян до Петра Великого»
МОСКВА–КАЛЯЗИН–ЯРОСЛАВЛЬ (РОСТОВ ВЕЛИКИЙ)–
ГОРИЦЫ–КИЖИ–СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ, САУНИНО, 
БОЛ. ЛЯДИНЫ)–ПЕТРОЗАВОДСК–МАНДРОГИ–СВИРЬСТРОЙ–
ВАЛААМ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ(ПУШКИН, КРОНШТАДТ, ЦАРСКОЕ 
СЕЛО)–ВЫБОРГ–УСТЬ-ЛУГА (ПСКОВ, ПЕЧОРЫ, КОПОРЬЕ, 
ИВАНГОРОД)- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ (ПЕТЕРГОФ, ВЫРИЦА) 

В верховье Камы
Н.НОВГОРОД–ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-ОЛА)–ЧИСТОПОЛЬ–
САРАПУЛ–НИЖНЕКАМСК–ПЕРМЬ–БЕРЕЗНИКИ (ЧЕРДЫНЬ)–
ПЕРМЬ (КУНГУР)–ЧАЙКОВСКИЙ–ЕЛАБУГА–ТОЛЬЯТТИ–
САМАРА–ТОЛЬЯТТИ–БУЛГАРЫ–КАЗАНЬ–СВИЯЖСК–
МАКАРЬЕВ–(ДИВЕЕВО; МУРОМ)–Н.НОВГОРОД
Н.НОВГОРОД–ТОЛЬЯТТИ–САМАРА–БАЛАКОВО–САРАТОВ–
ВОЛГОГРАД–ИЛЬЁВКА (КАЛАЧ-НА-ДОНУ–СЕРАФИМОВИЧ–
КОСТОМАРОВО (ВОРОНЕЖ–КОМПЛЕКС ПЕЩЕРНЫХ ХРАМОВ 
VIII–Х вв.)–САРАТОВ–БАЛАКОВО (ТАРХАНЫ)–ХВАЛЫНСК 
(СЫЗРАНЬ)–САМАРА–БОЛГАРЫ–КАЗАНЬ–СВИЯЖСК–
МАКАРЬЕВ (ДИВЕЕВО; МУРОМ)–Н.НОВГОРОД от 26 312 р.

На родину коми-пермяков
НИЖНИЙ НОВГОРОД–ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-ОЛА)–
ЧИСТОПОЛЬ –САРАПУЛ–ПЕРМЬ (2 ДНЯ: КУДЫМКАР–КУНГУР; 
ЧЕРМОЗ)– ЧАЙКОВСКИЙ–ЕЛАБУГА–ТОЛЬЯТТИ–САМАРА–
ТОЛЬЯТТИ–БУЛГАРЫ–КАЗАНЬ (СВИЯЖСК)–МАКАРЬЕВ 
(ДИВЕЕВО; МУРОМ)–Н.НОВГОРОД 



Найденный путь одних — дорога 
для других. Федераций много. И этой 
зимой международных событий тоже 
должно было быть в России много. 
Этап Кубка мира по сноуборду, Мо‑
сква (4 марта), этап Кубка мира по 
биатлону, Тюмень (9–12 марта), этап 
Кубка мира по конькобежному спорту, 
Челябинск (10–12 марта), этап Куб‑
ка мира по лыжным гонкам, Тюмень 
(16–19 марта), этап Кубка мира по 
фристайлу, Миасс, Челябинская об‑
ласть (24–25 февраля). Последуют 
ли остальные федерации примеру 
стремительного решения IBSF?

Хотите, можем заглянуть еще 
дальше: чемпионат Европы по фи‑
гурному катанию в Москве в 2018‑м, 
Универсиада в Красноярске в 2019‑м, 
чемпионат мира по биатлону в Тю‑
мени — в 2021‑м. Впрочем, чего за‑
глядывать? Как показывает практика, 
решения об отмене могут появиться 
за какие‑то часы. 

За два дня до выступления Ма‑
кларена Международный олимпий‑
ский комитет продлил санкции против 
России, которые были введены еще в 
июле. Следуя санкциям, МОК не может 
организовать или патронировать про‑
ведение любых спортивных соревно‑
ваний и мероприятий, а также встреч 
на территории России. Кроме того, 
МОК призывает федерации зимних 
видов спорта остановить подготовку к 
уже запланированным соревнованиям 
в России. 

Теперь IBSF стала первой феде‑
рацией, которая последовала реко‑
мендациям МОК. Ничего не приду‑
мала даже, просто воплотила в жизнь 
рекомендации. Оказалось — и не 
больно совсем, а часть мира вообще 
радуется. 

 Последуют ли остальные феде‑
рации по новой дороге? Думаю, что 
да. И никакие хорошие отношения с 
федерациями тут не сработают. Везде 
найдутся свои дукурсы, которые воз‑
главят движение сопротивления. 

Возможно, на отношения эти сле‑
дует уповать, когда речь пойдет о том, 
допускать ли Россию до Олимпийских 
игр в Корее. Но и это решение уже 
близко — март‑февраль. И если не 
перейти в контрнаступление…

Но сможем ли? Пока пригибаемся 

все ниже. «Русские обманывали весь 
мир». Этот тезис агрессивно, в ата‑
кующем стиле вброшен в мировое 
спортивное общество. Теперь рас‑
ползается. Укоренился и будет пускать 
все новые корни.

«Перенос чемпионата мира — 
торжество справедливости», — пи‑
шут зарубежные издания. Их даже 
упрекать нельзя. Они видят те же до‑
кументы из доклада Макларена, что и 
мы. И ведь ничего, кроме привычных 
слов «нет фактов и бездоказательно», 
им никто больше не предлагает. 

И вот уже лыжники из США и Ка‑
нады собирают подписи под своей 
петицией: «Мы знаем, что некоторые 
спортсмены, находящиеся под по‑
дозрением после доклада Макларе‑
на, все еще выступают в Кубке мира 
по биатлону и лыжным гонкам. Это 
ужасно, так как они отнимают места 
у других». 

…Я даже рада, что у нас забрали 
чемпионат мира в Сочи. Тот случай, 
когда лучше быстрая смерть, чем 
смерть без конца. Душу бы вклады‑
вали, деньги тратили, а результат ока‑
зался бы все тем же. Правда, это пока 
«отдельно взятая» смерть. И кроме 
бури болезненных эмоций есть три 
простых вопроса: «Мы будем защи‑
щать своих спортсменов? Нам есть 
чем их защищать? Виноваты?»

В ночь на среду женская сборная Рос‑
сии по гандболу, сыграв вничью с Данией, 
лишилась шансов на выход в полуфинал 
чемпионата Европы. Выиграв в этом году 
Олимпиаду, команда Евгения Трефилова 
сама себе поставила психологическую 
планку, ниже которой падать неудобно. 
В 2004 году чемпионки Афин датчанки 
дошли до финала Евро, 4 года спустя пе‑
кинские героини норвежки стали чемпион‑
ками континента, в 2012‑м они же дошли 
до решающего матча чемпионата Европы, 
где в овертайме отдали «золото» непод‑
ражаемой в тот год Черногории. 

Не покидает чувство, что наша сбор‑
ная не поверила в медали шведского пер‑
венства Европы еще до того, как оно на‑
чалось, хотя времени для подготовки было 
в принципе не меньше, чем у соперниц. 
Отсутствие половины олимпиек по причи‑
нам ухода из спорта, травм и просто курса 
на обновление крови — аргумент уважи‑
тельный, но для болельщиков обиженных 
в Рио сборных главное одно: олимпийских 
чемпионок удалось остановить, пусть и на 
менее значимом турнире. 

А ведь новый четырехлетний цикл 
стартовал для всех без исключения, в 
ряде команд происходит смена поколе‑
ний, норвежская знаменитость Хейди Лёке 
ушла в декретный отпуск. Потому посто‑
лимпийский турнир в Швеции объективно 
сыроват. Так ли уныло смотрится через 
эту призму команда Евгения Трефилова? 
И да, и нет. 

Немного статистики. Коллектив‑
ный процент результативных бросков 
по итогам 5 матчей — 52 процента (при 

61 у Норвегии); лучший бомбардир Анна 
Вяхирева с 17 мячами дает скромный 
показатель 3,4 гола за игру, суммарная 
эффективность вратарей в 34 процен‑
та — заслуга исключительно олимпий‑
ской чемпионки Виктории Калининой. 
Наконец, необъяснимо, почему наша 
сборная разучилась исполнять броски 
с семиметровой отметки. Это настолько 
бросалось в глаза соперницам, что те 
безо всякой установки нагло останавли‑
вали российские атаки недозволенными 
приемами: мол, все равно не пробьют! И 
совершают наши в итоге 10 осечек в 27 
попытках, показатель на уровне третьих 
стран гандбольного мира. 

Чтобы зацепиться за плей‑офф, на‑
шим красавицам требовалось обыграть 
Данию с разницей в 5 мячей и затем до‑
бить венгерок. Казалось бы, задача вы‑
полнимая. В первом тайме против сканди‑
навок повели «+3», но затем выдали сухую 
10‑минутку. Но кто от досады не выключил 
телевизор, знает, что последние 20 минут 
игры олимпийские чемпионки провели на 
загляденье. И не мудрствуя лукаво — в кон‑
тратаках, быстрых отрывах, перехватах. И 
уже не остановить было правую крайнюю 
Марину Судакову, сыгравших на позиции 
полусредних Анну Вяхиреву и Анну Сень. 
Все перечисленные — чемпионки Рио, 
как и непробиваемый вратарь Виктория 
Калинина! Что помешало разбудить этот 
безжалостный ураган раньше? 

Ответ на поверхности. В Рио Россия 
взяла свое ровной скамейкой запасных. В 
Хельсингборге не пошла игра у капитана 
Людмилы Постновой, не задался турнир 
для Виктории Жилинскайте, а Ксении Ма‑
кеевой оказалось не под силу одной отду‑
ваться в линии. Поэтому играли неровно, 
лишь с редкими проблесками. 

Что же касается молодой поросли, 
то не хочется сваливать вину на Карину 
Сабирову, Антонину Скоробогатченко, 
Кристину Кожокарь или Дарью Самохину, 
их перспективы никто не ставит под со‑
мнение. Но все мы знаем, что Трефилов 
никогда не любил обкатывать молодежь 
в принципиальных матчах. Анна Вяхирева 
и Дарья Дмитриева, вундеркинды олим‑
пийской сборной, пробивали себе дорогу 
в основу не один такой турнир.

В российской Суперлиге за высшие 
награды бьются 5–6 команд, переизбытка 
иностранок в наше непростое время в 
гандболе не наблюдается, а значит, на 
каждую свободную позицию в сборной 
теоретически могут претендовать при‑
мерно столько же игроков.

Смена поколений — не землетря‑
сение, которое застает врасплох, а рас‑
тянутый во времени процесс, который 
вполне возможно держать на контроле. 
А уж как это сделать — задача ФГР и ее 
профильных комиссий, отвечающих за 
«вершину айсберга», то есть сборную 
страны. Время есть. 

Это может показаться странным, 
но я пожалею не только Россию, 
у которой отобрали чемпионат 
мира‑2017, но и президента 
Международной федерации 
бобслея и скелетона (IBSF) 
Иво Ферриани.

Наш вид спорта — маленький, как комму‑
нальная квартира. Здесь принято поддерживать 
каждого, у кого хватает фанатизма и средств, 
для того чтобы просто приехать и выступить на 
этапе Кубке мира, не говоря уже об Олимпийских 
играх. Здесь берегут фанатиков, вкладывающих 
в бобслей деньги в неожиданной Румынии или 
экзотической Бразилии. Здесь спортсменов, у 
которых нет средств на тренеров, выводят на старт 
специалисты из стран‑грандов. Здесь приходится 
выживать и помогать друг другу. Телерейтинги 
невелики, спонсоров не так много, техника доро‑
гая, а инфраструктура дорогая запредельно.

Появление богатого игрока с хорошей трас‑
сой — подарок для IBSF. Это тысячи занимаю‑
щихся, новые болельщики и дополнительные воз‑
можности. Стран, где есть функционирующие 
объекты, не так много. Германия проводит аж три 
этапа Кубка мира, Северная Америка — два. Не все 
могут себе позволить содержать современную 
трассу с искусственным льдом. Это вам не горные 
лыжи с тысячами туристов‑толстосумов.

Где объекты, которые построили к Олимпий‑
ским играм в Лиллехаммере, Нагано и Турине? 
По разным причинам этапы Кубка мира они не 
принимают, а теперь у Ферриани отбирают еще и 

Сочи просто для того, чтобы наказать Россию. Он 
может потерять этот огромный рынок.

Иво Ферриани, конечно, говорит о том, что 
российский Сочи останется в международном ка‑
лендаре, но если сегодня скелетонное семейство 
Дукурс, запустив цепочку бойкотов, заставило его 
принять такое решение, то где гарантия, что то же 
самое не случится снова? Потакать шантажистам 
не очень хорошая идея. Как правило, на первом 
успехе они не останавливаются. А если завтра те 
же Дукурсы и прочие «любители справедливости» 
вроде американок Эланы Майерс и Кэти Уландер 
скажут, что не поедут на чемпионат мира, если до 
него допустят русских спортсменов?

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ПЕРВЫЙ ПАС РЕПЛИКА

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Родители старались как можно дольше 
поддерживать в сыне веру в чудеса, поэ-
тому, не работая, в свои 34 года Сережа 
имел уже и квартиру, и деньги на ночные 
клубы, и машину от Деда Мороза!

— Хочу поцеловать тебя в 23.59 31 де-
кабря и закончить поцелуй 1 января в 
00.01.
— Хм... Я вообще-то жрать в это время 
буду.

Высота Останкинской телебашни аж 540 
метров! Хотя, если подумать, это всего 
каких-то 10 рулонов туалетной бумаги.

Жена не разговаривает со мной уже це-
лую неделю.
И главное — она думает, что это 
наказание.

— Сегодня зарплата капнет на карту.
— Очень точное выражение про нашу 
зарплату…
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 15.12.2016
1 USD — 60,8079; 1 EURO — 64,7543.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Ариадна Громова (1916–1981), писатель‑
фантаст, критик и теоретик фантастики
Борис Грызлов (1950), председатель Высшего 
совета партии «Единая Россия»
Александр Клафтон (1871–1920), политик, жур‑
налист, деятель Белого движения
Николай Лебедев (1921), актер театра и кино, 
старейший актер Театра Моссовета, заслужен‑
ный артист РФ

Роман Павлюченко (1981), футболист
Юлий Райзман (1903–1994), кинорежиссер, 
народный артист СССР
Аркадий Ротенберг (1951), председатель совета 
директоров ООО «Стройгазмонтаж»
Морис Уилкинс (1916–2004), биофизик, лауреат 
Нобелевской премии

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве ‑13…‑11°, днем в 
Москве ‑13…‑11°. Местами гололедица; ночью 
облачно с прояснениями, небольшой снег; днем 
облачно, местами небольшой снег, ветер ночью 

северный, северо‑западный, 5–10 м/с, днем 
северо‑западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.50, заход Солнца — 15.58, 
долгота дня — 7.08.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито‑
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК
День памяти журналистов, погибших 
при исполнении профессиональных 
обязанностей.
День радиотехнических войск РФ.
Международный день чая.

1791 г. — в США вступил в действие Билль о 
правах — десять поправок к конституции, зако‑
нодательно закрепивших основные гражданские 
права.
1961 г. — начался первый сверхдальний пере‑
лет к советской станции «Мирный» в Антарктике 
самолетов Ил‑18 и Ан‑10. 
1966 г. — открыт десятый спутник Сатурна Янус, 
который раз в четыре года меняется орбитой с 
другим спутником, Эпиметеем.
1991 г. — в результате крушения в Красном море 
парома «Салям экспресс» погибло около 450 
человек.
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СПОРТZOO

ГОСТИ

В четверг, 15 декабря, в 12.00 в редак-
ции газеты «Московский комсомолец» 
пройдет «круглый стол» по проблемам 
охотничьего хозяйства в современной 
России. Примут ли изменения в Правила 
охоты и как будут охотиться граждане в 2017 
году? Ждут ли серьезные поправки закон «Об 
охоте»? Как поставить заслон браконьерам 
и сохранить традиции русской охоты? Эти 
и другие вопросы обсудят участники «кру‑
глого стола»: советник министра природных 
ресурсов и экологии  РФ Сергей Будилин, 
депутат ГД РФ Николай Валуев, президент 
ассоциации «Росохотрыболовсоюз» Татьяна 
Арамилева, начальник управления государ‑
ственного охотничьего надзора и охотничьих 
ресурсов Московской области Дмитрий Вачу‑
гов, председатель правления Вологодского 
областного общества охотников и рыболовов 
Владимир Каплин. 

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обя-
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс-карту; 
паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: Улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

ЕСТЬ ЛИ БУДУЩЕЕ 
У ОХОТНИЧЬЕГО 
ХОЗЯйСТВА РОССИИ?

Отвечает Главный специалист — 
Вознесенская Елена Владимировна. 
Здравствуйте! Люди делятся на тех, кто, что бы 

ни съел, все пройдет безболезненно для организма, 
и тех, кто должен контролировать каждый кусок, 
чтобы не прибавить лишние килограммы. Борьба с 
лишними килограммами идет с разным успехом.

Довольно часто вес одерживает победу. 
Наш организм, приспосабливаясь тащить 

этот вес, ставит позвонки, ребра, таз, кости ног в 
вынужденное невыгодное положение, из-за чего 
страдает состояние этих структур.

При избыточном весе 
также наблюдается:

• Ограничение амплитуды движения диа-
 фрагм, приводящее к застою в органах  

 грудной, брюшной и полости малого таза.
• Страдает функция очищения через 
 дыхание. 
• Задерживается лишняя вода в организме.
• Ухудшается состояние желудочно-
 кишечного тракта. 
• Снижается иммунитет.
• Страдает опорно-двигательный аппарат. 

Попросту говоря — интоксикация, хрониче-
ское отравление. Отсюда и хроническая депрес-
сия, и нежелание двигаться.

На фоне вышеперечисленного ухудшаются 
жизненные силы организма. 

Всеобщим заблуждением является мнение — 
«сяду на диету и похудею». Любой более или менее 
толковый специалист скажет вам, что главным 
является достижение следующих целей: 

• Запуск внутренних механизмов 
 нормализации веса;
• Корректировка состояния органов 
 и костной системы, когда внутренние 
 организмы нормализации уже 
 запущены и вес начал снижаться.

Зачастую лишние килограммы остаются на 
всю жизнь. Слишком часто, чем хотелось бы. Но 
одерживающий победу вес — это вес вашего тела, 
это ваше тело одерживает над вами победу, то 
есть вы сами побеждаете себя. Вы сражаетесь с 
собственным телом, надеясь его победить. Что-то 
в этой ситуации неправильно, не так ли?

Продолжить бороться с собственным телом в 
одиночку или прийти к гармонии с ним с помощью 
специалиста? Выбирать вам. 

А мы готовы вам помочь в любое время, где 
бы вы ни находились.

Позвоните по телефону 

8 495 500 03 36 
и получите ответы на все ваши вопросы!
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Моя жизнь похожа на мое тело, которое я уже полгода как ненавижу. Я больше не могу смо-
треть на себя в зеркало, видеть эту толстую, расплывшуюся фигуру, какую раньше я видела только в 
«комнате смеха». Но теперь мне совсем не до смеха. Муж недолго продержался на том, что «хорошего 
человека должно быть много». Но много насколько? Оправдывая меня подобным образом, он даже не 
подозревал о том, что лишние килограммы в моем возрасте могут значительно осложнить выполнение 
таких простых вещей, как одевание или прием ванной, я уже не говорю о нашей личной жизни.
В итоге он ушел к другой женщине, может, не такой хорошей и заботливой, зато подвижной и энер-
гичной. Нам уже не 20 лет, и я прекрасно понимаю, как тяжело оставаться без мужа в моем возрасте. 
Ни помощи, ни поддержки, ни опоры. Из-за этого я впала в депрессию, как следствие, все время 
ем, не могу остановиться. Увеличение веса и семейные проблемы сказались на здоровье: одышка, 
перебои сердечного ритма, скачки давления. Из дома почти не выхожу. Просыпаюсь по утрам и по-
нимаю, что не смогу прожить еще один мучительный день. А жить нужно, у меня маленькая внучка и 
больная дочь. Как бороться с лишним весом — просто не представляю, так как диеты в моем возрасте 
могут плачевно закончиться. Больше передвигаться — не хватает сил. Что можете посоветовать в 
таком случае? Буду очень признательна! 

Ольга Ивановна, г. Москва.

Илья Авербух, серебряный 
призер олимпиады 2002 года 

по фигурному катанию: 
эта долгоиграющая пластинка 

выгодна нашим соперникам
— Мне непонятна вся 
эта ситуация в целом. 
Как, мне кажется, 
должно быть: есть 
проблема, все собра‑
лись разом, обсудили, 
приняли какое‑то ре‑
шение, нашли выход 
и дальше живут. По‑
чему история длится 
уже на протяжении 
двух лет, когда нам 
выбрасывают часть 
информации и дальше 
говорят: остальное мы 

вам расскажем через четыре месяца? История 
похожа на конфликт в семье, когда люди сели 
друг перед другом, все проговорили, узнали 
все болевые точки, сошлись к одному мнению — 
по‑моему, достаточно все понятно. 

Если есть те или иные доказанные случаи, 
конкретно по ним пусть и принимаются решения. 
Ведь все прозрачно, но вот эта долгоиграющая 
пластинка — она выгодна всем нашим сопер‑
никам. Я никоим образом не хочу говорить о 
заговоре против России, я даже хочу сказать, 
что очень многие нас поддерживают. И то, что 
наша сборная отправилась в Рио и так блестяще 
там выступила, — это показатель огромной 
поддержки наших друзей. 

Конечно, сейчас все силы надо бросить на 
попытку разом все обрисовать, всех выслушать 
и принять решение. Пусть это будет наказание 
для России, но мы будем понимать: да, на‑
казали, на год или два, но это точка. Почему 
процесс напоминает китайскую пытку, когда 
на тебя падает капля за каплей? Не понимаю. 
И я, конечно, расстроен.

— Спортсмены, которые отказались 
ехать на чемпионат мира по бобслею и ске-
летону, что стало официальной причиной 
для отмены соревнования, они попали под 
влияние атмосферы или воспользовались 
ситуацией?

— Сборная Латвии — очень серьезные 
соперники, и, конечно, в этом виде спорта до‑
статочно большой фактор играет своя трасса. 
Если в фигурном катании, кроме эмоциональ‑
ной составляющей, непринципиально, где вы‑
ступать — где‑то зрители больше поддержива‑
ют, где‑то меньше, то здесь фактор домашней 
трассы играет огромную роль. Поэтому я счи‑
таю, что здесь соперники воспользовались 
ситуацией.

БОБСЛЕЙ: 
КАК ПОРВАТЬ МИР
НА БРИТАНСКИЕ 
ФЛАГИ

ЧЕМПИОНКИ РИО 
РАСТЕРЯЛИСЬ В ЕВРОПЕ 

Дмитрий ЛЮБИМОВ, 
корреспондент  
отдела спорта «МК»Турниры у России 

будут отбирать
Ирина  
СТЕПАНЦЕВА,  
обозреватель  
отдела спорта «МК»
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Санно-бобслейная трасса 
в Сочи уже никого не ждет.

W
IK

Ip
ED

Ia
.o

rg

Двух женщин, которые навязывали тури‑
стам у Исаакиевского собора платные фото 
с совами, впервые задержали еще в начале 
декабря. На странный бизнес обратил вни‑
мание директор музея «Исаакиевский со‑
бор» Николай Буров, который и обратился в 
природоохранную инспекцию. Свидетелем 
выступил охранник музея, который наблюдал 
«торговлю» каждый будний день с середи‑
ны ноября. От такой каждодневной «рабо‑
ты» в центре города совы серьезно болели, 
природоохранный комитет отправил их на 
реабилитацию.

Но 6 декабря инспектора охраны окру‑
жающей среды вновь задержали тех же дам 
уже с другими совами, причем у одной из птиц 
отсутствовал хвост. Одна девушка пыталась 
убежать, но их задержали. На слушании в 
профильном комитете по природопользова‑
нию и охране окружающей среды женщины 
всячески отрицали, что просили деньги за 
фотографии.

— Я тоже люблю животных. С совой про‑
сили сфотографироваться, я даже не помню, 
давали мне деньги или нет.

Девушка настаивала, что сов содержали 
в «довольно большой квартире», где трижды 
в день кормили мясом, разрешали летать. 
Однако ветеринары обнаружили, что у птиц 
серьезные проблемы со здоровьем: рахит, 
нездоровы внутренние органы. Охранник 
собора регулярно наблюдал за женщинами, 
пристающими к людям и предлагающими им 
сфотографироваться с птицами за деньги. Сов 
при этом передавали в руки туристам, птицы 
пугались ярких вспышек и пытались улететь, 
но их резко осаживали, чем причиняли им 
страдание и боль. Все это продолжалось не‑
сколько недель — до обращения Бурова.

Заместитель главного инспектора 
Петербурга по охране окружающей среды 
Александр Кучаев постановил оштрафовать 
женщин на 2 тыс. рублей каждую. Птиц же 
отобрали. В общей сложности сов было че‑
тыре, а женщин задерживали дважды. Дамы 
крайне удивились, что в отношении каждой 
из них возбуждено по два административ‑
ных дела. Они утверждают, что купили сов в 
мурманском интернет‑магазине. Женщины 
клялись, что «любят сов, как детей». Но пред‑
ставитель комитета напомнил об официаль‑
ном заключении ветеринаров: птицы больны 
и истощены. 

Сейчас совы находятся в реабилитаци‑
онном центре «Сирин». «Ушастые совы не 
разводятся в питомниках, все особи должны 
иметь разрешение на изъятие из природы от 
Росприроднадзора, — комментирует ситуа‑
цию представитель центра Ксения Михайлова. 
— Такие разрешения оформляются в комите‑
те. Если комитет документов не давал, то их и 
быть не может. Если животное с документами 
из питомника, то это однозначно незакон‑
ная коммерческая деятельность. Обычно на 
«законных» животных весьма существенный 
ценник, а век зверья на такой работе недолог, 
так что «работники» используют зверей без 
документов». Комитет намерен вернуть сов 
в природную среду.

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

В Санкт‑Петербурге победой 
завершилась «битва за 
сов». Живодерок, которые 
зарабатывали на фотографиях 
с лесными обитательницами, 
природоохранный комитет 
оштрафовал на 2 тысячи рублей, 
а несчастных птиц забрали. 

Птиц, на которых 
зарабатывали деньги, 
вернут в природу

КТО ОТБИРАЕТ 
СОВ У ДАМ, 
ТОТ ПОСТУПАЕТ 
МУДРО
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Чего добивается 
международная федерация?

Что Ферриани будет делать в этом случае? 
Опять пойдет у них на поводу? Попросит нас 
остаться дома, чтобы не нагнетать обстановку? 

Международная федерация сопротивлялась 
до последнего. Еще вчера генеральный секретарь 
IBSF Хайке Гроссванг говорила, что не видит при‑
чин переносить чемпионат, но за сутки причины 
вдруг нашлись. Возмущенная общественность, 
рекомендации МОК и зловещая тень Макларена 
сделали свое дело.

IBSF выпустила в свет заявление‑шедевр, 
из которого следует, что серьезнейшее решение 
было принято по двум причинам. Первая — дать 
спортсменам возможность сосредоточиться на 
спорте, а не на спорах. Вторая вообще достойна 
прямого цитирования: «В таком микроклимате 
оценить работу оргкомитета невозможно». И вот 

из‑за этого у нас отобрали чемпионат мира?! Из‑за 
болтунов и микроклимата?! Интересно, а как будет 
с микроклиматом в Кёнигзее, где, скорее всего, и 
пройдет это мероприятие?

Перестанут ли там дискутировать об этой 
истории спортсмены и тренеры? Пожмут ли друг 
другу руки, обнимутся ли на пьедестале?

Боюсь, что нас ожидает еще множество от‑
крытий в микроклиматической сфере. Как говорил 
Аркадий Райкин, атмосфера, скорее всего, будет 
мерзопакостной, но зато все приедут и создадут 
видимость мира и согласия. 

В IBSF, конечно, могли повторить чушь, ко‑
торую несут западные журналисты, а вслед за 
ними и спортсмены, о том, что в Сочи не смогут 
обеспечить безопасность и справедливый допинг‑
контроль. Но делать этого не стали. Потому что все 
знают, что смогут. Тем более что отбором проб в 
России вот уже год занимается британское от‑
деление WaDa. Просто об этом как‑то не принято 
упоминать. 

Теперь Ферриани грозят иски от России. За 
микроклимат и болтливых спорщиков, скорее 
всего, придется выложить крупные суммы. До чем‑
пионата осталось два месяца, и в мероприятие уже 
вложено достаточно средств, преимущественно 
государственных. Существует контракт на про‑
ведение чемпионата мира, который сейчас уже 
изучают юристы Минспорта и Российской феде‑
рации бобслея. Там все эти процедуры должны 
быть прописаны. Вряд ли любители бойкотов сами 
оплатят собственную принципиальность, так что 
рассчитываться придется IBSF. Может, конечно, 
президент МОК Томас Бах поможет — нашлось 
же у него 500 тысяч долларов, за которые Ричард 
Макларен пять месяцев читал личную переписку 
Григория Родченкова.

...Многие увидели в произошедшем преце‑
дент — и теперь говорят о том, что на очереди фут‑
больный чемпионат мира в России. Вряд ли. У этих 
турниров слишком разный вес. В мире бобслея и 
скелетона мировое первенство даже не первое в 
иерархии и проходит каждый год. Бойкот чемпио‑
ната мира по футболу обойдется дороже во всех 
смыслах. Слишком многое стоит на кону.

Куда тяжелее придется соревнованиям по 
зимним видам спорта, которые должны пройти 
в наших городах этой зимой. Весьма возможно, 
заразительный, как грипп, пример оставит Россию 
без этапов Кубка мира по разным дисциплинам. 

К сожалению, выбраться из ситуации своими 
силами наша страна не сможет. Импортозаме‑
щение здесь неуместно. Не возвращаться же в 
те времена, когда отечественные спортсмены не 
участвовали в международных соревнованиях. 
Впрочем, не сомневаюсь, что в мире хватает лю‑
дей, для которых это прекрасная мечта. Надеюсь, 
что наши ребята такой радости им не доставят.

А бобслеистам и скелетонистам здорово по‑
могли с мотивацией. Есть прекрасный повод по‑
рвать их всех на британский и прочие флаги!

Алексей ОСИН,  
«Эхо Москвы», специально для «МК».


